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Отмена  
без возврата
Пассажирам придется долго 
ждать денег за авиабилеты

У пассажиров «Трансаэро» и Меж-
дународных авиалиний  Украины 
(МАУ) возникли трудности с воз-
вратом денег за билеты на отме-
ненные рейсы, особенно если они 
куплены через агентства. Хотя на 
сайтах авиакомпаний и Росавиа-
ции опубликованы разъяснения, 
некоторые посредники утвержда-
ют, что информации об отмене 
рейсов и инструкций по возвра-
ту денег не получали, или взыски-
вают с пассажиров собственные 
штрафы.

«Аэрофлот» сообщил о росте чи-
сла жалоб на отказы агентов в воз-
врате денег за билеты пассажирам 
«Трансаэро», все рейсы которой по-
сле 15 декабря отменены. «Ситуация 
вызывает озабоченность, посколь-
ку агентства занимались продажей 
авиабилетов, получали от 

”
Транса-

эро“ комиссию и не имеют основа-
ний отказывать в возврате»,— пояс-
нили в госкомпании. Сама «Транса-
эро», уточнили в «Аэрофлоте», гото-
ва взять на себя обязательства по воз-
врату денег за билеты, проданные 
агентами, только если пассажир по-
лучил от них официальный отказ.

Порядок возврата билетов, ку-
пленных через сайт «Трансаэро», 
описывается просто — нужно напра-
вить заявление с данными на адрес 
электронной почты компании. Но 
деньги клиенты увидят не скоро. 
«В связи с огромным количеством 
обращений срок рассмотрения ка-
ждой заявки увеличен,— признают-
ся в 

”
Трансаэро“.— Пассажиры по-

лучат уведомление о принятии заяв-
ки на возврат к рассмотрению в тече-
ние пяти рабочих дней после ее по-
дачи. Срок возврата денег — 30 бан-
ковских дней». В центре сервисного 
обслуживания клиентов компании 
также серьезные задержки: специа-
листы отвечают на запросы через два 
дня, среднее время ожидания на го-
рячей линии — час-полтора. В «Тран-
саэро» при этом лишь уверяют, что 
«делают все возможное в сложившей-
ся экстремальной ситуации».
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Попытки российских регуляторов за-
ставить зарубежных владельцев акций 
отечественных компаний выйти из тени 
и раскрыть информацию о себе столк-
нулись с резким противодействием. 
Собственники отказываются исполнять 
новые нормы законодательства, тре-
бующие раскрытия. В результате ри-
ски возникают у всех участников процес-
са. Сами теневые акционеры лишаются 
права голоса и рискуют не получить ди-
виденды, в компаниях-эмитентах сто-
порится принятие важных решений, 
а ответственность за происходящее ло-
жится на российских реестродержате-
лей в виде штрафов и иных санкций.

О серьезных проблемах, с которыми 
столкнулись многие иностранные владель-
цы бумаг российских эмитентов в связи 
с вступлением в силу ряда новых норм за-
конодательства, рассказали участники этого 
рынка на прошедшей вчера ежегодной кон-
ференции «Корпоративное управление рос-
сийских эмитентов». Речь о законе 210-ФЗ, 
который частично вступил в силу в июле 
текущего года, полностью заработает с ию-
ля 2016 года и изменяет нормы федераль-
ных законов «Об акционерных обществах», 
«О рынке ценных бумаг» и «О центральном 
депозитарии». В частности, новый закон, 
а также действующее с августа указание ЦБ 
3680-У изменили подход к раскрытию ин-
формации о зарубежных владельцах цен-
ных бумаг российских эмитентов.

Российские компании-реестродержатели 
должны раскрывать и обновлять информа-
цию обо всех реальных владельцах акций, 
включая тех, что владеют ими через депози-
тарные расписки и до сих пор скрывались 
за номинальными держателями в лице зару-
бежных депозитариев. Однако выполнить 
новые нормы оказалось не так-то просто — 
в каких-то случаях по причине нежелания 
этого делать иностранцами (которые не обя-
заны соблюдать российское законодатель-
ство), в каких-то — и из-за нежелания участ-
вовать в этом самих номинальных держате-
лей. «Существует закон о защите персональ-
ных данных,— напоминает управляющий 
партнер юридической фирмы LECAP Дмит-
рий Крупышев.— Если российского номи-
нального держателя можно обязать раскры-
вать конечного бенефициара, то американ-
ского — нет, поскольку закон имеет терри-
ториальный принцип действия».

Реальные причины, по словам участни-
ков рынка,— санкции и серые схемы, по-
зволяющие настоящим владельцам оста-
ваться в тени. По словам управляющего ди-
ректора банка-депозитария Bank of New 
York Mellon Ирины Байчоровой, 3680-У — 
«это выстрел по коленным чашечкам» рее-
стродержателей. Bank of New York Mellon 
является крупнейшим эмитентом АДР, 
в России же действует его дочерний реги-
стратор. Госпожа Байчорова сообщила, что 
процесс сбора информации сильно ослож-
нен нежеланием западной инфраструкту-

ры «прогибаться» под меняющиеся требо-
вания российского закона. Серьезным пра-
ктическим следствием нежелания ино-
странцев «раскрываться» в России стало 
снижение процента голосований на годо-
вых собраниях российских компаний.

По словам Ирины Байчоровой, новая за-
конодательная норма снизила процент го-
лосований на 15–30%. Согласно закону, вла-
дельцы бумаг не голосуют, если не пред-
ставляют идентификационных данных. 
Для российских компаний, среди владель-
цев которых много иностранцев, это может 
стать проблемой для достижения кворума 
и принятия решений по важным вопросам, 
в том числе по сделкам с заинтересованно-
стью, рассказал присутствовавший на кон-

ференции представитель «Норильского ни-
келя». Еще одно следствие игнорирования 
новых российских правил игры для ино-
странцев — риски неполучения дивиден-
дов, указывает ряд источников 

”
Ъ“, знако-

мых с ситуацией. «Они просто не могут быть 
выплачены»,— говорит один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. Проблемы возникают и у россий-

ских реестродержателей. «Уследить за сме-
ной владельцев расписок очень сложно — 
они часто меняются, именно поэтому ино-
странные инфраструктурные компании 
этим никогда и не занимались. Мы не мо-
жем обязать их это делать»,— отмечает один 
из участников рынка.
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Миноритарии всех стран, раскрывайтесь!
Иностранные акционеры российских компаний столкнулись с новыми проблемами

Иностранные инвесторы могут 
потерять связь со своими российскими 
 активами  ФОТО REUTERS

Комиссия по бюджетным проектиров-
кам одобрила проект бюджета на 2016 
год. Как и предполагал ”Ъ“, это де-фак-
то текущий бюджет, сбалансированный 
сокращением оборонных расходов при 
росте бюджета здравоохранения, отка-
зом от компенсации инфляции бюдже-
тозависимым гражданам, а также созда-
нием крупных резервов внутри самого 
бюджета. Повторить то же самое в 2017 
году уже не удастся: несмотря на сокра-
щение расходов в реальном выражении 
на 5,1%, дефицит бюджета в 2016 году 
будет покрываться расходами Резерв-
ного фонда — 2,2 трлн руб., после чего 
там останется 1,25 трлн руб.

Вчера официально подтверждены все 
принимавшиеся ранее решения по проекту 
бюджета на 2016 год, который вчера опубли-
кован Минфином. Премьер-министр Дмит-
рий Медведев на встрече с «Единой Росси-
ей» (см. материал на стр. 3) сообщил о том, 
что бюджет на 2015 год пока предусматрива-

ет индексацию пенсий с 1 февраля 2016 го-
да на 4%, доиндексация на уровень факти-
ческой инфляции пока в бюджет не заложе-
на и будет осуществлена лишь при наличии 
возможностей. Данные консолидированно-
го бюджета и макропрогноза Минэкономи-
ки представлены вечером на заседании трех-
сторонней комиссии по трудовым отноше-
ниям, что позволяет судить о содержании по-
ка не опубликованных приложений к феде-
ральному бюджету. Там же глава Пенсионно-
го фонда Антон Дроздов огласил принятое 
ранее решение о продлении «пенсионного 
моратория» на 2016 год.

Новый бюджет — фактически номиналь-
ное повторение бюджета на 2015 год: номи-
нально расходы бюджетной системы в 2016 
году растут на 1,2% исходя из плановой ин-
фляции 6,4% — сокращаются в реальном вы-
ражении на 5,1%. Сокращение по направле-
ниям расходов неравномерно.
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Последний нереальный 
бюджет
Меньше, чем в 2015 году, государство тратить не смогло

Вчера президент России Владимир 
 Путин встретил 63-й день рождения 
на хоккейной площадке во дворце спор-
та «Шайба» и отметил его семью гола-
ми в ворота сборной Ночной хоккейной 
лиги (НХЛ). Специальный корреспон-
дент ”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ наблю-
дал за тем, как Владимир Путин нападал 
в этот день не только со льда Олимпий-
ского парка, но и с моря.

В Олимпийском парке в этот день можно 
было встретить группу болельщиков, дви-
жущуюся к дворцу спорта «Шайба» с россий-
ским триколором, на котором было начерта-
но «За веру, за царя!». Ясно, что люди шли по-
видать именинника.

И вообще, все в этот день было, кажется, 
подчинено идее дня рождения Владимира 
Путина, даже его утренняя встреча с мини-
стром обороны Сергеем Шойгу, партнером 
по команде, и не одной. И удар кораблей Ка-
спийской флотилии по местам сосредоточе-
ния запрещенной группировки «Исламское 
государство» (см. материал на стр. 6) — что 

это было на самом деле, если не залп имени 
верховного главнокомандующего и в его, 
собственно говоря, честь? Ведь не было бы 
такого главнокомандующего — не было бы 
и такого залпа.

Плакаты на трибунах дворца спорта были 
более прямолинейными — «Happy birthday, 
mister Putin!» И разве кричал тут кто-нибудь 
в этот день «Шай-бу!», «Шай-бу!»? Великодуш-
ные сочинцы скандировали: « С днем рож-
де-ни-я!»

Люди тут, кажется, понимали, что их при-
гласили не на хоккей, а на день рождения. 
И их воодушевление можно было понять. 
Я даже не удивился, к примеру, когда немо-
лодая соседка с верхнего ряда вдруг начала 
стучать мне по голове пластиковой колотуш-
кой с веской надписью «Банк 

”
Югра“», а на 

мой недоуменный взгляд закричала:
— Я на такой эмоции! Не могу себя контр-

олировать! Извините, могу еще раз по голо-
ве настучать!! С днем рож-де-ни-я!
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Российский союз автостраховщиков (РСА) ввел «период 
охлаждения» по добровольным полисам, купленным вме-
сте с ОСАГО. В течение пяти дней после заключения дого-
вора страховщики вернут деньги передумавшему клиенту 
— при условии, что с ним за это время не произошло стра-
хового события. Изначально ЦБ предлагал установить «пе-
риод охлаждения» в размере 14 дней, но согласился с вер-
сией РСА. Юристы опасаются, что страховщики найдут 
массу способов, чтобы заставить потребителя отказаться 
от идеи вернуть свои деньги.

Вчера президиум РСА утвердил изменения в правила профес-
сиональной деятельности на рынке, вводящие так называемый 
период охлаждения сроком пять дней при покупке доброволь-
ных полисов вместе с ОСАГО. По словам главы РСА Игоря Юр-
генса, этот период будет применим к договорам со сроком дей-
ствия не менее 30 дней и расторгнуть их будет можно при отсут-
ствии страховых случаев. Если эти условия соблюдены, премия 
будет возвращена в полном объеме в течение десяти дней с мо-
мента отказа автовладельца от добровольной страховки.

Напомним, проблема навязывания дополнительных продук-
тов при покупке ОСАГО была особенно распространена в 2014 
году. Таким способом страховщики до повышения тарифов пы-
тались снизить убыточность ОСАГО. По словам главы юрфирмы 
«Главстрахконтроль» Николая Тюрникова, «цена навязанных стра-
ховок в стране составляла 2–5 тыс. руб., таким образом автовладе-
лец дополнительно выкладывал страховщику от 50% до 100% сред-
ней стоимости ОСАГО». ЦБ для борьбы с навязыванием страховок 
предлагал ввести «период охлаждения» сроком 14 дней. «Страхо-
вое сообщество убедило регулятора, что достаточно и пяти,— го-

ворит замглавы РСА Евгений Уфимцев.— При более длительном 
сроке могли активизироваться мошенники». Ряд компаний, не 
дожидаясь решений союза и регулятора, самостоятельно ввели 
такой период. «У нас он действует с января, сроком пять дней,— 
сообщил 

”
Ъ“ глава 

”
Росгосстраха“ Дмитрий Маркаров.— Несмо-

тря на то что в страховании услуга считается оказанной даже при 
отсутствии страхового случая, мы возвращали передумавшим 
клиентам всю сумму уплаченной за полис премии». По оценкам 
источников 

”
Ъ“ на рынке, правом расторжения договора в «пери-

од охлаждения» захотели воспользоваться не более 10% клиентов.
«Даже добровольный 

”
период охлаждения“ не всегда оказы-

вается легким в реализации,— поясняет Николай Тюрников.— 
У страховой компании есть масса трюков для того, чтобы клиент 
отказался от идеи вернуть свои деньги». По его словам, были слу-
чаи стояния клиентов в шестичасовой очереди или возвращения 
лишь части суммы. «Мы против навязывания продуктов и про-
тив 

”
периода охлаждения“,— сказал 

”
Ъ“ замглавы 

”
Ингосстраха“ 

Илья Соломатин.— Этот инструмент характерен для банковского 
страхования, когда заемщик не понимает, зачем ему страховка, и у 
него есть время разобраться с этим. Неправильно, когда этот прин-
цип начинает действовать в массовых видах страхования».

Тем временем ЦБ считает пятидневный период большим ша-
гом вперед. Об этом вчера в Госдуме заявил зампред Банка Рос-
сии Владимир Чистюхин. По его словам, «период охлаждения» 
в страховании будет прописан и в нормативном акте ЦБ. «Через 
полгода посмотрим, как правила РСА и наш нормативный акт 
будут работать, и при необходимости либо ослабим, либо уже-
сточим практику его применения»,— заявил он.

Татьяна Гришина

Скинуть страховку за пять дней
Страховщики вернут деньги за полисы, навязанные вместе с ОСАГО

экономическая политика

 мониторинг
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процентов составил прирост широкой денежной массы в августе 2015 года по сравнению с 
июлем (с учетом сезонности), следует из опубликованных вчера Банком России данных. Денежный агрегат 
M2x превышает национальный М2 на объем депозитов в иностранной валюте. Его рост в августе — второй по 
величине после январского (на 9%). Тогда девальвация рубля была меньшей, чем в августе 2015-го, а домо-
хозяйства и компании активно наращивали валютные депозиты с целью заработать (девальвационные ожи-
дания были велики, относительно высокой была и доходность). Августовское же увеличение (с учетом валют-
ной переоценки) главным образом отражает попытку сберечь текущие рублевые доходы от обесценивания. –3
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МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Избыток нефти  
приступил к снижению

Мировое потребление нефти 
в 2016 году покажет рекордный 
рост за последние шесть лет, 
а добыча в странах, не входящих 
в ОПЕК, почти перестанет расти, 
говорится в октябрьском прогнозе 
Управления энергетической ин-
формации (EIA) США. Прогноз 
мирового спроса в 2015 году повы-
шен на 170 тыс. баррелей в сутки 
(б/с) — до 93,79 млн б/с, на 2016-й 
— на 270 тыс., до 95,2 млн б/с. 
Хотя предложение и дальше будет 
превышать спрос, темпы его роста 
станут ниже (95,55 млн б/с — 
в 2015-м и 95,98 млн б/с — в 2016 
году). Впрочем, еще около 0,5 млн 
б/с может дать снятие санкций 
с Ирана, ожидаемое EIA во втором 
квартале 2016 года (сейчас экспорт 
Ирана — 1,7 млн б/с).

В EIA ожидают, что по итогам 
года средняя цена нефти может 
составить $54, а в 2016-м — $59 
за баррель. (Вчера цена Brent 
поднималась выше $53 за баррель, 
но после объявления недельных 
данных по запасам, выросших 
выше ожиданий, снизилась ниже 
$52 за баррель.)

Согласно еще одному отчету 
EIA, в сентябре текущего года 
предложение нефти, конденсата 
и попутных газов (жидких углеводо-
родов) сократилось на 0,5 млн, до 
96 млн б/с. Спрос при этом вырос 
на 0,7 млн б/с — в итоге превы-
шение предложения над спросом 
сократилось вдвое — до 1,2 млн 
б/с. Год назад разрыв со спросом 
составлял лишь 0,7 млн б/с. 
Но теперь ОПЕК (без учета снятия 
санкций с Ирана) может нарастить 
добычу лишь на 1,2 млн б/с, а не 
на 2,1 млн б/с, как годом ранее. 
В итоге темпы пополнения запасов 
снизятся с 1,5 млн б/с во второй 
половине нынешнего года до 
0,8 млн б/с в начале 2016-го.

Добыча стран, не входящих 
в ОПЕК, вырастет в этом году 
на 1,3 млн б/с, но почти не увели-
чится в следующем, прогнозируют 
в управлении. В США добыча сокра-
щается с мая, в сентябре она упала 
еще на 120 тыс. б/с, этот тренд про-
держится еще год, но к концу 2016-
го объемы начнут восстанавливаться 
за счет поставок с новых проектов 
в Мексиканском заливе. В среднем 
по 2016 году добыча в США составит 
8,9 млн против 9,2 млн б/с в этом 
году, говорится в прогнозе. «Компа-
нии перенаправляют инвестиции на 
уже действующие месторождения, 
что помогает поддержать уровень 
добычи в короткой перспективе, 
но будет означать его падение в 
дальнейшем»,— отмечают в EIA. 
По оценке генсека ОПЕК Абдаллы 
аль-Бадри, нефтяная отрасль в 
этом году недополучит $130 млрд 
инвестиций.

Татьяна Едовина

Изменение запасов

Добыча Потребление

ДИНАМИКА МИРОВОЙ ДОБЫЧИ 
И ПОТРЕБЛЕНИЯ НЕФТИ (МЛН Б/С)
ИСТОЧНИК: EIA.

2014 2015 2016 

прогноз

88

90

92

94

96

98

0

1

2

3

4

5

Как стало известно ”Ъ“, Минфин впервые в своей исто-
рии обратился в Конституционный суд (КС) — добива-
ясь пересмотра практики Верховного и арбитражных 
судов по взысканию из бюджета убытков авиаперевоз-
чиков на сумму более 900 млн руб. Ущерб бизнесу на-
несла переплата пенсионных взносов из-за поправ-
ки в закон «О дополнительном соцобеспечении членов 
летных экипажей воздушных судов гражданской авиа-
ции», которую КС признал неконституционной. Вопрос 
о цене ошибок законодателей и ответственности влас-
ти за принимаемые решения крайне важен, считают 
эксперты.

Минфин просит КС разъяснить его постановление N13-П 
от 17 июня 2013 года, принятое по запросам арбитражных 
судов. Речь идет о принятой 23 декабря 2010 года поправке 
к закону «О дополнительном социальном обеспечении чле-
нов летных экипажей воздушных судов гражданской ави-
ации», которой законодатель «задним числом» возложил 
на авиакомпании ухудшающее их положение требование 
по уплате дополнительных страховых взносов в Пенсион-
ный фонд РФ (ПФР) за весь 2010 год. КС тогда признал при-
дание этим платежам обратной силы нарушением Консти-
туции: положение авиакомпаний «было ухудшено, законо-
датель не предоставил плательщикам этих взносов возмож-
ности адаптироваться к новой ситуации», в результате чего 
«не имевшие на момент вступления поправки в силу задол-
женности перед ПФР добросовестные плательщики взносов 
оказались должниками».

После появления этого решения суда авиакомпании ста-
ли успешно взыскивать свои потери с Минфина. По данным 
картотеки арбитражных дел, сумма исков перевозчиков, 
включая лидеров рынка «Аэрофлот», «Сибирь» и находяще-
гося в сложном финансовом положении «ЮТэйр», составля-
ет более 900 млн руб. На данный момент иски к Минфину 
подали 11 авиакомпаний: самую крупную сумму (157,8 млн 
руб.) отсудил «ЮТэйр», в октябре начнется рассмотрение 
иска «Аэрофлота» на 374,4 млн руб. Примерно половина по-
данных исков уже удовлетворена арбитражными судами, 
чью позицию в ряде дел подтвердил и Верховный суд (ВС). В 
целом потери бюджета могут превысить 1,1 млрд руб.: столь-
ко, по данным Госдумы, перевозчики должны были запла-
тить в ПФР в рамках неконституционной поправки. Срок 
давности по таким искам истекает в июне 2016 года.

Поясним, проблема возникла из-за допущенной законо-
дателем ошибки: в начале года авиакомпаниям было разре-
шено ограничивать базу для начисления взносов по обще-
му правилу максимальной суммой доходов летного состава 
в 415 тыс. руб. в год. При среднемесячной зарплате 70 тыс. 
руб. в месяц этот порог тогда преодолевался за полгода, по-
сле чего фонд для доплаты пенсионерам авиации оставался 
пустым. Чтобы «избежать социальных волнений», Дума, со-
гласно ее пояснениям, решила пополнить фонд за счет биз-
неса, не только обязав его внести незапланированные мно-
гомиллионные платежи, но и разрешив фискальным орга-
нам взыскивать с компаний за их неуплату штрафы и пени.

КС взыскивать с авиакомпаний доплату за 2010 год запре-
тил, но, чтобы гарантировать исполнение обязательств госу-
дарства перед пенсионерами, решил, что уже поступившие 
в ПФР взносы возврату или зачету в счет будущих платежей 
не подлежат. Решение КС, как подтвердили арбитражные 
суды и ВС, не ограничивает компании в выборе средств за-
щиты своих прав и не освобождает власти от ответственно-
сти за нанесенный бизнесу вред и возмещения ему убытков 
в рамках Гражданского кодекса. Позиция Минфина в арби-
тражных судах сводилась к тому, что КС «не высказывался о 
том, что уплаченные взносы могут рассматриваться в каче-
стве убытков, и не указывал на возможность их взыскания 
за счет федерального бюджета».

Эту же позицию Минфин отстаивает и в своем обращении 
в КС. По мнению министерства, решение КС не предполага-
ет возмещения ущерба в виде излишне уплаченных денеж-
ных средств в ПФР, а «истцы толкуют его неверно и расшири-
тельно», предъявляя государству необоснованные требова-
ния и не имея прав на такие иски. Поскольку суды придер-
живаются противоположного мнения, Минфин просит КС 
разъяснить свое постановление для «уточнения действитель-
ного смысла положений, а также правильного понимания и 
применения их всеми субъектами права». Впрочем, шансы 
на вмешательство в спор КС минимальны: ранее КС вынес 
всего пять определений по аналогичным ходатайствам ми-
нистерств, отказываясь отвечать на вопросы, которые не бы-
ли предметом рассмотрения в соответствующих делах.

«Вопрос о цене законодательных ошибок критически ва-
жен для построения правового государства,— считает гла-
ва аналитического департамента 

”
Пепеляев групп“ Вадим 

Зарипов.— Безусловно, авиакомпаниям нанесены убытки, 
поэтому судебную практику надо воспринимать как канал 
обратной связи: это сигнал госорганам, что нужно 

”
почи-

нить принтер“». По мнению господина Зарипова, «для отве-
та на запрос Минфина необходимо проведение полноцен-
ных публичных слушаний в КС о принципах ответственно-
сти власти за принимаемые решения, без этого суд вряд ли 
сможет дать разъяснения».

Анна Пушкарская, Санкт-Петербург

Минфин ищет 
справедливости 
в КС 
Иски авиакомпаний к бюджету 
вынудили ведомство просить 
у суда разъяснений 

Лидеры сокращения по крупным на-
правлениям — социальная политика (в 
основном технически, за счет сокраще-
ния трансфертов ПФР — 8,8%) и нацио-
нальная оборона (14,5% реального сокра-
щения, это означает значительное сокра-
щение расходов по закрытой части, от-
крытая часть сокращается меньше), ре-
альный рост расходов запланирован в 
здравоохранении (0,6%) и национальной 
экономике (4%). В расходах по последней 
статье заложен фактический антикри-
зисный резерв правительства. Оконча-
тельно резервы оформятся к концу 2015 
года. Так, вчера Минфином подтвержде-
ны планы Белого дома сокращать в 2016 
году субсидии госкомпаниями на объем 
недоиспользуемых субсидий 2015 года, 
что станет одним из источников напол-
нения внутреннего фонда расходов в 
150 млрд руб.

Сокращение в реальном выражении 
военных расходов не дало экономии до-
статочной, чтобы позволить индексиро-
вать даже по плановой инфляции какой-
либо вид соцвыплат. Но в текущей ситуа-
ции ожидать от Минфина иного было бы 
нерационально: по факту в конце августа 
2015 года было фактически принято ре-
шение не пересчитывать бюджет на сле-
дующий год, покрывая его дефицит из Ре-
зервного фонда, которого иначе не хвати-
ло бы и на 2016 год. Всего по бюджетной 

системе дефицит составит, по данным 
Минфина, 2,52 трлн руб., или 3,2% ВВП, 
источник его покрытия — расходы из Ре-
зервного фонда до 2,2 трлн руб.

В свою очередь, оставив базовый ма-
кроэкономический прогноз на 2015 год 
неизменным, Минэкономики, хотя и на 
уровне погрешности, но все же улучшило 
прогноз на 2016 год. Так, спад ВВП ожида-
ется на уровне 0,7%, а не 0,8%, как предпо-
лагалось прежде. Источник такого улуч-
шения не обнаруживается ни в оценках 
внутреннего спроса, восстановление ко-
торого окажется слабее (0,2% против 0,4% 
на услуги и 0,4% против 0,7% на рознич-
ные товары при падении инвестиций на 
1,6% против 1,5%), ни в динамике чистого 
экспорта, показатели которого остались 
на уровне предыдущих оценок. Ухудше-
ние показателя капитальных вложений 
свидетельствует о том, что оценка состо-
яния промышленности также не была 
улучшена. Вероятнее всего, положитель-
ная погрешность в оценке роста будуще-
го года произрастает из надежды на более 
быстрое снижение инфляции (6,4% про-
тив 6,8% в предыдущем прогнозе), что по-
зволило прогнозистам ведомства подпра-
вить дефлятор ВВП на 2016 год. Улучше-
нию прогноза инфляции вплоть до 2018 
года сопутствует ухудшение показателей 
частного спроса (в 2017 году оборот розни-
цы увеличится не на 2,4%, а на 2,1%, в 2018 
году — на 2,3% вместо 2,5%) и, очевидно, 
динамики доходов домохозяйств. Вместе 

с тем заметно улучшен прогноз роста ин-
вестиций в 2017 и 2018 годах — с 1,6% до 
2,1% и с 2,4% до 2,6%.

В бюджетных проектировках задейст-
вованы фактически все резервы Белого 
дома, кроме Фонда национального благо-
состояния (ФНБ), уже частично инвести-
рованного в экономику РФ и остающего-
ся последним общеэкономическим резер-
вом. Так, решение по увеличению налого-
вого бремени на добывающие отрасли де-
факто подтверждено (см. также стр. 7), мо-
раторий на пенсионные накопления про-
длен (первый зампред ЦБ Сергей Швецов 
вчера заявил о разработке альтернатив-
ной схемы для пенсионных накоплений), 
принцип компенсации инфляции в соци-
альных выплатах отменен, и даже в этом 
случае Резервного фонда хватит при ны-
нешнем уровне доходов лишь на полтора 
года. В 2017 году повторить бюджет-2016 
будет невозможно уже чисто технически: 
накануне президентских выборов при со-
хранении текущих цен на нефть жертво-
вать придется или ФНБ, или курсом на 
макроэкономическую стабильность. Вы-
бор при продолжении нынешнего трен-
да правительству и президенту придется 
делать летом—осенью 2016 года.

Дмитрий Бутрин,  
Алексей Шаповалов

Последний нереальный бюджет
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И это еще день рождения… вернее, 
хоккей не начался, обреченно подумал 
я и через некоторое время и в самом де-
ле принял новые удары судьбы.

Владимир Путин между тем застав-
лял приглашенных ждать. Он все еще 
беседовал с Сергеем Шойгу, и за это 
время можно было, кажется, разра-
ботать детальные планы разгрома не 
только ИГ, но и более традиционных 
противников.

А испытывать терпение трибун бы-
ло уже нельзя, и началась предпро-
грамма, то есть на сцену на уровне три-
бун второго яруса вышла группа под-
держки сборной России. Девушки бы-
ли безупречны, даже слишком, но это 
не могло продолжаться бесконечно — 
прежде всего потому, что силы их бы-
ли не беспредельны: минут через двад-
цать этот их на первый взгляд вечный 
завод уже явно заканчивался.

Тогда на смену им пришли живые 
эмблемы чемпионатов НХЛ прежних 
лет: нерпа, тигр, мишка и грач. По-
скольку они были не натуральными, а 
как и чирлидеры, по сути, ростовыми 
куклами, то в своих душных костюмах 
иссякли еще быстрее.

И тогда на сцену вышел железный 
человек. Его представили как Дениса 
Майданова, автора и исполнителя мно-
гих хитов.

А надо сказать, что в это время уже 
шла прямая трансляция по телеканалу 
«Россия 24».

Денис Майданов сразу проговорил-
ся о том, о чем не надо было:

— Я искренне постараюсь улучшить 
ваше настроение!

То есть он понимал, что оно уже на-
чинает портиться.

Подходили к концу первые 45 ми-
нут ожидания.

Песня его называлась «Вечная лю-
бовь». Название, конечно, казалось 
многозначительным. И правда, состо-
ялось объяснение в любви. Никаких 
сомнений в том, к кому, не было: ведь 
она была вечной, то есть непреходя-
щей, то есть…

Было бы логично, если бы Влади-
мир Путин появился именно после 
этой песни. Но он не появился. И тог-
да, кажется, обрадованный Денис Май-
данов устроил премьеру своего нового 
клипа. Возможно, она даже была запла-
нирована на какой-то совсем аварий-
ный случай, и вот он представился.

Клип и песня назывались «Бесконеч-
ная молодость». Учитывая, в каком воз-
расте именинник встал на коньки, и 
эта песня тоже выглядела актуальной, 
конечно, именно здесь и сейчас.

В клипе, правда, справедливости ра-
ди, фигурировал, в отличие от нового 
клипа Тимати, не Владимир Путин, а 
Вячеслав Фетисов.

И снова Денис Майданов выступил 
с песней. Это было во всех смыслах так 
оглушительно, что без вреда для слуха 
его песни можно было слушать толь-
ко в берушах — и все равно показалось 
было громковато.

Поэтому я даже не очень удивился, 
когда после очередной песни на лед из-
под потолка дворца спорта вдруг сва-
лился черный комочек. Это была пти-
ца. То есть мозг ее в какой-то момент не 
выдержал децибелов под сводами — и 
она рухнула на лед, оглушенная.

А мы так сидели рядками, как эти 
птицы на проводах.

К птице осторожно проскользил в 
ботинках какой-то человек в строгом, 
тоже черном костюме, несколько се-
кунд вглядывался в нее, словно пыта-
ясь понять, замертво она рухнула или 
нет, и, видимо убедившись, что да, на 
руках унес ее под трибуны.

А что же Денис Майданов? Да ниче-
го. В каком-то смысле он мог бы гор-
диться собой. В конце концов, не у каж-
дого на концерте птицы валятся без 
чувств от звуков одного голоса. Соло-
вей-разбойник просто какой-то.

Ведущий тем временем честно пре-
дупредил:

— С Денисом Майдановым мы не 
попрощаемся сегодня никогда!

У него было, конечно, больше ин-
формации.

Но тут зрители начали, разумеется, 
уходить с его сольного концерта, кото-
рый транслировался в прямом эфире, 
и это был уже какой-то телемарафон 
просто.

А Денис Майданов объявил песню с 
опять многозначительным названием 
— «48 часов». Он, похоже, тоже знал, о 
чем собирался петь.

— Этот шанс на любовь! — от этих 
слов снова содрогались стены дворца 
спорта.

Но в этот день шанс, похоже, был 
упущен. 

Впрочем, и силы Дениса Майдано-
ва были на исходе: с него лило так, как 
будто он сию секунду вбежал под кры-
шу автобусной остановки после испе-
пеляющего ливня.

И все-таки он не казался расстроен-
ным:

— Я собирался спеть для вас три, мак-
симум пять песен. Но целый сольный 

концерт!.. Я вытащил счастливый билет! 
И я продолжаю! «Я возвращаюсь домой!»

Подпевать ему могла только остав-
шаяся половина зала.

Прошли уже почти два часа. Нако-
нец певец вспомнил и про свой юби-
лей и начал исполнять песню «36,6» — 
именно в этом возрасте он, как я понял, 
осознал себя как личность.

Время от времени он прерывался и, 
уже отбросив условности, кричал: «Да-
вайте поздравим начальника страны!!!» 
Но не мог докричаться.

А нет, докричался! Скамейки запас-
ных вдруг стали стремительно запол-
няться. А на трибуны волшебным обра-
зом стали возвращаться зрители, от-
влекшиеся, видимо, на единственное в 
этот день угощение в буфете: сосиску в 
тесте за 150 руб. с чаем за 100 руб.

— Спасибо, Денис! — поблагодарил 
его ведущий.

И было за что. Чего там говорить, вы-
ручил парень.

Владимир Путин вошел в зал по-
следним, за номером 11 (то есть, види-
мо, дважды первый), в белом шлеме 
(единственный в команде: чтоб можно 
было сразу отличить, на кого играть). 
Шлем полностью соответствовал един-
ственной теме нового клипа Тимати: в 
чем же еще мог прийти к людям Белый 
Владыка из этого клипа?

Перед матчем зрителей ждало еще 
между тем небольшое шоу: минут на 
25… Во время шоу дети много и вирту-
озно катались на коньках с клюшками 
(именинник успел с ними еще и встре-
титься, когда приехал), правда, без шайб 
(так было даже лучше), так что именно 
эти 25 минут прошли незаметно.

Матч был между «Звездами НХЛ» и 
«Сборной НХЛ». Предполагалось, что 
в одной будут легендарные ветераны 
советского и российского спорта, а в 
другой — чемпионы Ночной хоккей-
ной лиги и такие любители, как Рустам 
Минниханов, Андрей Воробьев, Игорь 
Бутман… Но потом было решено, види-
мо, усилить эту сборную такими людь-
ми, как Ирек Гимаев и ему подобными. 
И не зря…

Необходимо сказать, что в воротах 
команды Владимира Путина стоял Ге-
рой России Алексей Дюмин. А в пятер-
ке с именинником играли Павел Буре, 
Валерий Каменский, Вячеслав Фетисов 
и Алексей Касатонов. Было кому, в об-
щем, сделать голевой пас. Команда меч-
ты, без преувеличения.

Владимир Путин поздравил всех (хо-
тя все намерены были поздравить его) 
и добавил, что проект (Ночной хоккей-
ной лиги.— А. К.) стал успешным бла-
годаря хоккейным звездам.

— Я поздравляю и любителей, таких 
как я,— поздравил он наконец в этот 
день и сам себя.

И он закончил, кажется по мотивам 
утренне-дневного разговора с Сергеем 
Шойгу:

— Тот, кто двигается и идет к победе, 
обязательно ее добьется!

Первую шайбу Владимир Путин за-
бил в середине первого периода. До это-
го он несколько раз бросал прямо во 
вратаря — и попадал в него. Такое впе-
чатление даже было, что это не его день 
(рождения).

Сергей Шойгу не реализовал бул-
лит: в НХЛ его назначают вместо двух 
штрафных минут за нарушение. Ми-
нистр обороны наносил один точеч-
ный удар за другим — и все мимо.

Конечно, это не по штабам ИГ бить. 
Тут ударом на удар отвечали не разроз-
ненные группы деморализованных бо-
евиков, а сплоченные коллективы Ген-
надия Тимченко и Аркадия Ротенберга.

Но и их порядки были нарушены, ко-
нечно, в конце концов, Русской Ракетой. 
Павел Буре отдал пас, именинник про-
бил, соперники успели уклониться…

А вот не отказал себе в удовольствии 
забить Александр Могильный, но боль-
ше уж не злоупотреблял…

Могу сказать, что у Владимира Пути-
на были и совершенно честные шайбы. 
Вот он перехватил шайбу, вышел один 
на один и забил, а вратарь не играл в 
поддавки, отчаянный человек…

Более того, у Владимира Путина есть 
странное чувство гола: он оказывается в 
нужное время в нужном месте и очень 
быстро реагирует. Вот он бросил, вра-
тарь поймал шайбу в ловушку, подо-
ждал, как обычно, секунду и вытряхнул 
ее. А судья проглядел этот момент и не 
свистнул. И именинник мгновенно до-
тянулся до шайбы и между вратарских 
щитков удивительно проворно засунул 
ее в ворота… Вратарь с недоумением по-
смотрел на судью, тот развел руками…

Вот только бы не расступалась так пе-
ред ним защита… Не старались бы от-
дать пас нападающие противника, пусть 
даже и вероятного… Не делали бы таких 
отчаянных попыток не обогнать его…

Прошлая игра запомнилась показа-
тельной (именно так) дракой на поле: 
Вячеслав Фетисов показал, как это де-
лается, Сергею Шойгу. Но и тот давал 
обратку…

В этот раз Вячеслав Фетисов снова 
решил порадовать зрителей и встретил 
на пятачке Игоря Бутмана. Как-то он по-
втыкал ему, что ли. И в шутку вроде, а 
попробуй устоять на ногах…

Сергей Шойгу, на которого играло 
другое звено, тоже разыгрался и начал 
забивать, это было, в конце концов, не-
избежно… И в «девятку» было…

Их было в этой команде почему-то 
два — 13-х номера: Сергей Шойгу и Ва-
лерий Каменский. И неизвестно, кто из 
них к концу игры казался несчастней, а 
кто — счастливей…

Семь шайб забил Владимир Путин 
в честь своего дня рождения. И осталь-
ные из его команды — еще восемь. 

Не испортили песни Дениса Май-
данова.

Владимир Путин играл даже после 
того, как матч закончился, правда, уже 
только с шайбой. Он несколько секунд 
обрабатывал ее, очевидно готовясь 
подбросить в руки главному судье — 
по классической хоккейной традиции. 
Но так и не решился, видимо опасаясь 
попасть не туда.

Именинника наградили кубком, он 
уехал в Красную Поляну. В конце кон-
цов, это был еще не весь праздник.

А сцену вышел, конечно, Денис 
Майданов.

Ведь и его концерт еще не закон-
чился.

Андрей Колесников

Верховный 
главноиграющий

Вчера актив «Единой России» 
предложил премьеру и пред-
седателю партии Дмитрию 
Медведеву дополнить соци-
альный блок проекта феде-
рального бюджета на 2016 год 
(подробнее о бюджете см. стр. 
1). Социальные проекты осо-
бенно важны для единороссов 
в преддверии выборов в Госду-
му, поэтому премьер не отка-
зал соратникам и сразу после 
встречи дал устные поруче-
ния профильному блоку прави-
тельства. Единороссы продол-
жат тему на совместном засе-
дании высшего и генерально-
го советов «Единой России» 
15 октября — доклад предсе-
дателя партии будет социаль-
но-экономическим.

Ближайшее заседание гене-
рального и высшего советов 
«Единой России», своеобразный 
мини-съезд, созывают 15 октя-
бря, чтобы представить формат 
предварительного голосования 
партии на выборах в Госдуму. Но 
одновременно он станет заде-
лом для формирования будущей 
предвыборной программы «Еди-
ной России». По сведениям 

”
Ъ“, 

доклад Дмитрия Медведева бу-
дет носить социально-экономи-
ческий характер. Это не исключа-
ют в ЕР и источники в окружении 
премьера. Лидер партии, скорее 
всего, проведет разбор как вы-
полненных, так и невыполнен-
ных обещаний партии, данных 
в предвыборной программе на 
выборах в Госдуму 2011 года (ко-
торые были не самыми удачны-
ми для партии по сравнению с 
предыдущими). О необходимо-
сти такого «разбора полетов» го-
сподин Медведев говорил в нача-
ле 2015 года на социальном фо-
руме в Ярославле. Очевидно, что 
одной из основных тем доклада 
станет выполнение социальных 
обязательств.

Вчера на встрече с Дмитри-
ем Медведевым в Горках актив 
«Единой России» как раз проде-
монстрировал, что социальные 
программы — одна из предвы-
борных опор партии. Участни-
ки встречи, включая премьера, 
не скрывали, что бюджет 2016 го-
да — предвыборный. «Год следу-
ющий особенный — выборы в 
ГД. Поэтому мы заинтересованы, 
чтобы бюджет позволял решать 
задачи, которые ставит партия. 
Для этого нужны большие средст-
ва, а мы в этих средствах стесне-
ны. Как соединить?» — поинтере-
совался у единороссов премьер.

Депутаты Госдумы сообщили, 
что готовы смириться с сокраще-
нием расходов в целом, но наста-
ивают на том, чтобы вернуть в 
бюджет социальные обязательст-
ва, сохранение которых гаранти-
ровали гражданам партия, пре-
мьер и президент. Акценты были 
сделаны на электоральные при-
оритеты. Так, по словам главы 
социального комитета Госдумы 
Ольги Баталиной, пенсионеры 
— обширная категория граждан 
и почти половина всех россий-
ских домохозяйств. Несмотря на 
то что правительство установило 
уровень индексации пенсий на 
уровне 4%, единороссы предло-
жили по итогам первого полуго-
дия 2016 года дотянуть эти циф-
ры до уровня инфляции. Если ре-
шение будет принято, повыше-
ние может произойти уже после 
старта избирательной кампании 
партии. Премьер в борьбе с попу-
лизмом отмел возможность ли-
шать пенсий пенсионеров-мил-
лионеров за неимением универ-
сальных критериев, но предло-
жил сэкономить на индексации 
пенсий пенсионерам, у которых 
есть работа. При этом премьер за-
верил, что полностью на уровне 
2015 года будет профинансиро-
ван аграрный сектор, чтобы стра-

на могла «себя прокормить». Се-
ло для ЕР — базовый результатив-
ный электорат.

Секретарь генсовета Сергей 
Неверов, курирующий полити-
ческое взаимодействие с терри-
ториями (в Госдуму будут изби-
раться 225 одномандатников), 
просил за регионы. Премьер поо-
бещал сохранить ФЦП «Дальний 
Восток», «Курилы», «Карелия», а 
также подумать над увеличени-
ем в проекте кредитов регионам 
с 140 млрд до 300 млрд руб. «Без 
федеральной помощи они не 
справятся»,— пояснил Дмитрий 
Медведев.

Позаботились единороссы и 
об информационном ресурсе. Ре-
гиональные СМИ могут надеять-
ся на частичное сохранение фи-
нансирования по статье «Инфор-
мирование о деятельности орга-
нов госвласти» (в текущем году 
— 300 млн руб.), хотя ОНФ требо-
вал минимизировать подобные 
расходы. Кроме того, «Единая 
Россия» сможет шире использо-
вать беспроигрышную на выбо-
рах тему контроля за эффектив-
ным расходованием бюджетных 
средств. Подключиться к этой ра-
боте партию попросил сам пре-
мьер. Как пояснили 

”
Ъ“ в пар-

тии, ЕР будет делать это несколь-
ко иначе, чем ОНФ, чьим конь-
ком считается контроль за гос-
закупками и случаями расточи-
тельства региональных властей. 
Депутаты партии будут активнее 
взаимодействовать со Счетной 
палатой и «отвечать за каждую 
копейку» в рамках тех социаль-
ных проектов, которые им поо-
бещал оставить в бюджете премь-
ер. Сразу после встречи с сорат-
никами Дмитрий Медведев дал 
устное распоряжение представи-
телям социального блока прави-
тельства учесть бюджетные пред-
ложения «Единой России».

Ирина Нагорных

Социально-предвыборный блок
Премьер предложил правительству  
учесть предложения «Единой России» в бюджете
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Его поздравляет глава Республики Карелия Алек-
сандр Худилайнен:
— Уважаемый Рашид Гумарович! От всего сердца по-
здравляю вас с днем рождения! Вы удивительный че-
ловек, патриот малой Родины. У нас в Карелии вы 

пример для подрастающего поколения. Выражаю 
искреннюю благодарность за помощь, которую вы 
оказываете в вопросах развития республики. Желаю 
вам крепкого здоровья, благополучия, успехов в де-
ле служения Отечеству.

Сегодня исполняется 59 лет  
заместителю секретаря Совета безопасности РФ  
Рашиду Нургалиеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

День рожденья — веселый праздник  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

День рожденья — грустный праздник  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Непонимание и недоумение 
вызвал в медиасреде законо-
проект, с помощью которого 
депутаты Госдумы предлага-
ют контролировать поток зару-
бежных денег на российский 
медиарынок (см. ”Ъ“ от 7 ок-
тября). Непонимание — пото-
му что «в эпоху глобальной эко-
номики» легальны практиче-
ски все способы зарубежно-
го финансирования, недоуме-
ние — потому что новые прави-
ла коснутся максимум десятка 
СМИ, но осложнят жизнь всей 
отрасли.

Отказ от комментариев стал 
типичной реакцией менеджмен-
та российских СМИ на законо-
проект трех депутатов из фрак-
ций КПРФ, ЛДПР и «Справедли-
вой России», по которому все 
СМИ, получившие деньги или 
имущество из-за рубежа, обязаны 
сообщить об этом факте в Роском-
надзор в 30-дневный срок. СМИ, 
которое не сообщит, заплатит ад-
министративный штраф. После 
второго штрафа можно ставить 
вопрос о приостановке деятель-
ности СМИ (см. 

”
Ъ“ от 7 октября).

При этом авторы проекта ого-
ворили, что новые правила не 
касаются представительств за-
рубежных СМИ, а также «не рас-
пространяются на случаи», когда 
российские СМИ получает зару-
бежные деньги или имущество 
«от учредителей или от распро-
странения рекламы». Поэтому 
руководство большинства СМИ 
(«Первый канал», СТС, «Дождь», 
РБК и др.) отказывалось от ком-
ментариев, считая, что новше-
ство их не касается. К примеру, 
все ведущие телеканалы веща-
ют за рубежом, имея там доходы 
от зарубежных рекламодателей. 
Совместные же с иностранными 
СМИ проекты реализуются в Рос-
сии без денег, потому что огра-
ничиваются взаимообменом от-
дельными публикациями. По та-
кой схеме работают, в частности, 
российский еженедельник «Про-

филь» и немецкий Der Spiegel. 
«Независимая газета» предостав-
ляет на правах рекламы свой 
сайт двум иностранным блоге-
рам (законопроект не ограничи-
вает ни рекламу, ни работу блоге-
ров). Но все их публикации мар-
кируются логотипом Сбербанка, 
который и оплачивает газете ре-
кламную площадь.

За пределами доходов от ре-
кламы и денег, полученных от 
учредителя, остаются только за-
рубежные гранты. «Но их объем 
крайне невелик»,— заявил 

”
Ъ“ 

член правления Всемирной га-
зетной ассоциации Василий Га-
тов. Однако авторы законопро-
екта считают его важным в усло-
виях «информационной войны, 
которая ведется против России», 
пояснил 

”
Ъ“ один из них, первый 

зампред думского комитета по 
информационной политике Ва-
дим Деньгин (ЛДПР). Он также со-
автор прошлогодней поправки к 
закону о СМИ, которая понижает 
с 25% до 20% долю иностранного 
участия в уставном капитале рос-
сийских СМИ.

Именно после установки ог-
раничения в 20% «массовым яв-
лением стала скупка районных, 
городских, региональных газет 
и сайтов», заявил господин День-
гин, имея в виду иностранные 
деньги. Назвать конкретные из-
дания он отказался. В итоге, по 
его словам, «контент этих изда-
ний поменялся на протестный, 
негативный по отношению к Рос-
сии». При этом господин День-
гин подчеркивает, что его зако-
нопроект «технический», не уста-
навливает никаких запретов, а 
всего лишь вводит для СМИ «про-
стое уведомление» о поступле-
нии зарубежных средств.

«О массовом проникновении 
зарубежного капитала в район-
ную и городскую прессу Вадим 
Деньгин уже заявлял на Дальне-
восточном экономическом фо-
руме (проходил во Владивостоке 
3–5 сентября.— 

”
Ъ“)»,— сообщил 

”
Ъ“ секретарь Союза журналистов 

России (СЖР) Владимир Касютин. 
И своим сообщением депутат 
«тогда очень удивил редакторов 
районных и городских газет», ко-
торые участвовали в работе фору-
ма. Точно так же, по словам госпо-
дина Касютина, не было речи «ни 
о каком притоке иностранного 
капитала на фестивале местной 
прессы 

”
Вся Россия“», который за-

крылся вчера после двухдневной 
работы в Дагомысе. «Не может 
присутствовать зарубежный ка-
питал на этом уровне, когда 90% 
всех районных и городских газет 
— в госсобственности»,— подчер-
кивает секретарь СЖР. А «немно-
гочисленные частные издания», 
по его словам, позволяют себе 
получать лишь гранты, которые 
связаны с информационной под-
держкой какой-нибудь образова-
тельной программы, например, в 
сфере экологии или благотвори-
тельности. «Но таких изданий не-
сколько десятков»,— утверждает 
Владимир Касютин.

«Из-за них усложнится жизнь 
всех участников рынка»,— зая-
вил 

”
Ъ“ главный редактор «Ком-

сомольской правды» Владимир 
Сунгоркин. По его мнению, «это 
очередной бессмысленный про-
ект, поскольку сейчас, в эпоху 
глобальной экономики, сложно 
проследить за происхождением 
средств». По его мнению, авторы 
законопроекта просто «не пони-
мают механизма функциониро-
вания СМИ». «С точки зрения сво-
боды слова и журналистики это 
безобразие, но с точки зрения 
юриспруденции, которая у нас 
сейчас существует, инициатива 
логична»,— заявил 

”
Ъ“ член пре-

зидентского Совета по правам че-
ловека Леонид Никитинский.

«Мы не видели пока законо-
проекта, поэтому что-либо ком-
ментировать рано»,— заявил 

”
Ъ“ 

пресс-секретарь Роскомнадзора 
Вадим Ампелонский.

Виктор Хамраев, 
Елизавета Макарова

Ни понимания, ни денег
Медиарынок с трудом оценил  
очередные поправки к закону о СМИ
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Вчера депутаты гордумы 
Нижнего Новгорода вы-
брали главой города ста-
рейшего депутата Ивана 
Карнилина, проигнориро-
вав позицию региональ-
ного отделения «Единой 
России» и главы регио-
на, которые рекомендова-
ли на этот пост директора 
Торгово-промышленной 
палаты Дмитрия Красно-
ва. Конфликтующий с гу-
бернатором бывший глава 
города Олег Сорокин взял 
самоотвод. А комиссия 
гордумы Екатеринбурга  
не рассмотрела вопрос 
о соответствии главы го-
радминистрации Алексан-
дра Якоба своей должно-
сти из-за срыва кворума.

Подготовка к выборам но-
вого главы Нижнего Новго-
рода проходила на фоне кон-
фликта между губернатором 
Валерием Шанцевым и те-
перь уже бывшим главой го-
рода Олегом Сорокиным. На-
помним, 22 июля дума уволи-
ла с поста сити-менеджера гу-
бернаторского протеже Оле-
га Кондрашова. Затем город-
ская партийная конферен-
ция выдвинула кандидатом 
в мэры Олега Сорокина, а не 
рекомендованного руковод-
ством партии директора ТПП 
Дмитрия Краснова, одного из 
лидеров списка «Единой Рос-
сии» на муниципальных вы-
борах. Президиум генсовета 
«Единой России» не утвердил 
протокол нижегородской 
конференции, выборы при-
шлось переносить, а компро-
метирующие господина Со-
рокина сюжеты показали по 
центральным телеканалам.

Вчера сторонники Олега 
Сорокина выдвинули его на 
новый срок, но он снял свою 
кандидатуру ради сохране-
ния «созидательного полити-
ческого климата». Его заме-
ститель Елизавета Солончен-

ко также взяла самоотвод, 
объяснив, что фракция «Еди-
ной России» решила голосо-
вать за Дмитрия Краснова. 
Единоросс Владимир Амель-
ченко предложил выдвинуть 
свою кандидатуру старейше-
му депутату всех пяти созы-
вов (четыре из которых он 
работал председателем ду-
мы) Ивану Карнилину. Тот 
согласился, пояснив, что «к 
партийной дисциплине от-
носится правильно», но «вче-
ра состоялась не фракция, а 
просто заседание депутатов 

”
Единой России“» (по дан-

ным 
”
Ъ“, некоторым депута-

там звонили из аппарата и 
сообщали, что оно не состо-
ится). Предложение Елизаве-
ты Солонченко объявить пе-
рерыв и заново собрать фрак-
цию «Единой России» депута-
ты не поддержали.

Во время перерыва для 
подготовки и раздачи бюлле-
теней зал заседаний покину-
ли сенатор Александр Вайн-
берг с обоими кандидатами 
и председатель горизбирко-
ма Александр Макеев, кото-
рый вел первое заседание 
думы. По словам источни-
ков 

”
Ъ“, господина Макеева 

попросили «не торопиться», 
а сотрудники приволжско-
го полпредства «попытались 
уговорить Ивана Карнилина 
до голосования снять свою 
кандидатуру». Спустя 40 ми-
нут господин Макеев так и не 
вернулся, в президиум поса-
дили депутата Алексея Гой-
хмана, возглавившего счет-
ную комиссию. За Дмитрия 
Краснова было подано 16 го-
лосов, а Ивана Карнилина 
поддержали 28 депутатов (не 
менее половины фракции 
«Единой России», состоящей 
в гордуме из 33 человек). Ку-
ратор «Единой России» в Ни-
жегородской области Дмит-
рий Азаров позже рассказал, 
что никакой жесткой уста-
новки на победу Дмитрия 
Краснова не было, а Иван 
Карнилин выиграл выборы в 
тяжелой конкурентной борь-
бе. А источник в правитель-
стве Нижегородской области 
сообщил 

”
Ъ“, что региональ-

ные власти готовы сотрудни-
чать с новым главой города.

В гордуме Екатеринбурга 
комиссия по местному само-

управлению вчера включила 
в повестку вопрос о соответ-
ствии главы горадминистра-
ции Александра Якоба зани-
маемой должности, предло-
женный справороссом Алек-
сандром Караваевым. Одна-
ко решения комиссия так и 
не приняла: часть депутатов 
покинули заседание, сорвав 
кворум. Как пояснил один из 
депутатов Вячеслав Вегнер, 
«Александр Караваев не под-
готовил для комиссии ника-
ких документов: ни текста за-
явления, которое он напра-
вил мэру Евгению Ройзману, 
ни проекта решения». Юри-
дических оснований для от-
странения Александра Яко-
ба от должности нет, отметил 
господин Вегнер, поэтому 
рассмотрение этого вопро-
са не имеет смысла. Лидер 
фракции «Гражданская плат-
форма» Константин Киселев 
не согласен с коллегой: «Это 
не было бы решением об от-
ставке, но это очень серьез-
ный сигнал городской ад-
министрации и Александру 
Якобу о том, что нужно изме-
нить свою политику». Для то-
го чтобы инициатива госпо-
дина Караваева оказалась в 
повестке заседания думы 13 
октября, ему нужно будет по-
лучить поддержку более чем 
половины присутствующих 
депутатов, а для принятия 
положительного решения — 
как минимум 19 голосов (все-
го в думе 37 депутатов, вклю-
чая главу города — председа-
теля думы).

Роман Кряжев,  
Нижний Новгород; 
Дмитрий Комаров, 
Екатеринбург

Как стало известно ”Ъ“, состав 
Совета по правам человека при 
президенте РФ (СПЧ) может пре-
терпеть изменения. Глава СПЧ 
Михаил Федотов предложил Вла-
димиру Путину на встрече 1 ок-
тября внести в положение об СПЧ 
запрет на совмещение мандатов 
члена совета для депутатов Гос-
думы, членов Совета федерации  
и членов Общественной палаты. 
Всего совместителей в СПЧ семь. 
Они говорят, что совет существу-
ет при президенте, поэтому гла-
ве государства виднее, кого вы-
бирать в советчики.

Как рассказал 
”
Ъ“ Михаил Федо-

тов, он предложил Владимиру Пу-
тину внести поправки в положение 
об СПЧ, предусматривающие «не-
совместимость совмещения манда-
тов совета» для членов Обществен-
ной палаты (ОП), депутатов Госдумы 
и членов Совета федерации. В каче-
стве примера он привел положение 
об ОП, членам которой, в частности, 
нельзя находиться на государствен-

ной и муниципальной службе, а кан-
дидатов в палату не могут выдвигать 
партии. В настоящее время совме-
стителей в СПЧ семь: Иосиф Дискин, 
Елена Тополева-Солдунова, Анато-
лий Кучерена и Владимир Шапошни-
ков являются членами ОП, еще трое 
— Алексей Пушков, Михаил Терен-
тьев, Елена Николаева — депутаты 
Госдумы от «Единой России». По мне-
нию Михаила Федотова, совместите-
лям сложнее работать полноценно 
на «два фронта», кроме того, разные 
люди в СПЧ и ОП — это «расширение 
количества людей, вовлеченных в 
общественную жизнь страны». Впро-
чем, членами СПЧ остаются муници-
пальные депутаты Андрей Бабуш-
кин и Евгений Бобров, глава ОП Ка-
лининградской области Гарий Чмы-
хов, сам глава СПЧ одновременно яв-
ляется советником президента.

«Я буду рад, если любой из этих 
семерых выберет СПЧ»,— сказал 

”
Ъ“ 

господин Федотов. Он полагает, что 
соответствующий указ президента 
может появиться до конца октября. 

Окончательное решение, заполнять 
ли опустевшие вакансии, также при-
мет глава государства. Напомним, в 
августе президент назначил членом 
СПЧ экономиста Евгения Ясина и 
таким же образом может заполнить 
образовавшиеся вакансии. При этом 
господин Федотов отметил, что ему 
понадобится еще один заместитель 
помимо Сергея Воробьева: «Я вот в 
отпуске, а бумаги подписать неко-
му». По сведениям 

”
Ъ“, в числе кан-

дидатов на этот пост рассматривает-
ся Евгений Бобров.

Стоит отметить, что выбор ОП 
(избрана до 2018 года) был бы логи-
чен для депутатов, которые не бу-
дут выдвигаться в Госдуму в 2016 го-
ду. Источник в партии считает, что, к 
примеру, у Елены Николаевой есть 
возможность избраться в Госдуму 
только по одномандатному округу, 
если она выдержит жесткую конку-
ренцию, поскольку сейчас она пред-
почитает индивидуальную рабо-
ту фракционной. Елена Николаева 
была недоступна для комментари-

ев. Если она сделает выбор в пользу 
СПЧ, ее место может занять канди-
дат из оренбургского списка партии.

Для некоторых из совместителей 
выбор будет сложным. Так, Елена То-
полева-Солдунова как член ОП вошла 
в рабочую группу администрации 
президента по НКО. «Для меня это 
очень важные площадки. В ОП мож-
но помогать НКО, в СПЧ, наверное, 
более слышна позиция. Но если в 
СПЧ есть люди, которые заступаются 
за НКО, в том числе за иностранных 
агентов, то в ОП в этом смысле я в по-
давляющем меньшинстве. Если еще 
я оттуда уйду, тогда там их голос во-
обще не будет услышан»,— говорит 
госпожа Тополева-Солдунова. Иосиф 
Дискин считает странной саму идею 
менять положение, потому что пре-
зидент сформировал совет: «Если со 
мной больше советоваться не хотят, 
то это дело президента. Он сам решит, 
с кем ему советоваться. То же самое 
касается Общественной палаты, куда 
президент делегирует часть списка».

Ирина Нагорных

Как стало известно ”Ъ“, с сегодняшнего дня 
четверть преподавателей Института психо-
логии имени Выготского РГГУ приостановят 
работу и не будут вести занятия у студентов. 
Эти педагоги, работающие в вузе по совме-
стительству, утверждают, что руководство 
университета до сих пор не оформило их до-
кументы, из-за чего они не получили зарпла-
ту за сентябрь. В ректорате признают, что 
«денег у университета нет», в том числе из-
за необходимости выполнять президентский 
указ о повышении зарплат для штатных педа-
гогов. При этом администрация РГГУ предла-
гает сесть за стол переговоров.

О проблемах в одном из крупнейших подразде-
лений РГГУ 

”
Ъ“ рассказал один из преподавателей, 

попросивший не называть его имя. Как и многие 
другие, он работает в вузе по совместительству, по-
этому каждую осень университет заключает с ним 
новый договор. «Для оформления на работу нужна 
подписанная учебным управлением РГГУ справка 
о нагрузке, где указано количество часов препода-
вательской деятельности,— рассказал собеседник 

”
Ъ“.— Нам эту бумагу не подписали вовремя, при-

чем без объяснений. Тем не менее 1 сентября мы 
вышли на работу и работали весь месяц».

В конце сентября преподаватели, зачисленные 
в штат, получили зарплату. Совместители денег не 
увидели, более того, им так и не сказали, когда их 
оформят на работу. «У нас есть преподаватели РГ-
ГУ, работающие на других факультетах, а здесь чи-
тающие лекции по совместительству. Им за эту 
деятельность деньги также не пришли»,— сказал 

сотрудник Института психологии. Не получив га-
рантий оплаты труда, педагоги решили с сегод-
няшнего дня не выходить на работу.

Директор Института психологии Елена Кравцо-
ва подтвердила 

”
Ъ“, что 19 из 90 сотрудников ву-

за уведомили ее о невыходе на работу. По ее сло-
вам, это решение так или иначе коснется каждого 
из 869 студентов-психологов. «Теперь они имеют 
полное право подать на нас в суд за ненадлежащее 
оказание образовательных услуг»,— переживает 
директор. Вместе с тем администрация института 
поддерживает позицию своих преподавателей — 
по ее мнению, в сложившейся ситуации винова-
то руководство университета. «Мы с сентября пы-
таемся согласовать с ректоратом количество ча-
сов, выделенных этим преподавателям,— расска-
зал 

”
Ъ“ замдиректора Института психологии Илья 

Слободчиков.— Но нам в этом году выделяют гора-
здо меньше средств, чем раньше, и сейчас не хва-
тает денег на оплату примерно 5 тыс. часов». По 
его словам, ректорат хочет таким образом сэконо-
мить на преподавателях-совместителях. «Мы по-
лучили устное распоряжение распределить их за-
нятия и лекции между штатными преподавателя-
ми, но это просто невозможно сделать»,— возму-
тился господин Слободчиков. Он заявил, что ин-
ститут 7 октября написал официальную жалобу на 
действия университета в Рособрнадзор и Роструд, 
попросив прислать проверку. «Пока наш Институт 
психологии вынужден приостановить свою дея-
тельность»,— сказал заместитель директора.

Вчера ректор РГГУ Ефим Пивовар заявил 
”
Ъ“, что 

до встречи с преподавателями Института психоло-

гии не будет комментировать сложившуюся ситу-
ацию. Проректор Александр Безбородов в беседе 
с 

”
Ъ“ признал, что ситуация является очень слож-

ной. «Преподаватели, действительно, не могут вы-
ходить на работу, если не подписан индивидуаль-
ный план,— сказал проректор.— А не подписан 
он потому, что руководство института требует ка-
ких-то дополнительных расходов, на которые вуз 
не может пойти». Господин Безбородов указал, что 
университет уже рассчитал свой бюджет в соответ-
ствии с требованиями Минобрнауки и других орга-
нов. «Мы все расходы вычислили, это была важная 
кропотливая работа, и просто так что-то поменять 
нельзя,— сказал проректор.— Тут ведь многое нор-
мировано законом — какие должны быть нагрузки 
у преподавателей, как надо выполнять 

”
дорожную 

карту“ по повышению зарплат».
Напомним, что президент Владимир Путин 

сразу после инаугурации в мае 2012 года подпи-
сал пакет указов, касающихся социальной сферы. 
Согласно этим документам, к 2018 году зарплата 
врачей, вузовских преподавателей и научных со-
трудников должна вдвое превысить среднюю по 
региону. С тех пор представители преподаватель-
ских профсоюзов неоднократно утверждали, что 
вузы сокращают часть сотрудников, чтобы повы-
сить зарплату оставшимся. «Наш университет не 
так богат, как кто-то хотел бы. Если денег нет, мы 
не можем тратить больше,— посетовал господин 
Безбородов.— Мы с ректором полностью на сто-
роне преподавателей и готовы обсудить с ними, 
как решить эту проблему».

Александр Черных

На место главы Нижнего  
пригласили старейшего депутата
Городские единороссы проигнорировали позицию руководства

Президентский Совет по правам человека 
разберется с совместителями
СПЧ могут покинуть семь его членов

Психологическая пауза
Преподаватели факультета РГГУ угрожают прекратить работу

Как стало известно ”Ъ“, депутат 
Госдумы от КПРФ Олег Денисен-
ко попросил прокурора Омской 
области возбудить уголовное де-
ло о давлении на муниципально-
го депутата Нину Лушову. Летом 
она одновременно поддержала 
подписями и его, и другого кан-
дидата в губернаторы — врио 
главы области Виктора Назаро-
ва. В итоге коммунист был снят 
с выборов и восстановлен уже 
Верховным судом (ВС). Господин 
Денисенко требует учесть оценку 
ВС, указавшего, что на муници-
пала могло оказываться психо-
логическое воздействие в связи 
с занимаемой должностью.

Олег Денисенко, набравший 13 
сентября на выборах губернатора 
28,15%, направил жалобу прокуро-
ру региона Анастасу Спиридонову. 
Юридически он решил опротесто-
вать принятое 14 сентября решение 
следователя об отказе в возбуждении 
уголовного дела в отношении предсе-
дателя Крутинского райсовета Васи-
лия Афанасьева, членом которого яв-
ляется и Нина Лушова. Из-за того что 
во время кампании она подписалась 
и за врио губернатора Назарова, и за 
кандидата КПРФ Денисенко, послед-
ний был снят с выборов, поскольку 
ему не хватало подписей муниципа-
лов (см. 

”
Ъ“ от 3 августа). ВС 28 августа 

принял решение «допустить Дени-
сенко к кампании, указав, что на Лу-
шову оказывалось давление Афанась-
евым», напомнил 

”
Ъ“ представитель 

коммуниста Дмитрий Степанов, од-
нако следователь, по его словам, отка-
зался возбудить дело по ст. 141 УК РФ 
(«Воспрепятствование осуществле-
нию избирательных прав»), «несмо-
тря на формулировки ВС».

Из уже обнародованной мотивиро-
вочной части решения ВС следует, что 
госпожа Лушова действительно поста-
вила подпись в поддержку господина 
Назарова раньше, чем в поддержку го-
сподина Денисенко. Но когда «в каче-
стве единственного препятствия» для 
реализации пассивного избиратель-
ного права выступает одна подпись, 
«особое значение» приобретает «де-
тальное исследование» обстоятельств, 
при которых она ставилась, решил 
ВС, и тут необходимо было оценивать 

«публично-правовой статус» госпожи 
Лушовой. ВС в решении указал на то, 
что проставление подписи в пользу 
единоросса «было обусловлено реаль-
ным восприятием ею угроз» со сторо-
ны Василия Афанасьева, «убедивше-
го ее в том, что отказ в поддержке выд-
вижения указанного кандидата при-
ведет к значительному сокращению 
бюджетного финансирования» райо-
на. Это «не было учтено судом первой 
инстанции, который сделал вывод об 
отсутствии реальной угрозы только в 
отношении жизни, здоровья, имуще-
ства самой Лушовой Н. И. и ее близких 
родственников, но в то же время оста-
вил без внимания иной аспект прину-
ждения», отметил Верховный суд.

То есть следователь «ошибочно 
пришел к выводу», что принуждение 
к проставлению подписи за едино-
росса произошло только из-за субъек-
тивной оценки Ниной Лушовой вы-
сказываний главы райсовета, пишет 
Олег Денисенко в жалобе прокуро-
ру области. Из-за «преступных дейст-
вий» Василия Афанасьева «было нару-
шено пассивное избирательное пра-
во» кандидата, восстановить которое 
удалось только в Верховном суде, уве-
ряет он в письме. Господин Денисен-
ко просит прокурора взять жалобу на 
особый контроль. Он заявил 

”
Ъ“, что 

главное сейчас — возбудить уголов-
ное дело, и когда конкретное лицо 
начнут по нему допрашивать, «мож-
но будет говорить, что были целена-
правленные действия», чтобы вывес-
ти его из предвыборной гонки.

Политтехнолог Дмитрий Гусев 
считает это плохой идеей пиара, 
если иметь в виду подготовку к выбо-
рам в Госдуму, поскольку «Лушову ни-
кто не знает, это мелко и неинтерес-
но». При этом, считает он, депутат Гос-
думы проявляет себя как «недогово-
роспособный» накануне распределе-
ния кандидатов по одномандатным 
округам. «Вопрос нельзя решить без 
участия губернатора и местных отде-
лений, а у Денисенко сложные отно-
шения даже с региональной КПРФ. Гу-
бернатор же не захочет рыть себе мо-
гилу, помогая стать депутатом челове-
ку, который будет его после этого мо-
чить»,— отметил господин Гусев.

Максим Иванов,  
Таисия Бекбулатова

Омские выборы 
проверит прокуратура
Олег Денисенко требует возбудить дело  
в связи с давлением на муниципального 
депутата от КПРФ

Как стало известно ”Ъ“, в Евро-
пейский суд по правам челове-
ка (ЕСПЧ) подана жалоба на ре-
шение Верховного суда Карелии 
о ликвидации организации «Мо-
лодежная правозащитная груп-
па» (МПГ). Такое решение было 
принято в январе текущего года: 
по мнению Минюста, МПГ нару-
шила закон «О противодействии 
экстремизму» — в числе ее учре-
дителей значился блогер Максим 
Ефимов, в отношении которого 
за антиклерикальные высказыва-
ния возбуждено уголовное дело 
о разжигании межрелигиозной 
розни. С точки зрения заявите-
лей российский суд не учел, что 
приговор в отношении господина 
Ефимова вынесен не был.

В тексте жалобы, поданной в 
ЕСПЧ юристом правозащитной ор-
ганизации «Агора» Дамиром Гайнут-
диновым, говорится, что Россия сре-
ди прочего нарушила право членов 
правозащитной организации МПГ 
на свободу объединений и на спра-
ведливое судебное разбирательст-
во. Верховный суд Карелии ликвиди-
ровал МПГ в январе нынешнего го-
да на основании представления Ми-
нюста, выявившего в ее деятельнос-
ти признаки нарушения закона «О 
противодействии экстремизму». Де-
ло в том, что ст. 19 закона запрещает 
учреждать общественные объедине-
ния лицам, в «отношении которых 
имеются сведения об их причастно-
сти к экстремистской деятельности». 
Внимание Минюста привлек соучре-
дитель МПГ Максим Ефимов, один из 
основных публичных критиков РПЦ 
в Карелии. Господин Ефимов в своих 
публикациях утверждал, что власти 
незаконно выделяют священнослу-
жителям местной епархии объекты 
недвижимости и землю под строи-
тельство храмов, в то время как в ре-
гионе не хватает детских садов и дру-
гих социальных учреждений. В 2011 
году Максим Ефимов опубликовал в 
своем блоге статью «Карелия устала 
от попов», которая и послужила пово-
дом для его уголовного преследова-

ния. В апреле 2012 года в отношении 
Ефимова было возбуждено уголов-
ное дело по ч. 1 ст. 282 УК РФ («Возбу-
ждение ненависти либо вражды по 
признакам отношения к религии»). 
Господин Ефимов в том же году поки-
нул Россию и получил политическое 
убежище в Эстонии.

Как говорится в жалобе, россий-
ские суды подошли к вопросу о лик-
видации МПГ формально. «Пригово-
ра в отношении Ефимова до сих пор 
нет, а у нас действует презумпция не-
виновности. Но суд не стал разби-
раться в обстоятельствах дела, пред-
почтя автоматически ликвидировать 
организацию»,— отметил господин 
Гайнутдинов. Он считает, что власти 
слишком вольно трактовали ст. 19 
закона «О противодействии экстре-
мистской деятельности». «Действу-
ющим российским законодательст-
вом не предусмотрено внесение из-
менений в состав учредителей обще-
ственного объединения, функции 
которых оканчиваются с момента со-
здания организации»,— отметил он. 
Максим Ефимов на момент регистра-
ции МПГ в 2000 году не привлекался 
к ответственности за экстремизм, по-
яснил 

”
Ъ“ Дамир Гайнутдинов. А за-

прет на учреждение общественных 
объединений в данном случае по-
дразумевает вновь создаваемые. «Но 
вышло, что суд фактически решил 
все задним числом: раз в учредите-
лях есть экстремист — значит надо 
закрывать»,— говорит юрист.

Отметим, что в РПЦ с версией о по-
литических мотивах преследования 
МПГ и Максима Ефимова никогда не 
соглашались. Председатель синодаль-
ного отдела по взаимодействию цер-
кви и общества протоиерей Всево-
лод Чаплин заявлял, что поддержива-
ет преследование блогера, а его бегст-
во считает признанием собственной 
неправоты. «Высказывания эти, с мо-
ей точки зрения, совершенно оскор-
бительны и не отражают реальности. 
То, что он говорит от имени всей Ка-
релии, не отражает настроения живу-
щих там людей»,— ранее заявил он.

Григорий Туманов

Межрелигиозная рознь 
дошла до Страсбурга
Карельские правозащитники обжаловали 
ликвидацию своей организации  
в Европейском суде

Из-за скандала  
между губернатором  
и мэром пост главы  
города занял экс-спи-
кер гордумы Нижнего 
Новгорода Иван  
Карнилин (слева),  
в числе кандидатов  
не фигурировавший 
ФОТО РОМАНА ЯРОВИЦЫНА
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В Екатеринбурге задержаны вла-
делец обанкротившегося Плато-
банка Андрей Лазарев, а также 
бывшие председатель правления 
кредитного учреждения Елена 
Ярославцева и начальник службы 
внутреннего контроля Валенти-
на Викулова. Они подозреваются 
в злоупотреблении должностны-
ми полномочиями и преднаме-
ренном банкротстве банка.

О задержании бывших руководи-
телей екатеринбургского ООО «Пла-
то-банк» (в мае ЦБ отозвал у него ли-
цензию, а 20 июля Свердловский 
арбитражный суд признал кредит-
ное учреждение банкротом) вчера 
сообщили в Четвертом следствен-
ном отделе ГСУ СКР (ранее — управ-
ление СКР по Уральскому федераль-
ному округу). Как сообщили в след-
ственном ведомстве, по месту жи-
тельства владельца Андрея Лазаре-
ва, начальника службы внутренне-
го контроля Валентины Викуловой 
и председателя правления банка 
Елены Ярославцевой были прове-
дены обыски, в ходе которых следо-
ватели и оперативники изъяли до-
кументацию, которая может иметь 

значение для расследования. Все 
троих задержали, сегодня им будет 
избрана мера пресечения.

• Плато-банк создан в 1992 году 
в Екатеринбурге (до 1996 года назы-
вался «Коммерческий банк 

”
Исеть“»). 

На 1 апреля 2015 года занимал 584-
е место в рейтинге банков по акти-
вам (по данным Banki.ru) с размером 
активов 1,7 млрд руб. По данным 
СПАРК, 87% банка принадлежит 
екатеринбургскому бизнесмену Ан-
дрею Лазареву (лично и через компа-
нию «Уралтранстерминал»).
По сведениям 

”
Ъ“, уголовное дело 

в отношении задержанных по ст. 201 
УК РФ (злоупотребление полномочи-
ями) и ст. 196 УК РФ (преднамерен-
ное банкротство) было возбуждено 
30 сентября по заявлению первого 
заместителя председателя Центро-
банка РФ Ксении Юдаевой.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, в ходе про-

ведения обследования финансового 
положения банка временная адми-
нистрация установила, что кредито-
вание практически всех заемщиков 
банка осуществлялось вне рамок 
проведения ими реальной хозяйст-
венной деятельности. Проводимые 

банком операции имеют признаки 
вывода из банка средств. Кроме того, 
банком учитывалось имущество по 
стоимости, многократно превыша-
ющей рыночную. Согласно выводам 
ЦБ, оценка активов банка в 1,7 мл-
рд руб. была значительно завыше-
на. В ходе проверки выяснилось, что 
их стоимость не превышает 473 млн 
руб., а величина обязательств перед 
кредиторами — 907,3 млн руб. (из 
них задолженность по счетам физи-
ческих лиц, по данным АСВ,— более 
785 млн руб.). Следователи СКР пока 
сообщают о выявлении нарушений 
на 400 млн руб.

Вчера связаться с адвокатами за-
держанных не удалось.

Стоит отметить, что Плато-банк — 
не первый уральский банк-банкрот, 
в отношении руководства которого 
возбуждаются уголовные дела. Ра-
нее фигурантами дел становились 
бывший глава ОАО «Тюменьэнерго-
банк» Владимир Ноздрачев и прези-
дент ОАО «Мега банк» Юрий Зобнин. 
Однако дела в отношении них в ито-
ге были закрыты.

Игорь Лесовских,  
Екатеринбург

В банке переоценили  
собственные активы
Задержаны владелец и топ-менеджеры Плато-банка

В Татарстане сотрудники ФСБ  
задержали Альберта Галиева,  
находившегося десять лет в ро-
зыске главаря террористической 
группы. Входившие в нее боеви-
ки по приказу лидера северокав-
казских боевиков Доку Умарова 
в 2004–2005 годах взрывали га-
зопроводы и линии электропере-
дачи в Приволжском федераль-
ном округе, а также планировали 
теракты в центральной части РФ. 
Пять участников террористи-
ческой группы уже осуждены. 
По данным силовиков, свою  
вину Альберт Галиев признал.

О задержании 43-летнего уро-
женца Татарстана Альберта Галиева, 
с 2005 года находившегося в феде-
ральном, а потом и международном 
розыске, в среду сообщило респу-
бликанское управление ФСБ. Спец-
наз захватил Альберта Галиева в до-
ме его жены в деревне Большая Елга 
Рыбно-Слободского района Татарс-
тана. Как отмечают силовики, бла-
годаря тому что группа захвата сра-
ботала быстро и четко, подозревае-
мый, у которого при себе имелись 
два пистолета и самодельная грана-
та-«хаттабка», не успел оказать сопро-
тивления. В бане, расположенной во 
дворе дома, в ходе обыска был об-
наружен тайник, в котором нахо-
дились две бомбы — наполненные 
взрывчаткой пластиковые кани-
стры, к которым скотчем были при-
креплены гвозди и пули, несколько 
емкостей с взрывчатым веществом, 
а также более 150 патронов.

Альберт Галиев обвиняется СКР в 
совершении преступлений, предус-

мотренных ст. 210, 208, 205 и 222 УК 
РФ (организация преступного сооб-
щества и незаконного вооруженно-
го формирования, теракт и незакон-
ный оборот оружия). Следствие по-
лагает, что он является организато-
ром базировавшейся в республике 
террористической группы «Рыбно-
Слободский джамаат».

По версии следствия, террористи-
ческую группу Альберт Галиев сколо-
тил в начале 2000-х годов, после то-
го как установил связь с бандподпо-
льем, действовавшим в Чечне. Сам 
он, согласно оперативным данным, 
прошел в Чечне боевую подготовку 
и был готов со своим отрядом при-
нимать участие в действиях против 
федеральных сил, но, считает следст-
вие, получил от ныне покойного ли-
дера «Имарата Кавказ» Доку Умарова 
другое задание — совершать дивер-
сии на объектах жизнеобеспечения 
Поволжья. В дальнейшем планиро-
валось устраивать теракты и в цент-
ральной части России. По замыслам 
экстремистов, это должно было спро-
воцировать правоохранительные ор-
ганы на поиск «мусульманского сле-
да», а ответные действия силовиков 
должны были озлобить местных му-
сульман и в целом дестабилизиро-
вать ситуацию в регионе. В 2004 году 
членов группы снабдили оружием, 
деньгами, детонаторами и инструк-
циями по изготовлению самодель-
ных бомб, после чего они приступи-
ли к диверсиям.

В 2004–2005 годах ими было со-
вершено более десятка акций на раз-
личных объектах жизнеобеспече-
ния, в том числе нефтепроводах, га-

зопроводах, ЛЭП и электроподстан-
циях. Так, в 2005 году боевики взор-
вали магистральный газопровод в 
Ульяновской области около посел-
ка Новочеремшанск. В июне того же 
года подорвали опоры высоковольт-
ной ЛЭП вблизи деревни Нырсы Тю-
лячинского района Татарстана. А в 
Уфе под опору ЛЭП заложили бомбу, 
которую саперы обезвредили за не-
сколько минут до ее срабатывания.

Группу Альберта Галиева разобла-
чили в конце 2005 года. Тогда были 
задержаны четверо ее участников, 
в том числе уроженцы Чечни Саид-
Мохмад Дангаев и Лема Атуев, снаб-
жавшие боевиков оружием. В 2007 
году Верховный суд Татарстана на-
значил им от 3,5 до 17 лет. Альберту 
Галиеву, а также его земляку Ильнуру 
Ахметшину, выступавшему в качест-
ве минера, с началом арестов удалось 
скрыться. Ильнура Ахметшина пой-
мали в июне 2013 года при попытке 
пересечь границу с Азербайджаном, 
после чего он был осужден на 13 лет. 
Кстати, были подозрения, что объяв-
ленный в розыск Альберт Галиев мо-
жет быть причастен и к покушению в 
2012 году на муфтия Татарстана Илду-
са Файзова и убийству его заместите-
ля Валиуллы Якупова. Однако ответ-
ственность за это преступление взял 
на себя лидер другой организации 
— «Чистопольский джамаат» — Раис 
Мингалеев, который в прошлом году 
был убит в ходе спецоперации ФСБ.

По данным УФСБ, на допросе Аль-
берт Галиев дал признательные пока-
зания, правда, взял на себя лишь три 
подрыва, совершенных его группой.

Андрей Смирнов, Казань

Диверсанта нашли  
в татарской деревне
Арестован главарь группы,  
действовавшей по заданию Доку Умарова

Внеочередная сессия Госсо-
вета Коми, которая должна бы-
ла пройти сегодня, перенесена 
на 15 октября. Врио главы регио-
на Сергей Гапликов объяснил ”Ъ“ 
перенос необходимостью прове-
сти консультации «качественно» 
и сделать «осознанный выбор». 
Вчера в Сыктывкаре по подо-
зрению в коррупции был задер-
жан глава фракции ЛДПР Михаил 
Брагин. В СКР по Коми его арест 
пока не комментируют, источ-
ники ”Ъ“ в руководстве регио-
на не исключают, что оно может 
быть связано с «делом Гайзера».

Вчера в Сыктывкаре по подозре-
нию в коррупции был задержан ли-
дер фракции ЛДПР в Госсовете Миха-
ил Брагин. Это подтвердил 

”
Ъ“ гла-

ва следственного управления СКР 
по Коми Николай Басманов. «Ведут-
ся следственные действия в рамках 
возбужденного уголовного дела»,— 
сказал он, но не стал пояснять, свя-
зано ли задержание депутата с «де-
лом Гайзера». Напомним, в сентябре 
в Коми были арестованы почти два 
десятка высших должностных лиц 
региона во главе с губернатором Вя-
чеславом Гайзером и спикером Гос-
совета Игорем Ковзелем, в отноше-
нии них возбуждены уголовные де-
ла по подозрению в мошенничестве, 
организации преступного сообщест-
ва и легализации средств, приобре-
тенных преступным путем.

Как сообщил 
”
Ъ“ источник в пра-

вительстве Коми, даже если первона-
чальные основания для задержания 
господина Брагина не связаны с «де-
лом Гайзера», вопросы, связанные с 
этим, к нему могут возникнуть. «Есть 
мнение, что задержание Брагина — 
не совпадение, а очередное звено в 
цепи фигурантов 

”
дела Гайзера“, ко-

торое раскручивают со стремитель-
ной скоростью силовики и которое 
разрастается все новыми персона-
ми,— сказал собеседник 

”
Ъ“.— В хо-

де выборов в Госсовет Коми ходили 
слухи о том, что с выдвижением кан-
дидатов по линии ЛДПР не все чи-
сто. Но тогда доказательств ни у ко-
го не было, и сплетни поутихли». В 
итоге, добавил он, господин Брагин 
не просто переизбрался депутатом 
(в прошлом созыве он возглавлял ко-
митет по соцполитике), но и актив-
но претендовал на должность одного 
из трех вице-спикеров. При этом де-
путат от ЛДПР предлагал распустить 
Госсовет, так как тройку «Единой Рос-
сии», которая получила 26 из 30 мест 
в парламенте, возглавляли господа 
Гайзер и Ковзель.

Телефон господина Брагина вче-
ра не отвечал. Недоступна была для 
комментариев и его супруга Ири-
на Брагина, руководитель Агентст-
ва Коми по печати и массовым ком-

муникациям. Соратники по пар-
тии полагают, что депутата могут 
подозревать в незаконной пред-
принимательской и партийной де-
ятельности. Михаил Брагин еще не-
сколько лет назад считался круп-
ным медиабизнесменом (с 2002 го-
да по 2004 год руководил группой 
компаний «Север-Медиа Информ», 
с января 2005 года по март 2007 го-
да — группой компаний «Север-Ме-
диа»). Он управлял изданием при-
ложений к нескольким федераль-
ным газетам, радиостанциями, ре-
кламным агентством. К настоящему 
времени от некогда солидного ме-
диахолдинга у него осталось толь-
ко ООО «Севермедиадизайн» по из-
готовлению рекламы и ее размеще-
нию на уличных баннерах и в регио-
нальных блоках телерекламы на фе-
деральных каналах. В декларации о 
доходах за 2014 год депутат указал 
заработок в 5,4 млн руб. (в 2013-м — 
6,5 млн руб.). Глава высшего совета 
ЛДПР, вице-спикер Госдумы Игорь 
Лебедев заявил 

”
Ъ“, что в партии «в 

ситуации пока не разобрались, поэ-
тому — без комментариев».

В Госсовете также не комментиро-
вали задержание депутата, отметив, 
что вчера «он участвовал в совещани-
ях». После ареста Михаила Брагина в 
шорт-лист кандидатов на посты ви-
це-спикеров, глав комитетов и сена-
тора, считают источники 

”
Ъ“ в пра-

вительстве Коми и парламенте, бу-
дут внесены существенные измене-
ния. Впрочем, внеочередная сессия 
парламента перенесена с 8 на 15 ок-
тября. «Нужно качественно провес-

ти консультации с депутатами: на 
этих постах надо работать не покла-
дая рук с полной отдачей для регио-
на, для людей. Это должен быть осоз-
нанный выбор»,— заявил 

”
Ъ“ врио 

главы республики Сергей Гапликов. 
«Именно эти люди будут нести перед 
жителями ответственность за приня-
тие ключевых законодательных ре-
шений, поэтому обсуждение канди-
датур требует взвешенного подхода. 
Необходимо учесть мнение основ-
ных политических сил региона, всех 
депутатов и фракций. Поэтому реше-
но перенести заседание»,— сказала 

”
Ъ“ спикер парламента региона Над-

ежда Тимофеева.
Источник 

”
Ъ“ в Госсовете гово-

рит, что перенос связан с трудностя-
ми по определению кандидатур. По 
его словам, этот выбор еще больше 
осложнили арест Михаила Брагина 
и смерть депутата-единоросса, быв-
шего федерального инспектора по 
региону Олега Алтухова, также пре-
тендовавшего на один из руково-
дящих постов. «В составе Госсовета 
большинство новички, его форми-
ровало под себя прежнее руководст-
во, которому нужно было покорное 
большинство, для нового руководст-
ва это трудности»,— пояснил собе-
седник 

”
Ъ“. По его словам, посты бы-

ли распределены еще при прежнем 
руководстве республике, одним из 
заместителей Игоря Ковзеля должен 
был стать бывший первый замести-
тель главы администрации респу-
блики Анатолий Родов. По сведени-
ям 

”
Ъ“, фракции КПРФ и ЛДПР (име-

ют по одному мандату) могут не по-
лучить руководящих постов в Госсо-
вете, «Справедливая Россия» (два де-
путата) может рассчитывать на пост 
главы одной из двух комиссий (по 
регламенту и ЖКХ).

Дарья Шучалина,  
Андрей Перцев, Сыктывкар; 
Софья Самохина

В Госсовете Коми  
задерживают и задерживаются
Лидера фракции ЛДПР в парламенте республики 
подозревают в коррупции Как стало известно ”Ъ“, полиция 

провела обыск в офисе неког-
да крупного подрядчика в сфе-
ре строительства энергообъ-
ектов ООО «Сетьстройсервис». 
Следственные действия прово-
дились в рамках расследования 
уголовного дела о хищении кре-
дитных средств, выделенных 
компании Газпромбанком. В об-
щей сложности заемщик, ранее 
фигурировавший в скандале во-
круг расходования средств фон-
да «Сколково», не возвратил бан-
ку около 1,5 млрд руб. Часть из 
этих средств, согласно контрак-
ту, должна была пойти на закупку 
оборудования для ГЭС в Мтквари 
(Грузия), однако в итоге исчезла 
в фирме-однодневке.

Обыски и выемки документов в 
офисе ООО «Сетьстройсервис», рас-
положенном в бизнес-центре «Ру-
мянцево», по данным 

”
Ъ“, были 

проведены в конце прошлой неде-
ли. Следственные действия прово-
дились сотрудниками УВД Юго-За-
падного административного окру-
га (ЮЗАО) Москвы в рамках рассле-
дования ранее возбужденного уго-
ловного дела по ч. 4 ст. 159 УК РФ 
(«Мошенничество в особо крупном 
размере»).

По версии следствия, в начале 
2014 года, «имея умысел на хище-
ние средств», руководство «Сеть-
стройсервиса» представило бан-
ку «заведомо ложные сведения» 
для открытия кредитной линии 
сроком на год. Таковыми следст-
вие признало в том числе предва-
рительный договор, заключенный 
в ноябре 2013 года между заемщи-

ком и малоизвестным ЗАО «Гидро-
энерготехинвест», который якобы и 
должен был быть исполнен за счет 
кредитов. Судя по нему, «Сетьстрой-
сервис» намеревался закупить у 
своего подрядчика различное ги-
дросиловое и гидромеханическое 
оборудование, необходимое для 
строительства и запуска ГЭС в гру-
зинском Мтквари.

23 января 2014 года Газпромбанк 
перечислил 411 млн руб. на расчет-
ный счет заемщика, однако осенью 
прошлого года «Сетьстройсервис» 
прекратил обслуживание кредита, 
переговоры о возврате средств за-
шли в тупик, после чего банк обра-
тился в арбитражный суд Москвы, 
который с учетом предыдущих зай-
мов, а также штрафов и пеней по 
ним удовлетворил иск кредитора 
на 1,2 млрд руб. На сегодняшний 
день сумма долга выросла почти на 
300 млн руб.

Одновременно проверка, прове-
денная службой безопасности бан-
ка, установила, что деньги, выде-
ленные Газпромбанком, ушли не 
на покупку оборудования, а неко-
ему ООО «Нефтепромэкология», 
откуда и пропали. При этом «Сеть-
стройсервис», согласно результа-
там проверки, не имел никакого от-
ношения к строительству станции 
в Мтквари.

По итогам проверки представи-
тели банка обратились в УВД ЮЗАО 
Москвы, которое возбудило уголов-
ное дело о мошенничестве. Обви-
нение пока никому из руководства 
компании не предъявлено — следст-
вие ведется в отношении неустанов-
ленных лиц.

ООО «Сетьстройсервис» — группа 
компаний, в которую входили шесть 
фирм из Москвы и Санкт-Петербур-
га. Холдинг специализировался на 
строительстве трансформаторных 
подстанций, распределительных 
устройств, ЛЭП и проч., участвовал в 
реализации более 25 крупных про-
ектов, среди которых прокладка вы-
соковольтных линий Калининская 
АЭС—Грибово, Богучанская ГЭС—
Ангара, а также строительство под-
станций в Бескудниково, Чагино, 
Очаково, Чудово и Сколково.

Стоит отметить, что в 2013 году 
компания упоминалась в связи со 
скандалом, связанным с проверкой 
Счетной палатой расходов фонда 
«Сколково». Аудиторы посчитали не-
целевыми расходы в сумме 37 млн 
руб. при строительстве электропод-
станции подземного типа, которое 
вел «Сетьстройсервис». Впрочем, 
возбуждать по этому факту уголов-
ное дело в СКР не стали.

21 ноября 2014 года компания бы-
ла объявлена банкротом — среди ее 
кредиторов помимо Газпром банка 
значатся Альфа-банк, банк «Откры-
тие», Промсвязьбанк и МТС-банк.

Получить комментарии в «Сеть-
стройсервисе» 

”
Ъ“ не удалось — ни 

один из телефонов, указанных на 
официальном сайте компании, не 
отвечал. «Мы надеемся, что следст-
вию удаcтся не только распутать весь 
механизм аферы, но и вернуть бан-
ку похищенные средства»,— заявил, 
в свою очередь, 

”
Ъ“ глава юридиче-

ской компании «Арбитраж.net» Сер-
гей Прудыус, представляющий инте-
ресы Газпромбанка.

Владислав Трифонов

Кредит Газпромбанка  
не дошел до грузинской ГЭС
В хищениях подозревают руководителей «Сетьстройсервиса»

Лидер фракции ЛДПР  
в Гос совете Коми Михаил  
Брагин пробыл на свободе  
чуть дольше, чем его  
политические оппоненты  
из руководства республики   
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

Мусульманское духовенство Ура-
ла объявило о создании в Свер-
дловской области «духовного 
фронта» борьбы с «Исламским го-
сударством» (ИГ, террористиче-
ская организация, деятельность 
которой запрещена в РФ). До сих 
пор в уральских регионах сотруд-
ники ФСБ выявляли последова-
телей других экстремистских 
движений, таких как «Хизб ут-
Тахрир аль-Ислами» и «Ислам-
ская партия Туркестана».

Вчера на пресс-конференции в 
Екатеринбурге муфтий Духовного 
управления мусульман (ДУМ) Свер-
дловской области Абдуль-Куддус 
Ашарин объявил о создании в ре-
гионе «духовного фронта» для борь-
бы с ИГ. Он пояснил, что сторонни-
ки ИГ трактуют Коран «с выгодной 
для себя стороны», поэтому сейчас 
очень важен вопрос просвещения 
аудитории. В пример он привел му-
сульман Узбекистана, которые из-
дали на русском языке книгу «Сму-
та ИГИЛ», разъясняющую ложность 
идей террористов. Также активисты 
проводят просветительские встре-
чи со школьниками и студентами. 
Муфтия охотно поддержал предста-
витель таджикской диаспоры в Свер-
дловской области Фарух Мирзоев.

По данным правительства Свер-
дловской области, в 2014 году в ре-

гионе действовало около 60 ислам-
ских религиозных организаций. Со-
гласно данным на сайте ДУМ Свер-
дловской области, оно объединяет 
22 местные религиозные организа-
ции мусульман. Большая часть об-
щин расположена в центральной и 
северной частях региона.

Основной группой риска остается 
мусульманская молодежь. Как отме-
тил заведующий кафедрой теологии 
Уральского государственного горно-
го университета Алексей Старостин, 
именно молодые люди наиболее 
подвержены воздействию вербов-
щиков. Проблема, по его мнению, 
не столько в том, что официальный 
муфтият часто просто не в состоянии 
привлечь внимание молодых верую-
щих, с интересом следящих за ново-
стями Ближнего Востока, сколько в 
том, что личность молодого челове-
ка еще не полностью сформирована, 
а потребность в самоутверждении у 
него уже существует. Господин Старо-
стин добавил, что небольшой тираж 
книги «Смута ИГИЛ» в регионе уже 
разошелся по библиотекам, мечетям 
и образовательным учреждениям. 
«Мы готовы добавить в книгу новые 
материалы, которые в том числе по-
явились с началом военной кампа-
нии в Сирии. Нужно знакомить с ни-
ми российскую аудиторию»,— под-
черкнул господин Старостин.

Правоохранительные органы 
периодически выявляют в регио-
нах Уральского федерального окру-
га деятельность религиозных орга-
низаций, признанных экстремист-
скими. Например, накануне управ-
ление ФСБ по Челябинской обла-
сти задержало трех активистов тер-
рористической организации «Хизб 
ут-Тахрир аль-Ислами», которым ра-
нее уже выносились предостереже-
ния, однако они продолжали зани-
маться вербовкой сторонников и 
распространять идеологию своей 
организации в мусульманской сре-
де. Аналогичные эпизоды выявля-
лись в регионе и прежде. Последо-
вателей экстремистов ранее выяв-
ляли в Тюменской области и Хан-
ты-Мансийском автономном окру-
ге. В 2013 году в городе Артемов-
ский Свердловской области был за-
держан вербовщик террористиче-
ской организации «Исламская пар-
тия Туркестана». Следствие устано-
вило, что он прошел подготовку в 
одном из азиатских государств, а за-
тем познакомился с единомышлен-
никами в интернете, склонил их к 
участию в вооруженном формиро-
вании, обучал навыкам стрельбы и 
обращению с взрывчатыми вещест-
вами и устройствами.

Алена Тронина,  
Екатеринбург

Уральские мусульмане  
ушли на «духовный фронт»
В Свердловской области готовятся к борьбе с ИГ
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В Брюсселе сегодня пройдет 
 заседание министров обороны  
стран—членов НАТО, одними 
из ключевых тем которого станут 
ситуация в Сирии и последствия  
начала операции РФ по борьбе 
с группировкой «Исламское го-
сударство». Собеседники ”Ъ“ 
в штаб-квартире альянса называ-
ют недавнее вторжение россий-
ского самолета в воздушное про-
странство Турции (страна—член 
НАТО) «спланированной провока-
цией», однако добавляют: в любых 
условиях необходимо сохра нять 
контакты с Москвой — по крайней 
мере на уровне военных.

Последние полтора года в цент-
ре внимания участников министер-
ских заседаний НАТО неизменно бы-
ла ситуация на Украине. Однако в этот 
раз на брифингах для журналистов в 
штаб-квартире альянса, предваряв-
ших сегодняшнее заседание, об укра-
инском конфликте и роли Москвы в 

нем практически не говорили. Мини-
стры сегодня будут вспоминать Рос-
сию в ином контексте — сирийском. 
В частности, речь пойдет о недавнем 
непродолжительном вторжении рос-
сийской авиации, участвующей в 
операции против запрещенной в РФ 
террористической группировки «Ис-
ламское государство» (ИГ), в воздуш-
ное пространство Турции (см. 

”
Ъ“ от 

7 октября).
По версии Минобороны РФ, 3 ок-

тября российский Су-30 на несколько 
секунд зашел в турецкое воздушное 
пространство «вследствие неблаго-
приятных погодных условий». Вместе 
с тем собеседник 

”
Ъ“ в штаб-квартире 

НАТО вчера рассказал, что инцидент 
на границе между Сирией и Турцией 
в альянсе считают не случайностью, 
а «во многом спланированной про-
вокацией». Такой вывод в НАТО сде-
лали, проанализировав траекторию 
полета самолета и приняв во внима-
ние тот факт, что (по версии альянса) 

экипаж не отвечал турецким диспет-
черам. В Анкаре и Брюсселе утвер-
ждают, что нечто подобное произош-
ло и на следующий день, 4 октября. 
В понедельник в бельгийской столи-
це состоялось экстренное заседание 
Североатлантического совета, участ-
ники которого единогласно вырази-
ли свою поддержку Анкаре. А во втор-
ник президент Турции Реджеп Тай-
ип Эрдоган пригрозил России кон-
цом дружбы и вмешательством НА-
ТО. Впрочем, говоря о реакции альян-
са на возможное повторение инци-
дентов, собеседник 

”
Ъ“ в штаб-квар-

тире НАТО заверил: «Турция сама мо-
жет противодействовать подобным 
действиям. Для России имеет смысл 
отказаться от такой практики, чтобы 
не спровоцировать жесткий ответ ту-
рецкой стороны».

Между тем вчера министр оборо-
ны РФ Сергей Шойгу сообщил: Мо-
сква «наладила контакты с турецкими 
партнерами». «На уровне центрально-

го командного пункта турецкой ар-
мии и национального центра управ-
ления обороной (РФ.— 

”
Ъ“) налаже-

на прямая связь для обеспечения на-
шей работы вблизи турецкой грани-
цы для того, чтобы не допускать ин-
цидентов с пересечением границы 
в воздушном пространстве»,— доло-
жил он президенту РФ Владимиру Пу-
тину. При этом Сергей Шойгу вновь 
подчеркнул, что Россия надеется на 
сотрудничество с США в борьбе с «Ис-
ламским государством» (см. материал 
на этой странице).

В НАТО отмечают, что напрямую 
не вовлечены в борьбу с «Исламским 
государством» и формально не яв-
ляются участником возглавляемой 
США коалиции. Вместе с тем дейст-
вия Москвы на сирийском направле-
нии будут активно обсуждаться на се-
годняшней встрече министров. На-
кануне генсек альянса Йенс Столтен-
берг выразил озабоченность в связи 
с тем, что Россия «атакует не ИГ, а си-

рийскую оппозицию и гражданских 
лиц», а также «размещает в Сирии зна-
чительные силы». «Могу подтвердить, 
что мы наблюдали значительное уси-
ление российского военного присут-
ствия в Сирии: военно-воздушные си-
лы, системы противовоздушной обо-
роны, а также наземный контингент, 
связанный с авиабазой, которая у них 
есть,— рассказал он.— Мы также на-
блюдали усиление военно-морского 
присутствия российских кораблей и 
военно-морских мощностей за пре-
делами Сирии или в восточной части 
Средиземноморья».

Тем не менее в Североатлантиче-
ском альянсе не исключают возмож-
ности если не сотрудничества, то хо-
тя бы координации действий с Росси-
ей, в том числе на сирийском направ-
лении. «Каналы общения между во-
енными НАТО и России остаются от-
крытыми»,— заверил вчера постпред 
США при альянсе Дуглас Льют, напом-
нив и о контактах на высшем полити-

ческом уровне (например, недавняя 
встреча на заседании Генассамблеи 
ООН главы МИД РФ Сергея Лаврова 
и генсека Йенса Столтенберга). При 
этом НАТО из-за разногласий по Укра-
ине еще 1 апреля 2014 года приоста-
новило все программы сотрудничест-
ва с Россией — в том числе и в воен-
ной сфере.

Между тем, как стало известно 
”
Ъ“, 

во вторник Йенс Столтенберг дал по-
ручение военному командованию 
НАТО (председателю военного коми-
тета НАТО генералу Петру Павлу и 
главнокомандующему объединенны-
ми силами в Европе Филипу Бридла-
ву) в самое ближайшее время связать-
ся по телефону с начальником Геншта-
ба РФ Валерием Герасимовым. Впро-
чем, по данным источников 

”
Ъ“ в Ми-

нобороны РФ, на момент сдачи номе-
ра в печать на связь с Москвой Брюс-
сель не выходил.

Павел Тарасенко, Брюссель; 
Иван Сафронов

НАТО перестроилось на сирийское направление
Министры обороны альянса обсудят действия России в зоне конфликта

Воздушную операцию разбавили морской
К ударам по позициям ИГ в Сирии подключилась  Каспийская флотилия 

Российская военно-воздушная 
операция в Сирии набирает обо-
роты. За неделю российские са-
молеты нанесли удары по 112 
объектам радикальных ислами-
стов. Со вчерашнего дня под-
держку им оказывает и флот: 
четыре корабля Каспийской 
флотилии выпустили по позици-
ям террористической группи-
ровки «Исламское государство»  
(ИГ) 26 крылатых ракет. При этом 
российские военные запроси-
ли у США и их союзников развед-
данные об обнаруженных ими 
ранее объектах ИГ, чтобы сде-
лать операцию еще более эф-
фективной. Однако Пентагон 
отказался делиться с Москвой 
разведданными, поскольку 
власти США считают стратегию 
России в Сирии «глубоко оши-
бочной». Вашингтон готов обсу-
ждать с Москвой лишь техниче-
ские вопросы в рамках усилий 
по предот вращению инцидентов 
в небе над Сирией. Тем време-
нем с просьбой к России начать 
операцию по нанесению авиа-
ударов по позициям ИГ на терри-
тории Ирака может обратиться 
Багдад.

Подкрепление
Вчера военная операция России в 
Сирии перешла в новую фазу: к по-
ражению позиций радикальных 
исламистов привлекли корабли Ка-
спийской флотилии. Четыре ракет-
ных корабля («Дагестан», «Град Сви-
яжск», «Великий Устюг» и «Углич») 
произвели 26 пусков крылатых ра-
кет морского базирования «Калибр» 
(аналог американских Tomahawk) 
по 11 целям в сирийских провин-
циях Ракка, Идлиб и Алеппо. Об 
этом президенту РФ Владимиру 
Путину доложил министр оборо-
ны Сергей Шойгу. Глава военного 
ведомства уточнил, что «все цели 
уничтожены, гражданские объек-
ты не пострадали, а результаты уда-
ров подтвердили высокую эффек-
тивность ракет на больших рассто-
яниях — почти 1,5 тыс. км». Отме-
тим, что это было первое примене-
ние крылатых ракет по наземным 
объектам в реальной боевой опера-
ции в российской и советской воен-
ной истории. Согласно заявлению 
российского Генштаба, трассы по-
лета ракет над территориями «госу-
дарств-партнеров» (Ирана и Ирака 
— см. карту) были согласованы за-
благовременно.

В целом же за первую неделю 
операции российские самолеты 
ударной авиации, по словам Сер-
гея Шойгу, нанесли удары по 112 
объектам «Исламского государст-
ва», «Джебхат ан-Нусры» и другим 
террористическим организациям 
в Сирии. «С 30 сентября уничтоже-
ны 19 пунктов управления, 12 скла-
дов с боеприпасами, 71 единица бо-
евой техники, заводы и мастерские 
по взрывчатым веществам и само-
дельным взрывным устройствам, 
которыми начиняются машины 
и прочее»,— отметил министр. Он 
подчеркнул, что «интенсивность 
ударов нарастает». 

Сергей Шойгу также сообщил, 
что российские и американские во-
енные «начали обговаривать вопро-
сы по обеспечению совместной ра-
боты и безопасности» на террито-
рии Сирии. При этом он рассказал, 
что российская сторона запросила 
у членов возглавляемой США анти-
террористической операции раз-
ведданные об обнаруженных ими 
ранее объектах ИГ, чтобы ВКС РФ 
могли «еще более эффективно рабо-
тать по подразделениям и лагерям» 

этой группировки. По мнению Сер-
гея Шойгу, «без поддержки друг дру-
га» борющиеся с ИГ страны не смо-
гут добиться желаемых результатов. 
В то же время он отметил, что, не-
смотря на то что коалиция под ру-
ководством США противодействует 
боевикам в Сирии более года, «ощу-
тимого результата не видно».

Министр обороны США Эштон 
Картер, однако, дал понять, что Ва-
шингтон не готов делиться с Мо-
сквой разведданными. «Вопреки 
тому, что говорят русские, мы не 
готовы сотрудничать с ними, по-
ка они продолжают наносить уда-
ры по целям, которые не связаны 
с ИГ, и придерживаться стратегии, 
которая в нашем понимании явля-
ется глубоко ошибочной»,— ска-
зал глава Пентагона. По его словам, 
США готовы лишь обсуждать с Рос-
сией «базовые, технические вопро-
сы процедур безопасности» для сво-
их пилотов, которые также летают 
над Сирией. «Мы будем держать ка-
налы связи открытыми, потому что 
это вопрос безопасности и защиты 
наших пилотов. Но этим сотрудни-
чество ограничится»,— заявил он. 
Вчера в Пентагоне сообщили, что 
одно из воздушных судов ВВС США 
было вынуждено изменить мар-
шрут над Сирией, чтобы избежать 
сближения с самолетами ВКС РФ. 

Нет единства между Россией и 
членами возглавляемой США коа-
лиции и по еще одной инициати-
ве, упомянутой вчера уже прези-
дентом РФ. Излагая эту идею, Вла-
димир Путин подчеркнул, что пер-
вым ее в разговоре с ним высказал 
президент Франции Франсуа Ол-
ланд. «По его мнению, можно бы-
ло бы попробовать объединить 
усилия правительственных войск 
— армии президента Сирии Баша-
ра Асада — и так называемой 

”
Сво-

бодной сирийской армии“,— ска-
зал Владимир Путин.— Правда, мы 
пока не знаем, где она (

”
Свободная 

сирийская армия“.— 
”
Ъ“) и кто ее 

возглавляет. Но если исходить из 
того, что это боевое крыло так на-
зываемой здоровой части оппози-
ции, то если бы удалось объеди-
нить их усилия в борьбе против об-
щего врага, против террористиче-
ских организаций, это создало бы 
хорошие предпосылки для даль-
нейшего политического урегули-
рования в Сирии».

Глава французского МИДа Ло-
ран Фабиус, комментируя слова 
Владимира Путина, однако, пред-
положил, что российская сторона 
что-то «перепутала». «Пока Башар 
Асад у власти, невозможно ника-
кое сотрудничество с сирийской 

армией»,— сказал французский 
министр. В свою очередь, источник 
агентства Reuters в администрации 
Франсуа Олланда сказал, что идею 
объединения повстанцев из «Сво-
бодной сирийской армии», в основ-
ном бывших сирийских кадровых 
военных, с нынешними правитель-
ственными силами выдвинула не 
Франция.

Представитель Национальной 
коалиции оппозиционных и рево-
люционных сил Сирии Хади аль-
Бахра же заявил 

”
Ъ“, что чья бы 

идея это ни была, «она абсолютно 
нереалистична». «Сирийская ар-
мия по указу Асада продолжает на-
носить бомбовые удары по мирным 
городам, пытаясь ослабить оппози-
цию, о каком сотрудничестве мо-
жет идти речь?» — недоумевает он. 
При этом собеседник 

”
Ъ“ отметил, 

что со среды сирийские правитель-
ственные силы перешли в актив-
ное наступление по позициям оп-
позиции. 

Расширение 
Между тем с просьбой к России на-
чать операцию по нанесению авиа-
ударов по позициям действующей 
на территории Ирака террористи-
ческой группировки «Исламское 
государство» может обратиться Баг-
дад. О возможности запроса к Мо-
скве по поводу оказания военной 
помощи Багдаду уже заявили ряд 
иракских парламентариев, поли-
тиков и религиозных лидеров.

«Возможно, нам вскоре придет-
ся просить Россию нанести авиа-
удары в Ираке»,— сообщил вчера 
глава парламентского комитета по 
вопросам обороны и безопасности 
Хаким аз-Замили (известный ради-
кальными взглядами шиит, пред-
ставитель «садристкого движения»). 
По его словам, запрос Багдада мо-
жет поступить «в ближайшие дни 
или недели» — в зависимости от то-
го, как будет развиваться россий-
ская операция против ИГ в Сирии. 
Телеканал Al-Arabiya также выделя-
ет слова иракского депутата о том, 
что Россия должна играть более ве-
сомую роль в борьбе с ИГ, чем США. 

В Багдаде также сообщили, что в 
начале ноября Москву посетит де-
легация иракских парламентари-
ев, которые намерены более под-
робно изучить возможности акти-
визации двустороннего сотрудни-
чества в борьбе с ИГ, включая обмен 
разведданными. 

С призывами обратиться за по-
мощью к Москве также выступают 
ряд иракских политических пар-
тий, объединяющих шиитов и под-

держиваемых Ираном. «Мы будем 
приветствовать российские авиау-
дары в Ираке по позициям 

”
Ислам-

ского государства“. Россия имеет 
современные военные технологии 
и может помочь нам с получением 
разведданных»,— заявил Муин аль-
Кадими, официальный представи-
тель проиранской политической 
партии «Бадр Корпс», военное кры-
ло которой сражается против ради-
кальных исламистов.

Впрочем, в то время как одна 
часть иракских политиков, пред-
ставляющих шиитскую общи-
ну, оказывает растущее давле-
ние на правительство во главе с 
премьером Хайдером аль-Абади, 
также шиитом, другая часть не ме-
нее решительно предостерегает от 
приглашения России бороться с ИГ. 
С резкой критикой подобной идеи, 
которую он считает «дестабилизи-
рующей» для Ирака и Сирии, вы-
ступил влиятельный суннитский 
политик, депутат, бывший спикер 
иракского парламента Махмуд аль-
Машхадани.

Рассуждая о возможности рос-
сийской операции в Ираке, экс-
перты обращают внимание на од-
но принципиальное различие меж-
ду Сирией и Ираком. Оно состоит в 
том, что если ведущий борьбу за вы-
живание режим в Дамаске предель-
но консолидирован вокруг прези-
дента Башара Асада, то власть в Баг-
даде, напротив, представляет со-
бой пестрый конгломерат различ-
ных политических сил, способных 
соперничать и враждовать друг с 
другом и при этом ориентирую-
щихся на разных внешних игро-
ков. «В Ираке уже не раз высказы-
валась идея участия России в опера-
ции против ИГ, однако у этой идеи 
есть и влиятельные оппоненты. Ее 
не поддерживают в Иракском Кур-
дистане, против нее также высту-
пают ряд влиятельных суннитских 
организаций, считающих, что при-
ход России в Ирак не отвечает на-
циональным интересам страны»,— 
пояснил 

”
Ъ“ профессор факультета 

истории, политологии и права РГ-
ГУ Григорий Косач. «Для того чтобы 
правительство Хайдера аль-Абади 
обратилось за военной помощью к 
России, ему нужно договориться по 
этому вопросу со всеми политиче-
скими силами в стране, однако на 
данном этапе достичь консенсуса 
по этому вопросу просто невозмож-
но. Таким образом, если бы премь-
ер Хайдер аль-Абади пошел на та-
кой шаг, он был бы воспринят как 
односторонняя акция и привел к 
резкой дестабилизации политиче-

ской ситуации в Ираке. Скорее все-
го, иракский кабинет на это не пой-
дет»,— разъясняет эксперт.

В свою очередь, российские офи-
циальные лица напоминают о том, 
что до поступления запроса от Баг-
дада говорить о российской воен-
ной операции в Ираке в практи-
ческом плане не имеет смысла. «В 
случае официального обращения 
Ирака к Российской Федерации мы 
рассмотрим политическую и воен-
ную целесообразность участия на-
ших воздушных сил в воздушной 
операции. Пока такого обращения 
нет»,— заявила спикер Совета феде-
рации Валентина Матвиенко.

Вчера вечером пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков 
сообщил, что в России по-прежне-
му не получали запросов от Ира-
ка на проведение боевых дейст-
вий на его территории против тер-
рористов. При этом источники 

”
Ъ“ 

в госструктурах РФ сомневаются в 
том, что такой запрос поступит. «Да-
же несмотря на то, что террористы 
из 

”
Исламского государства“ уже 

контролируют существенные тер-
ритории Ирака, такая просьба сей-
час маловероятна. Американцы 
просто не дадут им этого сделать»,— 
убежден один из собеседников 

”
Ъ“. 

«Создание в Багдаде координацион-
ного центра РФ, Сирии и Ирана, а 
также разрешение российским бор-
там с грузами для Дамаска на про-
лет через воздушное пространство 
Ирака — это максимум, на что ирак-
ские власти на данный момент го-
товы с учетом давления США»,— го-
ворит и второй источник 

”
Ъ“.

Негативная реакция США, с ко-
торыми Ирак, несмотря на серьез-
ные разногласия, по-прежнему свя-
зывают союзнические отношения, 
в самом деле может стать еще од-
ним сдерживающим фактором для 
правительства в Багдаде, взвешива-
ющим все за и против возможного 
обращения к Москве. Примечатель-
но, что на фоне звучащих в Багдаде 
заявлений с призывом обратиться 
за помощью к России вчера в ирак-
скую столицу срочно прибыл коор-
динатор политики США по борьбе с 
«Исламским государством» генерал 
в отставке Джон Аллен, который 
проведет серию встреч с представи-
телями иракского правительства и 
служб безопасности. Как говорится 
в официальном сообщении, в Баг-
даде господин Аллен «обсудит про-
должающуюся поддержку усилий 
Ирака по уничтожению ИГ со сто-
роны международной коалиции». 

Сергей Строкань,  
Елена Черненко 
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11 ЦЕЛЕЙ ПОРАЖЕНО 
           В СИРИИ

Основные траектории полета 
крылатых ракет 
(по данным Минобороны РФ)

Территории под контролем 
«Исламского государства»

УДАРЫ С КАСПИЯ ПО «ИСЛАМСКОМУ ГОСУДАРСТВУ»

КОРАБЛИ КАСПИЙСКОЙ ФЛОТИЛИИ, ПРИНИМАВШИЕ УЧАСТИЕ В ОПЕРАЦИИ

КРЫЛАТАЯ РАКЕТА 3М14 КОМПЛЕКСА «КАЛИБР-НК»

Скорость — до 240 м/с

Дальность полета — до 2600 км
Стартовая масса — 1700 кг
Масса фугасной боевой части — 450 кг

Высота полета 
у поверхности земли — 50–150 м

РАКЕТНЫЙ КОРАБЛЬ «ДАГЕСТАН» ПРОЕКТА 11661К («ГЕПАРД»)

Длина — 102,1 м
Ширина — 13,2 м
Полное водоизмещение — 1805 т
Скорость — 28 узлов
Автономность — 15 суток
Экипаж — 120 человек
Тактическое ударное вооружение — 8 установок вертикального пуска универсального ракетного комплекса «Калибр-НК»

МАЛЫЕ РАКЕТНЫЕ КОРАБЛИ «ГРАД СВИЯЖСК», «УГЛИЧ» И «ВЕЛИКИЙ УСТЮГ» ПРОЕКТА 21631 («БУЯН-М»)

Длина — 74,1 м
Ширина — 11 м
Полное водоизмещение — 949 т
Скорость — 25 узлов
Автономность — 10 суток
Экипаж — 36 человек
Тактическое ударное вооружение — 8 установок вертикального пуска универсального ракетного комплекса «Калибр-НК»

6,2 м

0,
53

 м

Удары ВКС России по позициям терро-
ристической группировки «Исламское 
государство» так или иначе поддерживают 
72% граждан, выяснил «Левада-центр». 
Безоговорочно операцию против ИГ в Си-
рии приветствует треть россиян.

«Левада-центр» 2–5 октября провел пер-
вый всероссийский опрос после военного 
вмешательства РФ в конфликт на Ближ-
нем Востоке. Первые удары по позициям 
радикалов из «Исламского государства» 
(ИГ; запрещено в России) в Сирии были 
нанесены российскими ВКС 30 сентября — 
сразу после того, как Совет федерации дал 
разрешение президенту Владимиру Путину 
на применение вооруженных сил за рубе-
жом (см. ”Ъ“ от 1 октября). К нанесению 
ударов по позициям ИГ военно-космически-
ми силами России, как выяснили социологи, 
«целиком положительно» относится 31% 
респондентов, «скорее положительно» — 
41%, «скорее отрицательно» — 10%, «резко 
отрицательно» — 4%, остальные затрудня-
ются ответить.

При этом, когда речь идет о нанесении 
ударов по ИГ ВВС Франции, одобряющих 
становится меньше — в сумме не 72%, 
а 63% от всех опрошенных. Глава админи-
страции президента Сергей Иванов ранее 
отмечал, что действия США, Франции и 
Австралии не были основаны ни на резолю-
ции Совбеза ООН, ни на просьбе о военной 
помощи той страны, по территории которой 
наносятся ракетно-бомбовые удары. Россия 
же начала операцию, заручившись письмом 

президента Сирии Башара Асада к Владими-
ру Путину об оказании военной помощи.

«Наши всегда лучше, но сдвиг не слиш-
ком существенен, ведь людьми приветст-
вуются все действия против ИГ»,— говорит 
заместитель директора «Левада-центра» 
Алексей Гражданкин. 

По ответу на ряд вопросов можно понять, 
что сторонников операции против ИГ в Рос-
сии относительное большинство. Когда есть 
возможность выбрать ответ на вопрос, 31% 

говорит об одобрении «воздушных бомбар-
дировок позиций ИГ». 25% — что атаки не 
вызывают «ни одобрения, ни осуждения», 22% 
признаются, что еще «недостаточно хорошо» 
знают о происходящем, 14% воспринимают 
войну «с возмущением», 7% затрудняются с 
ответом. Алексей Гражданкин считает, что один 
из первых выводов — в том, что граждане стали 
отчасти воспринимать страны Запада как со-
юзников: во всяком случае 49% респондентов 
уверены, что с ними можно найти «общий язык 
в вопросе урегулирования ситуации в Сирии».

Но здесь взгляды российских граждан, 
как и российского руководства, как раз могут 
разойтись с позицией западных партнеров. 
Только 8% опрошенных согласны с тем, что РФ 
должна «присоединиться к западной коалиции 
в борьбе против ИГ и режима Башара Асада» 
— столько же «ничего не знают» об операции 
в Сирии. 47% опрошенных полагают, что РФ 
«должна поддержать Башара Асада в его 
борьбе с ИГ и сирийской оппозицией». 28% 
выступают за невмешательство в конфликт.

Максим Иванов

УДАРЫ ПО «ИСЛАМСКОМУ ГОСУДАРСТВУ» ПОДДЕРЖАЛИ 72% ГРАЖДАН

ВОЗМОЖНО ЛИ, ЧТО ВОЕННОЕ ВМЕШАТЕЛЬСТВО РОССИИ В СИРИЙСКИЙ 
КОНФЛИКТ МОЖЕТ ПЕРЕРАСТИ ДЛЯ РОССИИ В «НОВЫЙ АФГАНИСТАН»?
Безусловно, так и случится

Вполне вероятно

Маловероятно

Совершенно исключено

Меня это не интересует

Затруднились ответить

7

39

32

6

4

13

ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР»; ОПРОС ПРОВЕДЕН 2–5 ОКТЯБРЯ СРЕДИ 1,6 ТЫС. ЧЕЛОВЕК В 46 РЕГИОНАХ РФ, 
ПОГРЕШНОСТЬ НЕ ПРЕВЫШАЕТ 3,4%.
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18322,98 (+136,88)
РТС 844,12 (+17,47)
FTSE 100 6336,35 (+10,19)

DAX 30* 9970,4 (+67,57)
DJIA* 16893,21 (+103,02)
NASDAQ Composite* 4788,454 (+40,093)

*На 21:04    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.10.15 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.10.15
Австралийский доллар 45,1986
Английский фунт 95,8651
Белорусский рубль** 36,0069
Датская крона* 94,4824

Доллар США 62,7061
Евро 70,4691
Индийская рупия*** 96,3820
Казахский тенге*** 22,8938

Канадский доллар 48,2392
Китайский юань* 98,6550
Норвежская крона* 76,0701
СДР 87,9942

Сингапурский доллар 44,3686
Новая турецкая лира 21,3453
Украинская гривна* 29,4879
Шведская крона* 76,0941

Швейцарский франк 64,8125
Японская иена*** 52,2442
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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учитывает руководитель 
арбитражной группы

Анна Занина

В связи с нехваткой разъяснений 
пленума Верховного суда РФ (ВС) по 
вопросам судебной практики юри-
сты стараются использовать в сво-
ей деятельности и другие акты выс-
шего суда. Причем не только те, ко-
торыми спор разрешается по сущест-
ву, но и определения об отказе в пе-
редаче дела в экономическую колле-
гию, вынесенные судьей единолич-
но. Их правовой статус до конца не 
ясен, но опрос, проведенный юри-
дической фирмой «Пепеляев Групп» 
среди 106 юристов, налоговых кон-
сультантов, сотрудников вузов и су-
дей, показал, что отказные определе-
ния судей ВС в большинстве случаев 
все же учитываются.

Так, 72% опрошенных подтверди-
ли использование в своей текущей 
работе таких определений, мотиви-
руя это тем, что они являются частью 
судебной практики и анализировать 
даже отказы ВС необходимо. Отказ-
ные определения, по мнению юри-
стов, «позволяют заранее оценить ри-
ски», в них бывает «интересная моти-
вировка» и иногда «прослеживается 
правовая позиция» высшего суда. Не-
которые респонденты отметили, что 
используют их только в случае, когда 

по интересующему вопросу нет «бо-
лее весомой практики». При этом на 
стадии рассмотрения спора в суде на 
отказные определения ВС ссылают-
ся реже — около 60% опрошенных. 
Часть юристов уверена, что суды ре-
агируют на позицию ВС даже в таком 
виде, и надеется на воздействие авто-
ритета ВС на нижестоящие инстан-
ции. Впрочем, участвовавшие в опро-
се судьи указали, что ссылки на отказ-
ные определения ВС в решениях не 
допускаются.

Касательно содержания отказных 
определений большинство респон-
дентов (59%) полагает, что в них не 
должна повторяться мотивировка 
нижестоящих судов. По мнению юри-
стов, там должны содержаться выво-
ды о причинах отказа в передаче жа-
лобы в коллегию, но без выводов по 
существу дела, поскольку такое опре-
деление выносится без истребования 
материалов. Обращает на себя внима-
ние, что 67% опрошенных считают, 
что одинаковое наименование судеб-
ных актов ВС как «определений» неза-
висимо от того, вынесены они по су-
ществу спора или об отказе в переда-
че дела в коллегию, создает путаницу 
в практической работе и затрудняет 
поиск в справочно-правовых базах. В 
связи с этим ряд юристов высказался 
за возвращение понятия «постанов-
ление» для актов, разрешающих спор 
по существу, как они назывались ра-
нее в Высшем арбитражном суде.

Итоги опроса показали, что едино-
го мнения о статусе отказных опреде-
лений ВС нет. Респонденты употре-
бляли разнообразные формулиров-
ки: предварительный фильтр, част-
ное мнение судьи, отписка судьи, сво-
еобразный источник права, «намек» 
на правовую позицию суда, инфор-
мация для понимания взглядов су-
дей ВС и даже «предсмертный приго-
вор». Четкий ответ, могут ли такие ак-
ты служить обоснованием для выне-
сения того или иного решения по де-
лу, могли бы дать поправки в кодекс 
либо разъяснения пленума ВС, кото-
рых пока нет.

вчера

АНАТОЛИЙ МОТЫЛЕВ

подал в суд иск об оспари
вании отзыва лицензии 
у Мбанка. Об этом свидетель-
ствуют данные картотеки арби-
тражных дел. Судебное разбира-
тельство назначено на 26 октя-
бря. Официально господин Моты-
лев в руководстве банка не фигу-
рировал, однако, по неофициаль-
ным данным, фактически высту-
пал конечным бенефициаром бан-
ка. Юристов подача иска об оспа-
ривании отзыва лицензии у М-бан-
ка удивила. «Непонятно, какие це-
ли в этом случае преследует Ана-
толий Мотылев,— рассуждает гла-
ва компании ”Хавкин и партнеры“ 
Павел Хавкин.— Возможно, таким 
образом он намерен затянуть про-
цесс банкротства, чтобы суметь 
вывести из банка скрытые акти-
вы. Однако по действующему бан-
кротному законодательству оспа-
ривание отзыва лицензии не пре-
пятствует принятию решения 
о банкротстве банка судом». На-
помним, в конце июля ЦБ отозвал 
лицензии у ряда подконтрольных 
Анатолию Мотылеву банков (банк 
«Российский кредит», АМБ-банк, 
М-банк, «Тульский промышлен-
ник»). По оценкам ЦБ, совокупный 
размер дыры в банках группы пре-
высил 100   млрд руб. (см. ”Ъ“ от 2 
сентября).  Отдел  финансов

ИГОРЬ КРЫЛОВ

назначен первым вицепре
зидентом — операционным 
директором сети клиник 
«Медси» (принадлежит АФК «Си-
стема»). С лета 2015 года топ-ме-
неджер работал в AstraZeneca, где 
занимал пост директора по работе 
с госорганами и стратегическому 
развитию в регионе Россия и Ев-
разия. До этого он в течение 11 лет 
возглавлял отечественного про-
изводителя лекарств «Фармстан-
дарт». «Медси» сообщает, что пе-
ред господином Крыловым, в част-
ности, стоит задача провести оп-
тимизацию матрицы ценообра-
зования и продуктовой линейки, 
а также увеличить пациентопоток. 
ТАСС, Олег Трутнев

MILKILAND,

крупный производитель молоч-
ных продуктов на Украине и в Рос-
сии, ищет покупателя на свой 
российский актив — Остан
кинский молочный ком
бинат (ОМК). Он оценен в 6–7 
EBITDA, что составляет пример-
но $55–65 млн, продажей занима-
ется Unicredit Bank, сказал источ-
ник, ознакомившийся с предложе-
нием о покупке. Второй источник 
рассказал, что Milkiland «стало тя-
жело обслуживать долг в $100 млн 
и компания хочет продать пред-
приятие вместе с долгом». Один 
из источников говорит, что про-
цесс только начался, поэтому по-
купателей пока нет. В начале 2012 
года Milkiland взял кредит на сум-
му более $100 млн под залог 94% 
акций ОМК у UniCredit и Raiffeissen 
Bank сроком на четыре года. 
Reuters

МИНФИН

заложил в проект бюджета 
на 2016 год (см. стр. 1) господ
держку автопрома в разме
ре 62,595   млрд руб. Традици-
онно большая часть средств пой-
дет на промышленные субсидии, 
де-факто компенсирующие лока-
лизованным автоконцернам ути-
лизационный сбор. Так, на содер-
жание рабочих мест рассчитано 
46,2   млрд руб. (в этом году было 
39,3   млрд руб.), на использование 
энергоресурсов — 3,8   млрд руб. 
(было 4,6   млрд руб.). Субсидирова-
ние перевозок машин, выпущенных 
на Дальнем Востоке, в другие ре-
гионы осталось в проекте на уров-
не этого года — 3,2   млрд руб. Кро-
ме того, проект бюджета предус-
матривает субсидии на 2,2   млрд 
руб. на компенсацию затрат 
по созданию  беспилотников. 
Яна  Циноева

правила  
игры

Вопрос, могут ли 
 отказные определе-
ния Верховного суда 
служить обосновани-
ем для вынесения ре-
шения по делу, пока 
остается открытым

Как стало известно 
”
Ъ“, 

Минэнерго все еще над-
еется компенсировать 
нефтяникам резкое уве-
личение налоговой на-
грузки в 2016 году. Среди 
новых идей министер-
ства — ускоренный ввод 
в отрасли налога на фи-
нансовый результат 
и повышение нормы 
доходности, по достиже-
нии которой месторо-
ждения теряют льготу 
по экспортной пошли-
не на нефть, до 18,3%. 
По мнению аналитиков, 
эти инициативы дейст-
вительно позволят ком-
паниям увеличить ин-
вестиции, но приведут 
к серьезным потерям 
бюджета. И даже сами 
нефтяники признают, 
что в текущей ситуации 
добиться реализации 
этих мер будет сложно.

В рамках обсуждения до-
полнительных налоговых 
изъятий из нефтегазового 
сектора Минэнерго подгото-
вило предложения о новых 
компенсационных мерах, 
рассказали 

”
Ъ“ источники, 

близкие к Белому дому. Как 
писал 

”
Ъ“ 7 октября, Мин-

фин предлагает в следую-
щем году дополнительно по-
лучить 197 млрд руб. от неф-
тяников за счет сохранения 
уровня экспортной пошли-
ны на нефть, а еще 100 млрд 
руб.— за счет роста НДПИ на 
газ для «Газпрома». По мне-
нию Минэнерго и нефтяни-
ков, это приведет к сокраще-
нию инвестиций и сниже-
нию добычи, предотвратить 
которые и призваны идеи 
министерства.

Во-первых, речь идет о 
принятии законопроекта о 
налоге на финансовый ре-
зультат для пилотных (в том 
числе действующих) место-
рождений в текущей редак-
ции (пока не прошла даже 
первое чтение и активно кри-
тикуется Минфином), чтобы 
он заработал уже с 2016 года. 
Во-вторых, Минэнерго хочет 
изменить порядок предостав-
ления льготы по экспортной 
пошлине на нефть, увеличив 
ориентир внутренней нор-
мы доходности (IRR) месторо-
ждения, по достижении ко-

торого оно теряет право на 
льготу, с 16,3% до 18,3%.

Льгота предоставлялась 
новым проектам, в основном 
в Восточной Сибири и на Кас-
пии. По словам участников 
отрасли, главным бенефици-
аром стала «Роснефть». Но ее 
крупнейшие проекты, Ван-
корское, Талаканское и Верх-
нечонское месторождения, 
утратили право на льготу, 
превысив порог IRR в 16,3%. 
Опрошенные 

”
Ъ“ аналити-

ки и эксперты затруднились 
точно оценить возможный 
выигрыш нефтяников (и, со-

ответственно, потери бюд-
жета) от изменения режима, 
но сошлись во мнении, что 
в перспективе он может со-
ставить несколько десятков 
миллиардов рублей в год. Те-
кущий средний IRR по рос-
сийским проектам в отрасли, 
по словам собеседников 

”
Ъ“, 

составляет 14%.
Кроме того, Минэнерго 

предлагает установить срок 
льгот по НДПИ для новых ме-
сторождений в НАО, ЯНАО, 
на Ямале и в Восточной Си-
бири в десять лет, причем от-
считывать их не с момента 
предоставления, а с момента 
выработки 1% запасов место-
рождения. Это позволит неф-
тяникам не спешить с освое-
нием месторождений, чтобы 
обязательно добыть как мож-
но больше нефти в льготный 
период. В дополнение мини-
стерство вернулось к звучав-
шей еще год назад идее уста-
новить налоговый вычет из 
НДПИ для затрат на геолого-
разведочные работы. Ины-
ми словами, в ответ на ини-
циативу Минфина по росту 
налоговой нагрузки сейчас 
Минэнерго хочет добиться 
послаблений для будущих 
поступлений.

Одной из самых стран-
ных идей министерства ста-
ло снижение финансовых 
затрат нефтяников по сдел-
кам репо — сокращение мар-
жи по ним ЦБ с 2,5% до 1%. Со-
беседников 

”
Ъ“ на финансо-

вом рынке предложение уди-
вило. Нефтяники не прово-
дят операций репо с ЦБ, эта 
возможность рефинансиро-
вания есть только у банков. 
«Возможно, речь идет о сни-
жении дисконтов, с которы-

ми ЦБ принимает в репо об-
лигации нефтекомпаний, но 
так выгода образуется у бан-
ков, и совершенно непонят-
но, каким образом ее мож-
но ретранслировать нефтя-
никам»,— пояснил один из 
источников 

”
Ъ“. Снизить до-

ходность уже выпущенных 
бумаг невозможно, можно 
было бы предположить реа-
лизацию схемы по новым вы-
пускам, но она вряд ли даст 
заметный выигрыш в день-
гах, совместимый с объемом 
доходов, изымаемых у нефтя-
ников в бюджет, поясняет он.

«Очевидно, что целью 
Минэнерго является сохра-
нение инвестиций, напри-
мер, вычет из НДПИ на ГРР 
позволит поддержать нефте-
сервисные компании, кото-
рые чувствуют себя не очень 
хорошо»,— говорит глава 
Small Letters Виталий Крю-
ков. Он отмечает, что «поте-
ри для бюджета точно будут, 
причем заранее их очень 
сложно просчитать». Так, 
сейчас затраты на геолого-
разведку незначительны, но 
если они позволят умень-
шать налоговую базу, то мо-
гут вырасти в разы. Похожая 
ситуация может сложиться 
и с налогом на финансовый 
результат, поскольку в ны-
нешнем виде он предпола-
гает компенсацию капзатрат 
за счет налогов, что также со-
здает стимулы для увеличе-
ния расходов. По мнению 
Виталия Крюкова, перспек-
тивы инициатив Минэнерго 
зависят от ситуации с бюдже-
том и «в настоящий момент 
выглядят сложными».

Юрий Барсуков, 
Светлана Дементьева

Столичные власти раскритиковали поправ-
ки Минпромторга по регулированию неста-
ционарной розницы, обязывающие пре-
доставлять торговцам, у которых забрали 
землю, аналогичные участки взамен. Такой 
подход чиновники мэрии считают вмеша-
тельством в деятельность органов местного 
самоуправления и нарушением их консти-
туционных прав. За последние четыре года 
власти Москвы вдвое сократили число ларь-
ков и киосков.

Вице-мэр Москвы Наталья Сергунина напра-
вила в Минпромторг письмо, в котором сообщи-
ла, что столичные власти считают «нецелесообраз-
ным» принятие подготовленных министерством в 
июле поправок к закону «О торговле», регулирую-
щих нестационарную розницу (копия письма есть 

у 
”
Ъ“, источник в мэрии подтвердил его подлин-

ность). Минпромторг предложил, в частности, за-
крепить принцип, по которому в случае, если мест-
ные чиновники изымают землю у мелкого торгов-
ца под свои нужды, они обязуются предоставить 
ему компенсационное место. «Принятие законо-
проекта позволит кардинально снизить админис-
тративные барьеры для развития малого торгово-
го бизнеса»,— говорилось в пояснительной запи-
ске к законопроекту с поправками (в его разработ-
ке принимали участие Институт уполномоченно-
го по защите прав предпринимателей, «Опора Рос-
сии», Коалиция киоскеров и Ассоциация распро-
странителей печатной продукции).

Столичные чиновники позицию министер-
ства не разделяют, отмечая, что сегодня вопросы 
госрегулирования торговли в соответствии с Кон-

ституцией не отнесены к исключительному веде-
нию федеральной власти. «Предлагаемые измене-
ния и введение единых 

”
правил“ значительно ог-

раничивают права органов местного самоуправ-
ления»,— пишет госпожа Сергунина. Источник в 
московском правительстве добавляет, что предло-
женный принцип «меняется место — сохраняется 
бизнес» может мешать дальнейшему развитию го-
рода. В департаменте торговли и услуг Москвы со-
общили, что обсуждение предложений Минпром-
торга продолжается.

Большинство регионов поддержало разрабо-
танные поправки по нестационарной и мобиль-
ной торговле, подчеркивает замминистра про-
мышленности и торговли Виктор Евтухов.

деловые новости  — с10

«Ростелеком» всерьез взялся за монетиза-
цию собственной недвижимости общей 
площадью 9 млн кв. м и оценочной стоимо-
стью 120   млрд руб. Совет директоров опера-
тора рассмотрит схему, согласно которой ак-
тивы на 3 млн кв. м будут внесены в фонд. 
По данным 

”
Ъ“, доля в новообразованной 

структуре будет предложена инвестору, ко-
торого выберут не позже января 2016 года. 
Об интересе к проекту уже заявил ВТБ.

Сегодня совет директоров «Ростелекома» обсу-
дит создание фонда недвижимости, говорится в 
повестке мероприятия. Заседание состоится в оч-
ном формате, как ожидается, его проведет предсе-
датель совета директоров «Ростелекома» — глава 
администрации президента РФ Сергей Иванов, со-
общили 

”
Ъ“ в компании.

«Ростелеком» владеет 22,8 тыс. объектов общей 
площадью 9,1 млн кв. м. «Мы высвобождаем тех-
нологические площади и готовы их продавать 
или сдавать в аренду»,— сказал представитель «Ро-
стелекома». Чтобы ускорить этот процесс, опера-
тор намерен управлять недвижимостью как от-
дельным бизнесом. Объекты для продажи и арен-
ды, для редевелопмента, а также объекты для ре-
позиционирования будут переданы в фонд. Дан-
ная структура разработает и будет реализовывать 
стратегию монетизации недвижимости, управ-
ляя, развивая и продавая имущество заинтересо-

ванным инвесторам. «Полученные в ходе реали-
зации средства мы планируем направить на даль-
нейшие инвестиции в инфраструктуру»,— доба-
вил представитель «Ростелекома».

На первом этапе оператор планирует запустить 
пилотный проект по выделению в отдельный биз-
нес наиболее привлекательных объектов недвижи-
мости в Москве и городах-миллионниках. В столи-
це у «Ростелекома» 500 зданий площадью 0,5 млн 
кв. м. Всего «Ростелеком» может выделить в фонд 
2,5–3 млн кв. м площадей. Отбор объектов планиру-
ется завершить до конца года. По данным 

”
Ъ“, «Ро-

стелеком» планирует за три года получить от прода-
жи недвижимости 25 млрд руб., увеличить доходы 
от аренды почти в два раза, до 5 млрд руб.

По словам источника 
”
Ъ“, близкого к совету ди-

ректоров «Ростелекома», до января 2016 года опе-
ратор рассчитывает привлечь в фонд финансового 
партнера, который имеет опыт управления недви-
жимостью и готов в нее инвестировать. Таким парт-
нером может стать госбанк, говорит он. Консульта-
ции уже ведутся, сказал один из акционеров «Ро-
стелекома». По его словам, тема обсуждалась с ВТБ. 
«Мы подтверждаем интерес к данному проекту и 
планируем принимать участие в тендере 

”
Ростеле-

кома“,— сообщили в пресс-службе ВТБ.— Говорить 
о конкретных деталях пока преждевременно». В 
Сбербанке возможный интерес к площадям «Росте-
лекома» не комментируют. «Скорее всего, фонд по-

лучит недвижимость в операционное владение, а 

”
Ростелеком“ заключит с ним договоры долгосроч-

ной аренды. Таким образом, будет сформирован де-
нежный поток, который будет предлагаться для воз-
врата инвесторам, покупающим доли в фонде»,— 
говорит гендиректор CBRE Владимир Пинаев.

Telecom Italia и Deutsche Telekom реструктури-
ровали портфель недвижимости еще в 2000-х. Три 
года назад по этому пути пошла Московская город-
ская телефонная сеть. Она выделила компанию 
«МГТС-Недвижимость», которая управляет в том 
числе зданиями бывших АТС. В том же году с пра-
вительством Москвы согласована реконструкция 
этих зданий под гостиницы. Кроме того, МГТС ле-
том объявляла о планах открытия на своих площа-
дях дата-центров.

«Ростелеком» вынашивал идею монетизации 
собственной недвижимости с 1990-х годов, но 
крупные сделки прошли недавно. В 2014 году груп-
па «Высота» Олега Артемьева выкупила здание на 
Зубовской площади оценочной стоимостью 1,1 мл-
рд руб. В марте «Ростелеком» арендовал в бизнес-
парке Comcity в Новой Москве 58,5 тыс. кв. м на 15 
лет по ставке 14,9 тыс. руб. за 1 кв. м в год плюс НДС, 
что стало крупнейшей сделкой на арендном рын-
ке. Весной «Ростелеком» договорился с X5 Retail 
Group об открытии в помещениях оператора 300 
магазинов «Пятерочка».

Владислав Новый, Денис Скоробогатько

Москва ларькам хозяйка
Город против федерального регулирования нестационарной розницы

«Ростелеком» пристроит недвижимость в фонд
В проект уже готов инвестировать ВТБ
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Нефтяникам подают надежды на будущее
Минэнерго продолжает бороться за инвестиции отрасли
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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В сентябре Сбербанку не удалось 
сохранить позитивный тренд 
по росту корпоративного креди-
тования, наметившийся в июле-
августе. Банк показал за месяц 
нулевой рост корпоративного 
кредитного портфеля. Нежела-
ние крупнейшего российского 
банка брать на себя риски, актив-
но кредитуя реальный сектор, 
понятно, но вызывает вопросы, 
учитывая его системную значи-
мость, указывают эксперты.

Вчера Сбербанк опубликовал ре-
зультаты деятельности по российским 
стандартам бухгалтерского учета на 
1 октября. Согласно им, чистая при-
быль банка за девять месяцев этого го-
да составила 144,4 млрд руб. против 
286,7 млрд руб. за аналогичный пери-
од прошлого года. При этом в сентябре 
Сбербанк показал самый высокий ме-
сячный результат по чистой прибыли 
— 32,4 млрд руб. Такой результат был 
достигнут отчасти благодаря более 
низким расходам на отчисления в ре-
зервы в сентябре — 25,9 млрд руб., чем 
среднемесячные (34,7 млрд руб.). 
Впрочем, если постепенно прибыль-
ность Сбербанка продолжает восста-
навливаться, то наметившийся тренд 
на рост корпоративного кредитова-
ния (см. 

”
Ъ“ от 8 сентября) в сентябре 

неожиданно прервался.
Согласно отчетности, за сентябрь 

объем корпоративных кредитов Сбер-
банка не увеличился вовсе, в то время 
как в июле и августе даже с учетом 
очистки от валютной переоценки 
банк после долгого сокращения пор-
тфеля демонстрировал рост 0,3% в ию-
ле и 1,4% в августе, указывает анали-
тик Газпромбанка Андрей Клапко. 
«Пожалуй, это наиболее слабый мо-

мент в целом сильной отчетности, все 
ожидали продолжения роста кредито-
вания, но этого, как мы видим, не про-
изошло»,— отмечает он. В результате 
всего за девять месяцев портфель кор-
поративных кредитов Сбербанка уве-
личился всего на 0,5%. В то же время, 

по данным ЦБ, за восемь месяцев теку-
щего года (более свежие данные недо-
ступны) объем корпоративных креди-
тов по банковской системе в целом 
увеличился на 7,7%.

Явное отставание Сбербанка от си-
стемы в вопросе корпоративного кре-
дитования объясняется заботой о ка-
честве портфеля. «Мы не готовы жер-
твовать качеством и наращивать кре-
дитование в сегментах малого и сред-
него бизнеса, где риски сейчас высо-
ки,— сообщили в Сбербанке в рамках 
конференц-колла, посвященного от-
четности.— Приоритетными для нас в 

плане кредитования являются круп-
нейшие надежные заемщики».

По словам Андрея Клапко, Сбер-
банк с исторически наиболее деше-
вым фондированием может позво-
лить себе выбирать самых качествен-
ных клиентов. «Впрочем, учитывая 
его системную значимость крупней-
шего банка страны, теоретически он 
мог бы оказать поддержку экономике 
за счет более активного кредитования 
реального сектора,— добавляет он.— 
Но делать этого Сбербанк, в отличие от 
других игроков, не получавший го-
споддержку в форме ОФЗ, которая на-
кладывает обязательства по росту кре-
дитования реального сектора (на 1% в 
месяц.— 

”
Ъ“), не обязан». Формально 

Сбербанк не обязан поддерживать ре-
альный сектор экономики, он не явля-
ется институтом развития, как, напри-
мер, Внешэкономбанк или Россель-
хозбанк, соглашается главный анали-
тик ИФК «Солид» Азрет Гулиев. «Но 
исторически так сложилось, что имен-
но через этот банк получали дешевое 
фондирование стратегические отра-
сли экономики РФ,— продолжает го-
сподин Гулиев.— И то, что рост корпо-
ративного кредитования у Сбербанка 
остановился, может служить сигна-
лом ухудшения положения для всего 
реального сектора».

Несмотря на консервативный под-
ход к рискам и фактически нулевой 
рост корпоративного кредитования 
по итогам девяти месяцев, в Сбербан-
ке вчера сообщили, что сохраняют 
прогноз по росту бизнеса в этом сег-
менте. Прирост портфеля будет — но 
это будет однозначный показатель, со-
общили в Сбербанке, отказавшись 
конкретизировать планы.

Ксения Дементьева

Сбербанк сказал нет компаниям
Корпоративное кредитование опять остановилось

контекст  

БАНКИ

Инвесторы  
«Русского стандарта»  
требуют ясности

Инвесторы, вложившиеся в евробонды банка 
«Русский стандарт», хотят большей ясности 
от ЦБ, потеряв доверие к сектору, где возро
сли риски фальсификации отчетности в кри
зис, сообщил аналитик, присутствовавший 
на телеконференции банка с инвесторами. 
«Основная проблема в том, что инвесторы 
не знают, что думает о плане рекапитализа

ции ЦБ, который, по версии самого банка 

”Русский стандарт“, согласовал схему списа
ния долгов банком в одностороннем порядке. 
Инвесторы не имеют четкого представления 
ни о реальном дефиците капитала, ни о том, 
как технически будет осуществляться спи
сание»,— говорит аналитик «ВТБ Капитала» 
 Михаил Никитин. В идеале ЦБ мог бы под
тверждать требуемую сумму каждого списа
ния по каждому классу обязательств, чтобы 
устранить возможность произвольных дейст
вий банка в ситуации, когда кредиторы фак
тически вынуждены действовать вслепую, 
 добавил он. Reuters

Альфа-банк  
потерял  
прибыль

По итогам первого полугодия группа Альфа
банка получила чистую прибыль в размере 

$32 млн против $237 млн за аналогичный 
 период прошлого года, следует из ее отчет
ности по МСФО. Показатель отношения 
 операционных расходов к доходам составил 
45,4%. Совокупные активы группы состави
ли $36,539 млрд, снизившись за шесть меся
цев на 16,1%. Кредитный портфель до выче
та резервов составил $26,06 млрд против 
$28,105 млрд на начало года. Сокращение 
кредитного портфеля обусловлено как низ
кой экономической активностью населения 
и предприятий, так и подходом банка, на
правленным на поддержание качества кре
дитного портфеля, отмечается в прессрели
зе. Кредитный портфель корпоративных кли
ентов составил $22,032 млрд, сократившись 
на 6,4%. Розничный кредитный портфель 
уменьшился на 11,9% — до $4,028 млрд. 
 Доля просроченных кредитов (90 дней и бо
лее) составила 6,2% на 30 июня 2015 года 
по сравнению с 2,7% на конец 2014 года. 
«Интерфакс»

ЦИТАТА

Среди более крупных предприя-
тий восстановление спроса про-
исходит быстрее. До конца года 
в корпоративном кредитовании, 
скорее всего, будет плюс-минус 
несколько процентов. Скорее 
плюс, чем минус
— Герман Греф,
президент Сбербанка,  
на Сочинском инвестиционном форуме, 
2 октября

В среду цены на европейские 
сорта нефти обновили трехме-
сячный максимум, поднявшись 
до $51,5–52,6 за баррель. «Бычь-
им» настроениям на рынке спо-
собствовали данные о снижении 
запасов нефти в США и ожида-
ниях увеличения спроса на сы-
рье. В выигрыше, как обычно, 
оказались рублевые активы: ве-
дущие российские индексы вы-
росли за день на 0,5–2%, курс дол-
лара и евро обновили двухмесяч-
ный минимум, снизившись до 
62,49 руб./$ и 70,27 руб./€.

По данным агентства Reuters, в хо-
де торгов среды стоимость северомор-
ской нефти марки Brent на спот-рын-
ке поднималась до отметки $52,65 за 
баррель — это на 2,7% выше закрытия 
вторника. Стоимость российской 
Urals поднималась до $51,6 за баррель. 
По итогам торгов цены на нефть ста-
билизировались возле отметок $51,5 
и $50,4 за баррель соответственно, что 
выше закрытия вторника на 0,5%. За 
три дня уверенного роста цена на 
нефть поднялась на 10–11%.

Скачку цен на нефть способствова-
ли сообщения о снижении запасов 
нефти в США. Как сообщил накануне 
Американский институт нефти (API), 
товарные запасы нефти в стране на 
прошлой неделе сократились на 
1,23 млн баррелей. В том числе на тер-
минале в Кушинге, где хранится тор-
гуемая на NYMEX нефть марки WTI, 
резервы снизились на 100 тыс. барре-
лей. Аналитики предполагали, что за-
пасы нефти вырастут в стране на 
2,2 млн баррелей.

Поддержку нефтяным котиров-
кам оказало решение управления по 
энергетической информации (EIA) 

Министерства энергетики США по-
высить прогноз мирового потребле-
ния нефти. Согласно ожиданиям экс-
пертов EIA, среднесуточное потре-
бление нефти будет составлять в те-
кущем году 93,79 млн баррелей, что 
на 0,15 млн баррелей больше сен-
тябрьского прогноза. Прогноз на 
2016 год был повышен на 270 тыс. 
баррелей, до 95,2 млн баррелей в сут-
ки. Кроме того, EIA понизило оценку 
объемов добычи нефти в США в сен-
тябре на 120 тыс. баррелей в сутки. 
Более того, добыча нефти, по прогно-
зам, продолжит снижаться до середи-
ны 2016 года, прежде чем рост возоб-
новится в конце 2016 года, говорится 
в сообщении организации. По сло-
вам директора аналитического де-
партамента ИК «Регион» Валерия 
Вайсберга, данные EIA подкрепили 
уверенность участников рынка в 
том, что снижение буровой активно-
сти в США все-таки ведет к сниже-
нию объемов добычи нефти.

Резкий рост цен на нефть позитив-
но сказался на российском фондовом 
рынке, который продемонстрировал 
лучшую динамику среди рынков раз-
витых и развивающихся стран. По 

итогам вчерашних торгов индекс РТС 
вырос на 2%, до 844,2 пункта, макси-
мума с середины августа. Индекс ММ-
ВБ поднялся за день на 0,5% до 1679,5 
пункта. В это же время ведущие евро-
пейские индексы продемонстриро-
вали рост на 0,5–1%, американские — 
в пределах 0,5%. Повышение привле-
кательности российских активов по-
влияло и на внутренний валютный 
рынок. По итогам торгов среды курс 
доллара с поставкой «завтра» соста-
вил 62,49 руб./$, что на 1,17 руб. ниже 
закрытия вторника. Курс евро поте-
рял за день около 1,4 руб., снизив-
шись до отметки 70,27 руб./€. В резуль-
тате вчерашнего снижения курсы 
доллара и евро вернулись к мини-
мальным уровням с середины авгу-
ста. «В условиях восстанавливающих-
ся цен на нефть и низких объемов вы-
плат по внешнему долгу в октябре 
рубль может чувствовать себя уверен-
нее до декабря. В конце года компа-
ниям предстоят крупнейшие в этом 
году выплаты по внешнему долгу, а 
значит, рубль вновь окажется под дав-
лением»,— считает трейдер банка 
«Глобэкс» Андрей Богун.

Виталий Гайдаев

Баррель пустил рубль в рост
Цены на нефть и российская валюта  
обновили последние максимумы

УЭК

УЭК подобрали  
нового главу
Место нынешнего главы компа-
нии «Универсальная электрон-
ная карта» (УЭК) вице-президен-
та Сбербанка Алексея Попова 
в ближайшее время займет дру-
гой выходец из банка — Игорь 
Мамонтов. Его приход, по сути, 
означает полный разворот УЭК 
на распространение платежных 
услуг в области ЖКХ в регионах, 
считают эксперты.

О том, что вчера сотрудникам УЭК 
было объявлено о смене руководства, 

”
Ъ“ сообщили три источника, близ-

кие к компании. По их словам, долж-
ность гендиректора займет Игорь Ма-
монтов — директор управления пла-
тежей и переводов Сбербанка. «Офи-
циальное назначение состоится в 
ближайшие дни,— говорит один из 

них.— Игорь Мамонтов участвовал в 
работе УЭК последний год, так что, 
очевидно, его к этой должности гото-
вили». В Сбербанке и УЭК от коммен-
тариев отказались. Нынешний глава 
УЭК, вице-президент Сбербанка Алек-
сей Попов назначение Игоря Мамон-
това комментировать отказался, но 
подтвердил 

”
Ъ“, что покидает свой 

пост в ближайшее время. Одновре-
менно он покидает и Сбербанк и пе-
рейдет на работу в другой проект. 
«Речь идет о международном проекте 
в области IT-бизнеса»,— уточнил он, 
отказавшись от более детальных ком-
ментариев. О его предстоящем уходе 

”
Ъ“ сообщал 13 августа.

Судьба проекта Сбербанка — УЭК 
— оказалась под вопросом после того, 
как компания не смогла стать осно-
вой для национальной платежной си-
стемы в середине 2014 года. ЦБ было 
принято решение создавать нацио-

нальную систему с нуля. На фоне от-
мены обязательной выдачи карт УЭК 
компания сконцентрировалась на ра-
боте в сфере ЖКХ и транспорта.

Назначение на пост главы УЭК 
именно Игоря Мамонтова вполне ло-
гично, считают эксперты. «Он, по су-
ти, правая рука Александра Торбахо-
ва (зампред Сбербанка, курирующий 
розничный бизнес.— 

”
Ъ“),— говорит 

глава НП НПС Алма Обаева.— Для 
Игоря Мамонтова это заметное повы-
шение, очевидно, Сбербанк делегиру-
ет ему самостоятельную деятельность 
в области продвижения платежного 
приложения УЭК в части ЖКХ». По ее 
словам, реализация крупного проек-
та Сбербанка «Автоплатеж» — его за-
слуга, и не исключено, что он займет-
ся реализацией подобного функцио-
нала и для карт УЭК в регионах.

Ольга Шестопал,  
Мария Коломыченко

Гендиректор OZON.travel Дмитрий 
Яковлев утверждает, что по состоянию 
на вчера «Трансаэро» просто не дала 
никаких инструкций агентам о поряд-
ке оформления возврата билетов и де-
нег для пассажиров с вылетом после 15 
декабря. «Трансаэро вообще никак не 
взаимодействует со своими агента-
ми»,— говорит топ-менеджер. Он до-
бавляет, что агенты при этом все еще 
обязаны перечислить в системы взаи-
морасчетов (авиакомпаний и агентств) 
средства за билеты, хотя «Трансаэро» 
из этих систем уже исключена 2 октя-
бря. «Неперечисление средств будет 
нарушением правил систем взаимо-
расчетов и повлечет исключение уже 
агентов из них»,— поясняет Дмитрий 
Яковлев. По его словам, «Аэрофлот» ни-
каких разъяснений по билетам «Транс-
аэро» также не давал.

Проблемы возникли у пассажиров 
не только «Трансаэро», но и МАУ, кото-
рая 29 сентября получила запрет от Ро-
савиации на выполнение полетов в 
Россию в ответ на аналогичные санк-
ции в отношении российских авиа-
компаний со стороны Украины. В кон-
це прошлой недели МАУ разместила 
на своем сайте инструкцию, разъясня-
ющую порядок возврата или замены 
билетов. Все билеты, приобретенные 
на рейсы в Россию и обратно после 25 

октября, подлежат возврату по полной 
стоимости. От пассажиров требуется 
лишь связаться с контактным цент-
ром МАУ по телефону или через специ-
альную интернет-форму на сайте.

Но, как выяснил 
”
Ъ“, сделать это не-

просто: телефоны горячей линии в Ки-
еве периодически не работают, в соци-
альных сетях пассажиры жалуются, 
что операторы сразу же после начала 
разговора просили перезвонить и ве-
шали трубку. Ответы по электронной 
почте также приходили со значитель-
ными задержками. При этом никакой 
информации о том, как оформить за-
явление на возврат, на сайте до сих 
пор не содержится. По официальным 
правилам перевозчика срок возврата 
денег — до десяти дней.

Впрочем, некоторые клиенты МАУ, 
по данным 

”
Ъ“, все-таки смогли вер-

нуть билеты, купленные напрямую у 
авиакомпании. Зато перспективы по-
лучения денег от посредников выгля-
дят столь же плачевно, как и в случае с 
«Трансаэро». Технически возврат де-
нег должен идти так: клиент обраща-
ется к агенту, тот запрашивает возврат 
у авиакомпании, она авторизует за-
прос и перечисляет деньги агенту, а он 
переводит их пассажиру. Но, как выяс-
нил 

”
Ъ“, агенты МАУ долгое время ссы-

лались на отсутствие инструкций со 
стороны перевозчика, где уверяют, 
что сразу уведомили всех.

Добросовестность МАУ подтвер-
ждает Дмитрий Яковлев: «МАУ первы-
ми из всех затронутых авиакомпаний 
прислали уведомление агентам о воз-
можности 100-процентного возврата 
при обращении клиентов». Однако в 
российском подразделении шведской 
Supersaver сначала просто ничего не 
знали об отмене рейсов, а сейчас ссы-
лаются на отсутствие информации о 
порядке действий по возврату 
средств. О полном возмещении стои-
мости купленных билетов агент также 
не осведомлен. В Supersaver возврат 
возможен только после удержания 
минимум 2,6 тыс. руб. с каждого биле-
та даже при условии, что МАУ подтвер-
дит возможность бесплатного аннули-
рования брони. В противном случае 
будут удержаны дополнительные 
штрафы. Туристические форумы и со-
циальные сети пестрят сообщениями 
о жалобах на этого агента, причем не 
только от российских, но и от европей-
ских клиентов. По данным источни-
ков 

”
Ъ“, Supersaver до сих пор не на-

правил ни одной заявки на возврат де-
нежных средств в МАУ. Официальных 
комментариев от агента вчера полу-
чить не удалось. В такой ситуации вы-
ручить клиентов агентов может толь-
ко страховка, включающая риск отме-
ны рейсов, если она приобретена за-
благовременно.

Андрей Райский

Отмена без возврата

Неисполнение норм закона для 
российских реестродержателей чре-
вато санкциями со стороны регуля-
тора, альтернативой является рас-
торжение отношений с зарубежны-
ми партнерами.

Создавшаяся ситуация не ошиб-
ка, а сознательные действия россий-
ских властей по реализации концеп-
ции «снятия корпоративной вуали». 
«Смысл в том, чтобы владельцы рос-
сийских компаний раскрывались в 
российских реестрах, в том числе и 
для понимания, что происходит в 
корпоративном управлении, для 
противодействия корпоративным 
войнам, рейдерским захватам и 

пр.»,— поясняет один из собеседни-
ков 

”
Ъ“. По его словам, такая концеп-

ция действует в Европе: «Россия тут 
не первооткрыватель». Подоплекой 
нежелания раскрывать информа-
цию действительно зачастую являет-
ся использование серых схем: распи-
ски компаний нередко покупают аф-
филированные с ними лица, являю-
щиеся российскими гражданами, 
подтверждает представитель одного 
из крупных регистраторов. «Для 
компаний, у которых доля АДР в объ-
еме ценных бумаг достигает 80%, та-
кие пакеты очень важны,— говорит 
он.— Зачастую один бенефициар 
владеет 1–2% всего объема АДР, и от-
сутствие его голоса оказывает силь-
ное влияние на результаты голосова-

ния». Вся реформа затеяна ради со-
кращения непрямых инвестиций. 
Власти хотят заставить инвесторов 
совершать прямые покупки акций и 
отказаться от ставшей теперь неудоб-
ной системы АДР. В этом бизнесе 
слишком много серых схем, регуля-
торы так с ними борются, добавляют 
участники рынка. Договориться с ре-
альными владельцами бумаг за рубе-
жом зачастую мешают и санкции, 
действующие в отношении некото-
рых лиц, которые являются держате-
лями российских бумаг. Желания 
светиться во враждебной стране у 
этих лиц нет, добавляет господин 
Крупышев.

Мария Сарычева,  
Светлана Дементьева

Миноритарии всех стран, раскрывайтесь!
с1

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Курс доллара (руб.) Котировки Urals ($/баррель)

КАК ВЛИЯЛА ЦЕНА НА НЕФТЬ НА КУРС ДОЛЛАРА НА РОССИЙСКОМ РЫНКЕ
ИСТОЧНИК: REUTERS.
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Власти Армении признали, что почти до 
конца следующего десятилетия не будут за-
тевать дорогостоящее строительство новой 
АЭС. Правительство, уже столкнувшееся с 
волнениями из-за повышения энерготари-
фов, не видит способа вернуть инвестиции 
в проект. Новый блок мог стоить порядка 
$5 млрд, но в итоге «Росатом» получит толь-
ко контракт на $300 млн на продление сро-
ка действующей АЭС, который будет опла-
чен кредитом РФ.

Армения в ближайшие десятилетия не наме-
рена строить новую АЭС, признал вчера глава 
Минэнерго республики Ерванд Захарян. По его 
словам, Ереван намерен продлить работу дейст-
вующего энергоблока Армянской АЭС (440 МВт) 
на десять лет, как минимум до 2027 года, а по 
истечении этого срока «правительство склонно 
продлить его еще на несколько лет» (цитата по 
«РИА Новости»). Кроме того, господин Захарян 
заметил, что договоренности с Москвой предпо-
лагают строительство энергоблока в 1 ГВт (стан-
дартный проект АЭС «Росатома» с реакторами ти-
па ВВЭР-1000), но Армении выгоднее иметь АЭС 
средней мощности — 500–600 МВт. При этом го-
тового проекта атомного блока меньшей мощно-
сти у госкорпорации сейчас нет. В «Росатоме» зая-
вили 

”
Ъ“, что продление действующего блока — 

«это выбор заказчика».

• Армянская АЭС с двумя энергоблоками постро-
ена в 1980 году, остановлена в 1989 году после спи-
такского землетрясения, но второй блок заново 
 запущен в 1995 году. АЭС принадлежит государст-
ву, является базовым генератором в энергосистеме 
страны: в 2014 году увеличила выработку на 4,5%, 
до 2,46 млрд кВт•ч (производство электроэнергии 
в Армении — 7,75 млрд кВт•ч).
Разговоры о том, что Армении нужна новая АЭС 

взамен действующей, идут с 2000-х годов, а в 2010 
году Москва и Ереван заключили межправитель-
ственное соглашение о строительстве нового бло-
ка. «Росатом» включает армянский проект в свой 
портфель зарубежных заказов, который в послед-
ние годы активно наращивает (последний раз гла-
ва госкорпорации Сергей Кириенко называл объ-
ем в 30 блоков). С Арменией вопрос традиционно 
упирался в инвестора: Россия, сейчас являющая-
ся ключевым игроком в инфраструктурных отра-
слях Армении (российские госкомпании управля-
ют или владеют газовыми, железнодорожными и 
— до последнего времени — электросетевыми ак-
тивами страны), готова была финансировать 50% 
проекта. Впрочем, найти стороннего соинвестора 
для АЭС, который был бы готов предоставить как 
минимум $2,5 млрд, пока Еревану не удалось. Бо-
лее того, Москва оплатит и продление срока служ-
бы действующего энергоблока: РФ выделит экс-
портный кредит на $270 млн под 3% (погашение 

с 2019 года), еще $30 млн будут выданы как грант. 
Перспективы возврата инвестиций в новый блок 
АЭС стали совсем призрачными этим летом. Тог-
да попытка Армении поднять тарифы на электро-
энергию, чтобы закрыть убытки принадлежащей 
«Интер РАО» компании «Электросети Армении» 
(ЭСА), привела к народным волнениям в Ереване. 
В итоге бюджету пришлось компенсировать повы-
шение цен, вызванное в том числе нехваткой де-
шевой выработки с действующей АЭС, а «Интер 
РАО» в сентябре договорилось с российским биз-
несменом Самвелом Карапетяном о продаже ЭСА 
его структурам (см. 

”
Ъ“ от 1 октября). Вчера Ерванд 

Захарян фактически признал, что Армения не мо-
жет позволить себе риск повторения такой ситуа-
ции, заявив, что строительство новой АЭС приве-
дет к повышению энерготарифов в несколько раз 
для возврата средств инвесторам.

Ресурс блоков с ВВЭР-440 позволяет продлевать 
их срок службы на 10–20 лет, замечает глава не-
зависимого издания AtomInfo.Ru Александр Ува-
ров, но затем АЭС все же придется выводить, и Ар-
мении придется заранее обдумать, какие нужны 
мощности. Сейчас строительство АЭС с учетом по-
лучения разрешений и поиска финансирования 
растягивается на долгие годы. Ерванд Захарян вче-
ра отметил, что развитие энергетики в стране бу-
дет опираться на ГЭС и «зеленую генерацию».

Владимир Дзагуто

Армения выпадает из портфеля «Росатома»
Ереван больше не хочет строить новую АЭС

Минэкономики предложило 
 создать на базе локомотивов 
ОАО РЖД специальную дочер-
нюю компанию, надеясь та-
ким образом увеличить про-
зрачность затрат монополии. 
В то же время о приватизации 
тяги, чего давно хотят на рын-
ке, речи пока не идет. Участни-
ки отрасли поддерживают идею 
чиновников, но расходятся во 
мнениях о необходимой и до-
статочной глубине разделения.

Минэкономики предлагает выде-
лить из ОАО РЖД дочернюю структу-
ру, в которую будут внесены локомо-
тивы, сообщил в интервью «Гудку» 

директор департамента госрегули-
рования тарифов, инфраструктур-
ных реформ и энергоэффективно-
сти министерства Ярослав Мандрон. 
По его словам, это сделает прозрач-
ной экономику инфраструктуры же-
лезных дорог и экономику перево-
зочной деятельности. «Мы должны 
понимать, какие расходы существу-
ют на локомотивы, какая у них долж-
на быть надбавка в виде прибыли и 
сколько услуга эта стоит фактиче-
ски»,— пояснил чиновник. Он уточ-
нил, что монополия должна остаться 
оператором локомотивов. Господин 
Мандрон не исключил в перспекти-
ве появления новых грузовых пере-
возчиков, использующих в том чи-
сле собственную тягу, но подчерк-
нул, что нельзя позволять им «выко-
выривать изюм из булки», то есть за-
бирать у ОАО РЖД наиболее доход-
ные нитки графика, оставляя моно-
полии лишь расходы.

В проекте целевой модели рынка 
грузовых железнодорожных перево-
зок до 2020 года, предложенной Мин-
экономики, тезиса о выделении тя-
ги исходно не было, он появился в 
ходе дискуссий, рассказывает источ-
ник 

”
Ъ“ на рынке. Вместе с тем в про-

екте министерство предлагало выде-
лить локомотивную составляющую в 
тарифе для достижения той же цели 
— повышения прозрачности расхо-
дов ОАО РЖД (см. 

”
Ъ“ от 10 сентября). 

В Минэкономики подчеркивают, что 
разделение инфраструктурной и ло-
комотивной деятельности ОАО РЖД 
— рабочая позиция, которая обсужда-
ется с рынком, решения пока нет. Гла-

ва управления регулирования тран-
спорта ФАС Дмитрий Рутенберг счи-
тает, что решение об операционном 
разделении ОАО РЖД «необходимо 
принимать очень осторожно». В Мин-
трансе соглашаются, что инициатива 
требует детальной проработки. Необ-
ходимы расчеты экономических по-
следствий для компании и экономи-
ки и широкое обсуждение, подчерки-
вают в ОАО РЖД.

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров считает, что в идее 
Минэкономики «нет ничего страш-
ного». Так, из «Казахстан темир жолы» 
выделена компания «Локомотив», ве-
дущая отдельную отчетность, еще в 

октябре 2003 года, и «ничего плохого 
не произошло». По его словам, сегод-
ня ОАО РЖД «нарочито делает свои 
расходы максимально непрозрачны-
ми, чтобы не давать аргументов пра-
вительству в пользу либерализации 
тяги». Впрочем, отмечает эксперт, 
примерно тем же занимается «Газ-
пром», смешивая транспортную и до-
бычную составляющую затрат.

Источник 
”
Ъ“, знакомый с ситуа-

цией, говорит, что, хотя участники 
рынка придерживаются разных по-
зиций, консенсус в том, что разде-
ление инфраструктурной и локомо-
тивной составляющей необходимо. 
Дискуссия идет вокруг глубины раз-
деления: это может быть либо неза-
висимый учет, либо выделение до-
черних компаний или хотя бы фи-
лиалов, либо установление разно-
го тарифа на тягу и инфраструктуру. 
По мнению собеседника 

”
Ъ“, необхо-

димы все три фазы: раздельный учет 
отчасти есть, но нуждается в усовер-
шенствовании, а появление дочер-
них структур создаст «здоровый кон-
фликт интересов». Разделение тари-
фов позволит обособить не только 
расходную, но и доходную состав-
ляющую инфраструктурных и локо-
мотивных операций и выровнять та-
риф на тягу таким образом, чтобы в 
случае принятия решения о ее ли-
берализации не было «выковыри-
вания изюма». При этом, по словам 
другого собеседника 

”
Ъ“ в отрасли, 

ожидать резких движений в сторону 
разделения тарифов в обозримом бу-
дущем не стоит.

Наталья Скорлыгина

Локомотивы переводят 
на особый путь
ОАО РЖД могут разделить  
по видам деятельности

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А О А О  Р Ж Д  З А П Р А В Л Я Ю Т  С У Б С И Д И Я М И

ОАО РЖД может получить почти 60 млрд руб. субсидий на пассажирские перевоз-
ки в 2016 году, следует из подготовленного Минфином проекта закона о бюджете 
на следующий год (опубликован на портале раскрытия информации о подготовке 
правовых актов). В частности, субсидии на пригородные перевозки могут соста-
вить 37,1 млрд руб., на перевозки в плацкартных и общих вагонах ОАО РЖД может 
получить 20,2 млрд руб. Кроме того, проект бюджета предусматривает выделение 
ОАО РЖД около 47,2 млрд руб. на капительное строительство за счет взносов 
в уставный капитал.  «Интерфакс»

Золотодобывающая Polymetal 
обсуждает с ВТБ и Сбербанком 
финансирование разработки ме-
сторождений Бакырчик и Боль-
шевик в Казахстане (проект «Кы-
зыл»). Компания рассчитывает, 
что банки смогут обеспечить 
средствами половину стоимо-
сти проекта, которая оценивает-
ся на уровне $375 млн, и, в отли-
чие от западных кредиторов, не 
потребуют залогов, хеджирова-
ния валютных курсов и цен на 
золото. Но, предупреждают ана-
литики, за это банкиры потребу-
ют высокую маржу.

Polymetal на четверть снизила 
прогноз инвестиций в свой крупней-
ший проект «Кызыл» в Казахстане (за-
пасы — 6,7 млн унций, оценивался 
в $440–530 млн). «Середина диапазо-
на предыдущей оценки была около 
$500 млн, сейчас мы упадем где-то на 
25% (т.е. до $375 млн.— 

”
Ъ“)»,— заявил 

вчера в кулуарах отраслевого форума 
Minex гендиректор Polymetal Вита-
лий Несис. Он объяснил снижение не 
только девальвацией рубля, но и за-
меной предполагавшегося импорт-
ного горного оборудования (в основ-
ном транспорта и добычной техники) 
на российское.

По словам господина Несиса, ком-
пания ведет активные переговоры с 
банками по финансированию «Кы-
зыла», детальное обсуждение начнет-
ся после подготовки ТЭО в начале но-
ября. Polymetal «концентрируется 

на российских банках, прежде всего 
Сбербанке и ВТБ, а также на Евразий-
ском банке развития, потому что хотя 
ставки там выше, но структура полег-
че»: не надо будет закладывать физи-
ческие активы (можно использовать 
перекрестное поручительство) и хед-

жировать валютные курсы и цены на 
золото, пояснил топ-менеджер. Кроме 
того, уточнил он, поскольку проект в 
Казахстане, то у западных кредиторов 
возникают дополнительные требова-
ния по страховке политических ри-
сков. В результате, «хотя ставка может 
быть на поверхности существенно 
меньше, если добавить прочие затра-
ты, западное финансирование полу-
чается неконкурентоспособным». По 
оценкам господина Несиса, россий-
ские банки могут предоставить по-
ловину необходимых средств. В ВТБ 
отказались от комментариев, в Сбер-
банке сказали, что «заинтересованы в 
развитии сотрудничества с Polymetal, 
в том числе и по 

”
Кызылу“».

Сергей Донской из Societe Generale 
отмечает, что российские золотодо-
бытчики в последние годы кредиту-
ются преимущественно в отечествен-
ных банках, хеджирование курсов и 
цен — «скорее, вопрос страхования 
рисков самих компаний, чем банков-
ское обременение». Например, Polyus 
Gold в апреле 2014 года привлекла пя-
тилетний кредит Сбербанка на 36 мл-
рд руб. под 10,35% годовых и в июле 
захеджировала его валютными свопа-
ми с «лидирующими русскими банка-
ми», указывала компания в отчетно-

сти. Это было решение менеджмента, 
подтверждает источник 

”
Ъ“, близкий 

к Polyus. Но есть и другие примеры: 
в марте 2013 года GeoProMining при-
влекла пятилетний синдицирован-
ный кредит на $250 млн от Сбербан-
ка, Raiffeisen и Unicredit, и в нем хед-
жирование цен на золото было обяза-
тельным условием, эффект — поло-
жительный, говорят в GeoProMining.

По мнению господина Донского, 
для привлечения западных денег ны-
нешний проект Polymetal «достаточ-
но сложный»: компания — россий-
ская, проект — казахстанский, и ино-
странному кредитору непросто подо-
брать методику оценки рисков. Кро-
ме того, добавляет аналитик, ком-
пания воздерживается от хеджевых 
инструментов, после того как поте-
ряла на них более $100 млн в 2005–
2007 годах. Сергей Донской полага-
ет, что «на условиях хорошей маржи» 
российские банки могут согласить-
ся профинансировать «Кызыл» без за-
логов и хеджей. Виталий Несис уточ-
нил, что «до начала геополитических 
событий» премии к LIBOR по креди-
там компании составляли 2,5–3%, «на 
пике — вдвое больше, сейчас процесс 
прошел половину пути обратно».

Анатолий Джумайло

Polymetal займет в России для Казахстана
Компания планирует развивать «Кызыл» на кредиты российских банков

Украина, которая должна 
 была начать отопительный 
 сезон еще 1 октября, вста-
ла  перед выбором. Страна 
 может либо начать поставки 
тепла  населению и промыш-
ленности, либо продолжить 
закачку газа в ПХГ. Речь идет 
о 2  млрд кубометров, кото-
рые Киев должен закупить 
у России на деньги ЕС. Но по-
ка нет ни окончательного про-
токола по закупкам, ни предо-
платы, без которой «Газпром» 
не начнет поставки. Впро-
чем, даже если тепла в домах 
не будет,  потребителям при-
дется за  него платить, хоть 
и со скидкой.

На следующей неделе на Украи-
не должен начаться отопительный 
сезон. Традиционно батареи в Кие-
ве включали 15 октября. Этой вес-
ной правительство Украины внесло 
изменения в правила предоставле-
ния населению услуг по газоснаб-
жению, установив сроки отопи-
тельного периода с 1 октября по 30 
апреля включительно. Но батареи 
все еще холодные. Подать тепло 
власти обязаны не только по графи-
ку, но и если температура +8 граду-
сов или ниже продержится три дня. 
Согласно прогнозам нескольких 
метеопорталов, температура на Ук-
раине уже с пятницы в течение ше-
сти дней будет колебаться на уров-
не 6–8 градусов тепла, а в начале 
следующей недели ночью опустит-
ся ниже ноля.

Если власти включат отопление, 
им придется поднимать газ из под-

земных хранилищ (ПХГ) как мини-
мум на пиках потребления. Техно-
логически с этого момента закачи-
вать туда сырье будет невозможно. 
Но по условиям зимнего пакета по-
ставок газа из России, протокол по 
которому все еще не подписан, Ук-
раина должна закупить 2 млрд ку-
бометров на $500 млн как раз для 
закачки в ПХГ. Если Киев не успеет 
это сделать до включения батарей, 
запасы в хранилищах страны соста-
вят менее 16 млрд кубометров (на 2 
октября — 15,8 млрд). 

Вчера глава Минэнерго Украи-
ны Владимир Демчишин признал, 
что Киев может начать закачивать 
газ из РФ до подписания протоко-
ла. «Газпром», как сообщил вчера в 
интервью «России 24» глава компа-
нии Алексей Миллер, уже одобрил 
для Украины возможность покупки 
максимальных 114 млн кубометров 
в сутки без условия take or pay. Од-
нако монополия начнет поставки 
только после перечисления предо-
платы, которой до сих пор нет.

Впрочем, источник 
”
Ъ“ в Минэ-

нерго Украины настаивает, что «на-
чать отопительный сезон ничто не 
мешает, проблемы могут возник-
нуть только в первом квартале, ко-
торый всегда холоднее, чем чет-
вертый». По его словам, отопление 
начнут включать для школ и дет-
ских садов, когда среднесуточная 
температура снизится до +8, по ре-
шению местных властей в каждом 
отдельном городе и регионе. По 
словам собеседника 

”
Ъ“, если зи-

ма будет «теплая, как в прошлом го-
ду», то уже закачанного в ПХГ газа 

хватит на прохождение сезона. Со-
гласно антикризисному плану пра-
вительства Украины, с октября по 
март планируется израсходовать 
28 млрд кубометров газа, из кото-
рых около 10 млрд кубометров — 
собственная добыча. Источник 

”
Ъ“ 

заверил, что у Украины есть сред-
ства на импорт 5 млрд кубометров 
российского и европейского газа, 
из ПХГ можно отобрать в таком слу-
чае всего 10,5 млрд из 15,8 млрд ку-
бометров. «То есть нам не хватает 
около 3 млрд кубометров, и денег 
на них нет. Если зима будет холод-
ная, эту цифру нужно увеличить 
на 15–20%. В случае холодной зи-
мы будут ограничивать потребле-
ние в первую очередь в промыш-
ленном секторе»,— добавил собе-
седник 

”
Ъ“.

Украина уже резко снизила по-
требление газа, в январе—сентя-
бре — на 20,3%, до 23 млрд кубоме-
тров. При этом страна наращива-
ет запасы угля (выросли на 22,3%, 
до 2,37 млн тонн). Сопредседатель 
Фонда энергетический стратегий 
Украины Дмитрий Марунич отме-
чает, что украинские потребители, 
если им не включат тепло, могут 
меньше платить, но не смогут по-
влиять на ситуацию. 

Если температура в квартирах 
будет ниже +18 градусов, можно 
вызвать комиссию из ЖЭК. Если 
это произойдет трижды, будет сде-
лан перерасчет и жители получат 
скидку при оплате до 40%, но пол-
ностью от оплаты теплоэнергии 
отказаться не смогут. Даже при хо-
лодных батареях, подчеркивает го-

сподин Марунич, граждане про-
должат платить за тепло.

Ольга Мордюшенко;  
Янина Соколовская, Киев

Украина задержала отопительный сезон
Включение батарей создаст проблемы с закачкой газа в ПХГ

 20 тысяч  локомотивов  
составляют парк ОАО РЖД

ЦИТАТА

Если цена на нефть пойдет вверх, 
а рубль укрепится, то легкая 
и приятная жизнь закончится 
 намного раньше
— Виталий Несис,
гендиректор Polymetal,  
в кулуарах форума Minex,  
7 октября
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деловые новости

«Мы понимаем, что Москва — 
это особый субъект и потому гото-
вы предусмотреть для города до-
полнительные возможности. Мы 
убрали из законопроекта избыточ-
ное регулирование, согласились 
сделать его положения достаточно 
общими»,— говорит чиновник. Он 
напоминает, что Минпромторг 
определяет основы нормативно-
правового регулирования в сфере 
торговли, которые в дальнейшем 
реализуют субъекты РФ. «На наш 
взгляд, невозможно противопо-
ставлять полномочия местных вла-
стей и права предпринимателей. 
Местные власти должны реализо-
вывать свои полномочия в интере-

сах как местных жителей, так и 
местного бизнеса»,— резюмирует 
господин Евтухов.

Последние несколько лет Мо-
сква активно борется с нестацио-
нарной торговлей. В 2010 году мэра 
Сергея Собянина возмутило, что 
киоски и ларьки у метро мешают 
проходу граждан и загораживают 
памятники. После этого нестацио-
нарную розницу стали сносить 
тракторами и бульдозерами. Моско-
мархитектура лишь в 2011 году раз-
работала единую схему размеще-
ния палаток, по которой число 
ларьков и киосков было сокращено 
вдвое. До реформы в городе было 
22 тыс. объектов, после нее — около 
10 тыс. (8,5 тыс. круглогодичных и 
1,8 тыс. сезонных), писал ранее жур-
нал «Деньги».

Всего в России насчитывается 
около 200 тыс. постоянных и 60 тыс. 

временных объектов нестационар-
ной торговли (данные Минпром-
торга). В ряде субъектов наблюдает-
ся снижение до 30% числа нестацио-
нарных объектов без объективных 
экономических предпосылок, в то 
время как в отдельных регионах их 
количество увеличивается, отмеча-
ли в министерстве. «Это говорит о 
произвольном толковании норм за-
кона 

”
О торговле“ и об администра-

тивном сокращении данного сег-
мента торговли, которое является 
следствием чрезмерного регулиро-
вания со стороны местных органов 
власти»,— отмечал в пояснитель-
ной записке к законопроекту Мин-
промторг.

Анастасия Дуленкова,  
Екатерина Геращенко

Москва ларькам хозяйка

Суд Санкт-Петербурга подготовил мотивиро-
вочную часть по громкому судебному разби-
рательству между «ВКонтакте» и музыкаль-
ными лейблами Universal Music и Warner 
Music. Мейджоры требовали защиты исклю-
чительных прав на свои записи и компенса-
ции ущерба, но суд посчитал, что социальная 
сеть — добросовестный информационный 
посредник.

Вчера арбитражный суд Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области вынес мотивировочную 
часть решения по закрытому разбирательству 
Universal Music и Warner Music против «ВКонтак-
те». Согласно сообщению «ВКонтакте», суд отказал 
истцам в полном объеме в удовлетворении мате-
риальных и нематериальных требований. В их чи-
сло входили требования об обязанности удалять 
спорные фонограммы с сайта и «прекращении со-
здания технических условий» для размещения и 
распространения композиций, по которым возни-
кают претензии. «Мы довольны решением суда, 
особенно после получения полного текста. Оно 
подтверждает необоснованность претензий ист-
цов, справедливость занимаемой нами позиции и 

наш статус добросовестного информационного по-
средника»,— заявил вчера гендиректор «ВКонтак-
те» Борис Добродеев. Гендиректор Universal Music 
Russia Дмитрий Коннов и гендиректор Warner 
Music Russia Александр Блинов воздержались от 
комментариев.

Universal Music, Warner Music и Sony Music пода-
ли три независимых иска против «ВКонтакте» в 
апреле 2014 года, обвинив крупнейшую в России со-
циальную сеть в создании на своем сайте нелицен-
зированного музыкального сервиса и «масштабном 
нарушении авторских прав». Речь шла о композици-
ях исполнителей Charli XCX, Натальи Гордиенко, Ро-
мана Кенги, Сергея Лазарева, Lianne La Havas, Lum-
iere, Sak Noel, Юлии Паршуты, Rumer. Общая сумма 
исковых заявлений составляла 51 млн руб. Общий 
объем цифровых продаж музыки в России, по оцен-
ке Международной федерации производителей фо-
нограмм (IFPI), в 2014 году составил $36,8 млн.

Sony Music в июле 2015 года подписала с «ВКон-
такте» мировое соглашение, договорившись о лега-
лизации музыки в социальной сети. В конце сентя-
бря суд отказался взыскать с «ВКонтакте» 36 млн 
руб., как того требовали Universal Music и Warner 

Music. Но при этом «ВКонтакте» получила распоря-
жение внедрить технологию фильтрации контента 
для предотвращения нарушения прав звукозапи-
сывающих компаний, объявляла тогда IFPI. В самой 
социальной сети возражают, что «ВКонтакте» уже 
давно внедрила систему цифровых отпечатков, ко-
торая полностью исключает повторную загрузку в 
соцсеть удаленных аудиозаписей.

Дело «ВКонтакте» против мейджоров может 
стать практикообразующим, прогнозирует адвокат 
адвокатского бюро «Дмитрий Матвеев и партнеры» 
Ольга Гутиева. В июне суды уже исследовали во-
прос добросовестности посредника применитель-
но к действиям видеосервиса YouTube, напомина-
ет она, и во всех инстанциях не усмотрели наруше-
ний в его работе. Впрочем, юрист призывает не де-
лать окончательных выводов с учетом того, что, ве-
роятно, решение будет оспариваться.

«Правообладатели с 2008 года живут в условиях 
давления социальной сети на рынок,— говорит 
источник 

”
Ъ“ в музыкальной индустрии.— Теперь 

понятно, что 
”
ВКонтакте“ не убивает бизнес, хотя и 

делает его намного сложнее».
Роман Рожков

«ВКонтакте» отбилась от мейджоров
Социальную сеть признали добросовестным посредником

Московский государственный 
машиностроительный универ-
ситет (МАМИ) хочет привлечь 
инвестора для строительства 
в Новой Москве кампуса на 
473 тыс. кв. м с учебными поме-
щениями и жильем для студен-
тов и преподавателей. В обмен 
партнер получит 11 зданий вуза 
в столице и часть будущего кам-
пуса. Затраты на строительство 
могут достигнуть $600 млн, 
а  стоимость активов, которые 
получит инвестор,— лишь око-
ло $450 млн, предупреждают 
консультанты.

МАМИ планирует привлечь инве-
стора для строительства кампуса об-
щей площадью 473 тыс. кв. м, в кото-
рый вуз сможет полностью перее-
хать, заявил ректор Андрей Никола-
енко на выставке Expo Real в Мюнхе-
не. В кампусе планируется локализо-
вать учебные помещения, места для 
размещения студентов, преподава-
телей и их семей. В него войдут 
150 тыс. кв. м учебно-лабораторных 
и административных зданий и 
284 тыс. кв. м жилья, остальные 
40 тыс. кв. м будут отведены под ин-
фраструктуру, торговые помещения 
и социальные объекты. Сейчас в МА-
МИ обучаются более 35 тыс. студен-
тов и работают почти 1,5 тыс. препо-
давателей.

В обмен инвестор получит от го-
сударства 11 зданий МАМИ в раз-
ных районах Москвы общей площа-
дью 173,1 тыс. кв. м и 109,1 тыс. 
кв. м жилой и коммерческой недви-
жимости в новом кампусе. Инже-
нерные сети, автодороги и социаль-
ные объекты предлагается постро-
ить за счет города. Параметры про-
екта рассчитаны исходя из обмена 
1 кв. м московских площадей вуза 
на 2 кв. м в новом кампусе, уточнил 
проректор по инфраструктурной 
модернизации МАМИ Дмитрий Ка-
лачев. Для кампуса рассматривают-
ся несколько участков, предпочте-
ние отдается Новой Москве. Вузу, в 
частности, предлагали для рассмо-
трения участок в районе Троицка, 
подтвердил один из чиновников 
московского стройкомплекса. Сро-
ки реализации проекта будут зави-
сеть от скорости решения вопроса с 
землей, уточнил господин Калачев.

Примерная стоимость 173,1 тыс. 
кв. м в столице может составлять 

$350–400 млн, а затраты на строи-
тельство 360 тыс. кв. м в Новой Мо-
скве — $600 млн, оценивает управ-
ляющий партнер компании Black-
wood Константин Ковалев. При этом 
от продажи своих 109,1 тыс. кв. м в 
новом кампусе инвестор вряд ли 
сможет выручить больше $55 млн, 
добавляет он. Таким образом, пер-
спективы проекта будут зависеть от 
параметров передаваемых 11 зда-
ний и возможности расширения на 
этих участках площади застройки, 
резюмирует господин Ковалев.

Локализация корпусов на одной 
территории — правильный путь раз-
вития, отмечает ректор Московского 
государственного строительного 
университета (МГСУ) Андрей Волков: 
это выгодно с точки зрения логисти-
ки и образовательного процесса. У 
МГСУ есть подобный проект, строить 
корпуса планируется на участке пло-
щадью 60 га на Ярославском шоссе 
на границе с Лосиным островом, так-
же за счет инвестора, рассказал го-
сподин Волков. В Минобразования, 
по его словам, инициативы вузов 
поддерживают, но единой госпро-
граммы для локализации учебных 
корпусов пока не разработано.

Локализацией корпусов занима-
ется и национальный исследова-
тельский технологический универ-
ситет МИСиС, который собирается 
строить кампус в Коммунарке об-
щей площадью 507 тыс. кв. м. Проект 
готов и находится на стадии согласо-
вания, уточнили в вузе. Кампус будет 
включать учебные корпуса, общежи-
тия, квартиры для преподавателей, 
школу, детский сад, кафе и рестора-
ны. О расширении площадей гово-
рили ранее и в Высшей школе эконо-
мики (НИУ ВШЭ). Как сообщал ранее 

”
Ъ“, в апреле 2014 года вуз обратился 

к правительству РФ с просьбой выде-
лить 23 млрд руб. на приобретение 
недвижимости общей площадью 
196,5 тыс. кв. м в Москве, Санкт-Пе-
тербурге и других городах. В столице 
на эти средства планируется в том 
числе построить общежитие на ул. 
Таллинской и реконструировать зда-
ние на Покровском бульваре. Власти 
также рассматривали вопрос о пре-
доставлении НИУ ВШЭ 76 га в Новой 
Москве, но планы до сих пор не осу-
ществились.

Анатолий Костырев;  
Халиль Аминов, Мюнхен

МАМИ меняет  
старую Москву на Новую
Вуз ищет инвестора  
для строительства кампуса Несмотря на то что менедже-

ры «Русагро» уже приступили 
к управлению компанией «Руз-
гуляй», ее основной кредитор 
ВЭБ дал возможность и другим 
участникам рынка поучаство-
вать в распределении активов 
агрохолдинга. Приглашение 
банка сформировать предло-
жение по цене получил, в част-
ности, крупный производи-
тель риса АФК «Националь», 
которая оценила активы 
 «Разгуляя» в 28 млрд руб.

На этой неделе ВЭБ разослал всем 
основным агрохолдингам письма, в 
которых сообщил, что «рассматрива-
ет возможность проведения пакет-
ной сделки по уступке инвестору» 
прав по обязательствам «Разгуляя» 
по кредитам, а также принадлежа-
щих госбанку облигаций и акций аг-
рохолдинга (копия обращения есть у 

”
Ъ“). Срок, в который заинтересован-

ные компании могут направить 
свои заявки по цене, ограничен се-
годняшним днем. Для оформления 
заявки нужно подтвердить наличие 
необходимых для покупки средств.

Источник 
”
Ъ“ на агрорынке гово-

рит, что ВЭБ принял решение не про-

давать право требования долга и ак-
ции «Разгуляя» одной компании, а 
провести конкурс и понять реаль-
ную стоимость, которую рынок го-
тов дать за эти активы. Кроме того, 
по его информации, поручение 
«провести сделку с 

”
Разгуляем“ бо-

лее открыто» дал премьер-министр 
Дмитрий Медведев.

По оценкам одной из компаний, 
получившей предложение ВЭБа, 
стоимость рисовых активов «Разгу-
ляя» составляет 8 млрд руб., сахар-
ных (включая земли под выращива-
ние сахарной свеклы) — 15,8 млрд 
руб. Еще 10 млрд руб. приходится на 
оборотные активы. Таким образом, 
суммарная оценка активов «Разгу-
ляя» составляет около 33,8 млрд руб.

Чуть дешевле — в 28 млрд руб.— 
оценил активы «Разгуляя» один из 
крупнейших в России производите-
лей риса — АФК «Националь». Там 
считают, что стоимость сахарных ак-
тивов не превышает 11 млрд руб., 
рисовых — 6,5 млрд руб., оборотные 
средства составляют 8 млрд руб., 
еще 2,5 млрд руб.— прочие непро-
фильные активы. Сумма, которую 
компания «Националь» указала в за-
явке, учитывает также долг «Разгу-

ляя». Раскрыть ее основной акцио-
нер АФК Дмитрий Аржанов отказал-
ся. По его словам, в случае если сдел-
ка с ВЭБом состоится, «Националь» 
может привлечь инвестора на не-
профильные для компании активы.

По информации 
”
Ъ“, свои заявки 

в ВЭБ направляли также компании 
«Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева» 
(принадлежит семье минист-
ра сельского хозяйства Александ-
ра Ткачева) и «Кубаньзернопро-
дукт». Главный претендент на «Раз-
гуляй» — компания «Русагро» ком-
ментировать ситуацию не стала. 
Знакомый с ситуацией источник ут-
верждает, что единственной компа-
нией, которая не только направи-
ла заявку в ВЭБ, но и зарезервирова-
ла в госбанке необходимую для 
сделки сумму, была компания «Ру-
сагро». По данным собеседника 

”
Ъ“, 

именно в пользу сделки с ней было 
решение прошедшего вчера наблю-
дательного совета ВЭБа. Другие 
источники, впрочем, этого не под-
тверждают.

В конце сентября «Разгуляй» со-
общил о том, что его новым генди-
ректором стал директор по инвес-
тициям «Русагро» Сергей Трибун-

ский. Кроме него от «Русагро» в со-
став правления «Разгуляя» в качест-
ве советников вошли гендиректор 
Максим Басов и два менеджера — 
Константин Лащинский и Елена 
Пушкарева. Кроме того, «Русагро» 
уже погасило перед ВЭБом часть 
долга «Разгуляя», уплатив более 
100 млн. руб., рассказывал ранее го-
сподин Басов.

Последние годы ВЭБ пытается 
продать свои права требования по 
кредитным соглашениям и принад-
лежащие ему почти 20% акций «Раз-
гуляя». За это время госбанк рассма-
тривал несколько вариантов выхо-
да из актива, включая продажу стра-
тегическому инвестору как напря-
мую, так и через конкурс. Общая 
сумма долга «Разгуляя» перед гос-
банком не раскрывается: по оценке 
ВЭБа, вместе с пакетом «Разгуляя» 
(около 20%) он оценивается в сумму 
около 34 млрд руб. По данным на 
май 2015 года, фонду AVG Capital 
Partners через кипрские офшоры 
принадлежало 24,6% «Разгуляя». 
Еще 13,9% акций владеют «дочки» 
самого агрохолдинга, 9,91% принад-
лежит кипрской Atonline Ltd.

Анна Зиброва

«Разгуляй» отправили на конкурс
Заявок на приобретение его активов ВЭБ ждет от разных игроков

К О Н Ъ Ю Н К Т У Р А И З М Е Н Е Н И Я  З А К О Н А  « О  Т О Р Г О В Л Е »  Г Р О З Я Т  Р И Т Е Й Л У  П О Т Е Р Я М И  В  5 0 0  М Л Р Д  Р У Б .

Поправки к закону «О торговле», снижающие объем вы-
плат сетям со стороны поставщиков и сокращающие 
сроки оплаты товара, могут привести к перераспреде-
лению более чем 500 млрд руб., подсчитал Центр ма-
кроэкономического анализа и краткосрочного прогно-

зирования. Если розница примет все последствия 
предлагаемых изменений в закон на себя, то может по-
терять примерно 530–540 млрд руб.: 220 млрд — из-за 
отмены бонусов, столько же из-за запрета на оказание 
дополнительных услуг и почти 100 млрд руб. из-за со-

кращения отсрочки по оплате. Кроме этого, затраты 
на перезаключение договоров в соответствии с обнов-
ленным законом составят до 50 млрд руб. дополни-
тельных расходов со стороны участников рынка, гово-
рится в исследовании центра. Анастасия Дуленкова 

с7 ЦИТАТА

Попытки регулирования могут 
очень негативно сказаться  
на ритейлерах, естественно, 
это скажется на полках
— Олег Высоцкий,
гендиректор сети «Верный»,  
в интервью ”Ъ“ в июле 2015 года

СВЯЗЬ

«Альфа-групп» 
не берет трубку
Управляющая долей «Альфа-
групп» в Vimpelcom компания 
LetterOne объявила, что не наме-
рена выкупать 33% оператора 
у другого крупного акционера — 
норвежской Telenor, недавно 
объявившей о продаже своего 
пакета. LetterOne не против уве-
личения free-float Vimpelcom, но 
для Telenor именно такой вари-
ант может оказаться наиболее 
сложным и невыгодным.

«Мы довольны размером своего 
пакета в Vimpelcom, и у нас нет наме-
рения выкупить долю Telenor в на-
стоящий момент»,— сообщил пред-
ставитель LetterOne агентству 

Reuters. Он добавил, что LetterOne 
положительно смотрит на увеличе-
ние free-float Vimpelcom.

Telenor объявила, что хочет про-
дать свой пакет в понедельник, от-
метив, что Vimpelcom — «сложный 

актив, где у Telenor позиция мино-
ритария без возможности получить 
полный контроль». У норвежской 
компании 33% обыкновенных или 
43% голосующих акций Vimpelcom. 

LetterOne, принадлежащая бенефи-
циарам «Альфа-групп» Михаилу 
Фридману, Герману Хану и Алексею 
Кузьмичеву, владеет 56,2% обыкно-
венных или 47,9% голосующих ак-
ций. Еще 10,8% (9,1%) акций торгуют-

ся на NASDAQ. Продажа займет не-
которое время, и преимущественно-
го права выкупа ни у кого из акцио-
неров Vimpelcom нет, уточняли в 
Telenor. Но аналитики до сих пор на-

зывали наиболее вероятным пре-
тендентом именно LetterOne.

На момент объявления Telenor о 
желании продать акции Vimpelcom 
рыночная стоимость ее пакета состав-
ляла $2,4 млрд. «Если Telenor решит 
продать свой пакет в рынок, это обру-
шит его стоимость. У Telenor более 
580 млн бумаг Vimpelcom, тогда как в 
среднем в день сейчас торгуется 
2,2 млн. Разве что компания решит де-
лать единоразовое размещение, но в 
текущих рыночных условиях найти 
покупателя на пакет будет очень слож-
но»,— рассуждает аналитик ФК «От-
крытие» Александр Венгранович. По 
его мнению, единственный выход из 
ситуации для норвежцев — искать 
стратегического инвестора.

Анна Балашова

2,4 миллиарда долларов
стоил пакет Telenor в Vimpelcom на момент 
объявления о продаже
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В прокат вышел «Марсианин» Ридли Скотта.  
Рецензия — в следующем номере ”Ъ“

В Санкт-Петербурге XVIII фести-
валь Earlymusic представил в Эр-
митажном театре свой главный 
проект — реконструкцию оперы 
«Горе-богатырь Косометович», на-
писанную в 1789 году на либретто 
Екатерины Великой ее придвор-
ным композитором испанцем Ви-
сенте Мартин-и-Солером. Рас-
сказывает ВЛАДИМИР РАННЕВ.

С одной стороны, жанр рекон-
струкции налагает на оперных анти-
кваров жесткие требования к точно-
сти воспроизведения первоисточни-
ка и аутентичной стилистки. С дру-
гой — освобождает от поиска собст-
венного театрального языка и оправ-
дывает все происходящее на опер-
ной сцене, включая штампы и не-
лепости, соображениями историче-
ской достоверности. Главная интри-
га в этом деле не то, как реконструи-
ровано (тут все понятно: чем точнее, 
тем лучше), но что и зачем. Поэтому 
при всем уважении к подвижничест-
ву фестиваля Earlymusic и достойно-
му качеству звука ансамбля «Солисты 
Екатерины Великой» просмотр двух-
часовой оперы, восстановленной по-
сле «ежедневных четырехмесячных 
репетиций», оставляет в недоумении.

«Горе-богатырь Косометович» — 
непритязательная комическая опе-
ра, музыкальная безделица, которую 
трудно отнести к шедеврам, да и сю-
жет которой — пересказанный в фор-
ме шутовского действа эпизод теку-
щей внешнеполитической жизни — 
нельзя назвать вечным. Этим текс-
том Екатерина II ответила шведскому 
королю Густаву III на попытку взять 
реванш за поражения Карла XII и раз-
вязать войну с Россией, атаковав при-
граничную крепость Нейшлот. Ма-
лочисленного и толком не нюхавше-
го пороха гарнизона крепости ока-
залось достаточно, чтобы остудить 

пыл шведов, и война закончилась, 
едва начавшись. Избрав жанр коми-
ческой оперы, императрица препод-
несла этот приграничный эксцесс 
как анекдот, «опростившись» до язы-
ка лубочного балагана. Сами имена 

героев — Горе-богатырь, Кривомозг, 
Гремила Шумиловна — выставля-
ют посмешищем инициаторов без-
успешной военной авантюры.

Если отнестись к этому тексту и 
манере его донесения как к анекдо-
ту, то претензия тут одна: не смеш-
но. Может, в свое время все эти гэги 
(по уверению авторов реконструк-
ции, язык, жесты и мизансцены вос-
становлены в оригинальном виде) 
и отзывались в окружении Екатери-
ны II взрывами смеха, но сегодня это 
юмор уровня «палец покажи». Дру-
гое дело, если отнестись к выбору 
Андрея Решетина как к кураторско-
му высказыванию и поискать в «Горе-
богатыре Косометовиче» созвучность 
сегодняшнему дню. Она вполне про-
ступает, рифмуясь, скажем, с пропа-
гандистским юмором кавээновских 
реприз: они, мол, сунулись, а мы им 
по носу. Учитывая сложное и не рас-
полагающее к смешкам положение 
вещей в окружающем нас мире, та-
кой юмор удручает, а не смешит.

Можно, конечно, и не задавать-
ся такими вопросами и отнестись к 
воскрешению «Горе-богатыря» лишь 
как к труду беспристрастных архи-
вистов, эксгумировавших истори-
ческий артефакт. Или просто насла-
диться музыкой, полной красот, к то-
му же донесенных до нас в лучшем 
виде: инструментальные партии, 
голоса солистов и отточенные хоро-
вые ансамбли порадовали крепкой 
выделкой. Но все же над гладкой по-
верхностью исполнительского мас-
терства, даже если отбросить вопро-
сы интерпретации екатерининско-
го либретто, всплывает обычная для 
музыкального театра проблема, над 
решением которой постановщики 
«Горе-богатыря» даже не задумались: 
как тяжко слушать оперу, которая 
вроде комическая, но несмешная.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

От великого до несмешного
В Петербурге реконструировали оперу императрицы

Вчера на закрытой презентации 
в здании Государственной элек-
тростанции на Болотной площа-
ди (ГЭС-2) руководитель Renzo 
Piano Building Workshop (RPBW) 
Ренцо Пьяно представил мэру 
Москвы Сергею Собянину проект 
трансформации образчика до-
революционного индустриаль-
ного зодчества в современный 
арт-центр. Проект разработан 
по заказу владельца ГЭС-2, биз-
несмена, председателя прав-
ления ОАО НОВАТЭК и владель-
ца фонда «Виктория — искусство 
быть современным» Леонида 
Михельсона. Господин Собянин 
одобрил проект и пообещал ему 
всяческое содействие, как со-
общают источники ”Ъ“ в фонде 
«Виктория».

Принадлежащая Леониду Ми-
хельсону и Леониду Симановско-
му компания «Левит» выкупила 
ГЭС-2 у «Мосэнерго» в августе прош-
лого года. До этого момента на вы-
ставленную электриками на тор-
ги недвижимость засматривались 
некоторые московские музейщи-
ки, поскольку стратегически элек-
тростанция расположена не только 
в центре города, но и в окружении 
других учреждений культуры. Чуть 
дальше, на Берсеневской набереж-
ной, находится институт «Стрелка», 
совсем рядом — кинотеатр «Удар-
ник», который бизнесмен и осно-
ватель премии Кандинского Шалва 
Бреус планирует превратить в му-
зей. Оба здания Третьяковской га-
лереи находятся в десяти минутах 
ходьбы от электростанции, а вход 
в Третьяковку в Лаврушинском пе-
реулке после реконструкции будет 
смотреть на Болотную площадь. В 
общем, ГЭС-2 соответствует давней 
мечте российских культурных ме-
неджеров о шаговой доступности 
максимального количества музеев 
и арт-центров, и если «Красный Ок-
тябрь» еще нельзя назвать «музей-
ным островом», то с реализацией 
проекта Ренцо Пьяно это наимено-
вание станет ближе к реальности.

Предварительный план представ-
ляет собой квадратный участок зем-
ли 150х150 м, где разместится ради-
кально измененное здание электро-
станции, парковка на 300 машино-
мест, система открытых пространств 
и даже парк с березами. Господин 
Пьяно, которого часто называют ху-
дожником света и пространства, обо-
значает проект как «фабрику света» 
или «волшебный фонарь»: потолки 
здания станут стеклянными, весь 

первый этаж будет просматриваться 
насквозь. Это довольно рискованная 
затея для московского климата, где 
большую часть года довольно тем-
но, но сотрудники мастерской Рен-
цо Пьяно уверяют, что уже ищут тех-
нические решения для того, чтобы 
аккумулировать как можно больше 
света внутри здания. Если судить по 
Музею Аструпа—Фернли в Осло, так-
же построенном господином Пьяно, 
такие решения будут жизненно не-
обходимы для реализации изначаль-
ной идеи, поскольку северный свет 
без дополнительной обработки да-
ет тяжелый свинцовый оттенок. Не 
совсем ясны и моменты, связанные 
с эксплуатацией здания: обилие сте-
кла подразумевает мощные отопи-
тельные и осветительные системы. 
Правда, в проекте предусматривает-
ся использование солнечных пане-
лей, которые позволят сэкономить 
до мегаватта энергии в день.

У новой площадки пока нет на-
звания. В брифе архитектурной фир-
мы RPBW она обозначается как V-A-C 
Cultural Space (культурное простран-
ство фонда «Виктория — искусство 
быть современным»). В разговоре с 

”
Ъ“ директор фонда Тереза Мавика 

пояснила: «Я не называю это музеем 
или центром современного искусст-
ва. Это площадь. Место, где делается 
искусство и где современность стал-
кивается с прошлым и объясняет 
его». Госпожа Мавика затруднилась 
ответить на вопрос о бюджете про-
екта, сославшись на то, что подсчеты 
еще не проводились. Из открытых 
источников известно, что стоимость 
проектов Ренцо Пьяно исчисляется 
сотнями миллионов долларов. Так, 
реконструкция музейного комплек-
са Гарварда обошлась университету 
в $350 млн. В качестве даты заверше-
ния работы госпожа Мавика назвала 
конец 2018 — начало 2019 года.

Фонд «Виктория» известен много-
численными проектами в России и 
за рубежом. В марте нынешнего года 
Тереза Мавика в интервью 

”
Ъ“ заяви-

ла о том, что «Виктория» открывает 
постоянное представительство в Ве-
неции (см. 

”
Ъ“ от 20 марта). Получа-

ется, что 2015 год прошел в Москве 
под знаком энергичного музеестро-
ительства: открылось новое здание 
музея «Гараж», Государственный Эр-
митаж заявил о планах возведения 
представительства на территории за-
вода ЗИЛ. Как такую культуртрегер-
скую энергию связать с тяжелым эко-
номическим положением в стране и 
санкциями, пока неясно.

Валентин Дьяконов

ПРОЕКТ МУЗЕЙ

Арт-электростанция
Ренцо Пьяно построит новый музей  
на Болотной набережной

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
Р Е Н Ц О  П Ь Я Н О :  М Ы  Р А Б О Т А Е М  Н А  Т О ,  
Ч Т О Б Ы  М О С К В А  С Т А Л А  И Н Т Е Р Е С Н Е Е

Лауреат Притцкеровской премии  
рассказал ВАЛЕНТИНУ ДЬЯКОНОВУ  
о проекте реконструкции ГЭС-2  
и политике.

— Вы часто говорите, что архитек- 
тура — это политика. Недавно вас 
выбрали пожизненным сенатором 
в итальянский парламент. Каково 
вам работать в России, учитывая то, 
что ваш политический недруг Силь- 
вио Берлускони — личный друг пре- 
зидента РФ Владимира Путина?
— В качестве сенатора я не занимаюсь 
партийной борьбой, я независим от нее. 
Меня интересует только моя профессиональ-
ная сфера, а именно — развитие городской 
периферии. Не будем забывать, что слово 
«политика» происходит от слова «полис». 
То есть политика — это искусство управле-
ния городами. И в случае этого проекта мы 
работаем на то, чтобы Москва стала более 
интересным, более открытым городом. 
А все, что касается Сильвио Берлускони, 
меня не очень интересует.
— Хорошо, но какому обществу или 
социальному слою адресован ваш 
проект?
— Это публичное пространство, оно для всех 
без исключения. Я же с этого начал, когда 
работал вместе с Ричардом Роджерсом 
в Париже. Мне было 33, ему — 36, и наша 
политика заключалась в том, чтобы открыть 
красоту и культуру вообще для всех. Поэтому 
мы построили Центр Помпиду. Я уже стар, 
но занимаюсь тем же самым. Мы занимаем-
ся в основном общественными пространст-
вами — проектируем музеи и университеты. 
В ГЭС-2 предполагается огромная площадь 
общедоступных пространств. Лес, открытый 
первый этаж — все это даст людям возмож-
ность разделить некие ценности. Слава богу, 
проект не рассчитан на определенный класс 
людей. Он для того, чтобы все встречались, 
просто были здесь, сидели в библиотеке, 
смотрели кино, слушали музыку, задумыва-
лись об экологических аспектах. Речь идет 
о гражданской ценности городов. И такие 
проекты обогащают города, делают их более 
пригодными для жизни.
— Тут запланировано открытое 
пространство, «волшебный фонарь», 
как вы его называете, но еще и лес 
— противоположность открытости. 
Зачем нужна березовая роща?
— Это же не густой лес, это скорее метафо-
ра. Он заполняет пространство, ограничива-
ет его. Надо сказать, что квадратная форма 

нашего участка — жест простой, но очень 
сильный. Так же думали и в Нью-Йорке,  
когда проектировали Центральный парк: 
просто отрезали прямоугольный кусок. Та- 
кие вещи настолько просты, что живут долго.  
В любом случае лес важен, и важно, что он 
березовый. Летом будет зелено, а зимой 
белые стволы дополнят ощущение «храма 
света», возникающее от основного здания.  
В общем, это совсем не Бирнамский лес,  
он не собирается нападать на посетителей.
— Когда вы поняли, что возьметесь 
за этот проект? Что послужило точкой 
невозврата?
— Нельзя назвать только одну причину. Во-
первых, мы — мастерская — давно хотели 
построить что-нибудь в Москве. Это город 
с большой историей. Еще важный момент. 
Для меня, человека средиземноморской 
культуры, важно, что мы собираемся строить 
на воде. Это, конечно, не море, но тем не 
менее. Мы между Москвой-рекой и каналом. 
В-третьих, делать места для людей в городе 
— это наша работа. Это то, что мы делаем. 
Наконец, заказчик Леонид Михельсон — 
очень интересный человек. Он приземлен-
ный, но и мечтатель одновременно. И это 
важное сочетание. Все это вместе превра-
щает ГЭС-2 в один из самых интересных 
проектов в нашей мастерской. Сейчас мы 
работаем примерно над 12 проектами в трех 
мастерских — в Нью-Йорке, Генуе и Париже.
— Я бы хотел жить в городе, где такой 
проект реализуем, но что-то не очень 
верится...
— Послушайте, когда мы с Ричардом 
Роджерсом участвовали в конкурсе на Центр 
Помпиду, мы тоже волновались. А потом 
перестали и решили сделать что-то необык-
новенное, действительно свое. Нас выбрали, 
а значит, чудеса бывают. Наверное, особое 
положение звезд и планет нам помогло. 
В нашей мастерской есть правило: никог-
да не сдаваться.

Пятьдесят оттенков важногоКУЛЬТУРНАЯ ПОЛИТИКА

Будет не таким уж преувеличени-
ем сказать: что ни год — город на 
Неве переживает очередной кино-
фестивальный эксперимент. Фор-
мы у них бывают различные, ам-
биция же одна — фестиваль кино, 
который имел бы международ-
ный вес, а главное, стал реаль-
ным событием для жителей Пе-
тербурга. Как давно стали такими 
событиями фестивали, проводи-
мые в больших городах — Берли-
не, Роттердаме, Торонто. Амби-
ция вполне законная: Петербург 
самый привлекательный из рус-
ских мегаполисов для иностран-
ных гостей, а культурный потен-
циал здешней публики один из 
самых высоких. Однако эту здра-
вую идею преследовали почти  
фатальные неудачи.

Памятна еще дерзкая задумка 
Марка Рудинштейна устраивать га-
ла-кинопоказы прямо на Дворцовой 
площади. Она умерла, так и не реа-
лизовавшись, встретив сопротивле-
ние руководства Эрмитажа. Потом 
начали было осуществляться дру-
гие большие проекты с красивыми 
идеями: один назывался «Кинофо-

румом», другой — «Медиафорумом». 
Последовательности в их развитии 
не наблюдалось, а препятствующие 
внешние обстоятельства всегда на-
ходились, особенно когда менялись 
руководство города и лица, ответст-
венные за культурную политику.

Кое-какие из этих эксперимен-
тов носили революционный харак-
тер: предлагалось создать новую фе-
стивальную структуру параллель-
но старым или взамен их. Экспери-
мент этого года отличается от преды-
дущих тем, что к нему приступили с 
другого конца. За основу взят не про-
сто уже существующий, но старей-
ший питерский фестиваль «Посла-

ние к человеку». Руководящий им ны-
не Алексей Учитель задумал превра-
тить ценимый в профессиональной 
среде фестиваль, посвященный доку-
ментальному, короткометражному и 
анимационному кино, в событие бо-
лее крупнокалиберное. Помогло то, 
что «Послание» отмечает свой 25-лет-
ний юбилей, так что городские бюд-
жетные средства были целенаправле-
ны на поддержку этой инициативы.

Поскольку мне доводилось участ-
вовать ранее в некоторых из вышеу-
помянутых проектов, поделюсь при-
обретенным опытом. Помимо бюро-
кратических препон мешали психо-
логические. Новое плохо прижива-
лось на питерской почве, иногда вос-
принимаясь как чужеродное: его раз-

мах и притягивал, и пугал. В отличие 
от роттердамской или берлинской, пу-
блика тут не так организованна и не 
так мобильна. В Петербурге стараются 
держать «хороший тон», избегая пафо-
са: когда четыре года назад на откры-
тии «Кинофорума» дуэтом пели Не-
требко с Киркоровым, это было расце-
нено многими как проявление дурно-
го вкуса, не всем понравились и дру-
гие дорогостоящие атрибуты фести-
вального действа: слишком помпезно, 
по-купечески, не питерский это стиль.

Но вот юбилейное открытие «По-
слания к человеку» прошло не где-ни-
будь, а на Дворцовой площади. И со-
брало больше 20 тыс. народу, в то вре-

мя как опасались получить результат 
на порядок меньше. Пел Данила Коз-
ловский (правда, без Нетребко и Кир-
корова) и, кажется, не оскорбил взы-
скательный слух. На большом экране 
показывали документальный фильм 
«Человек» Яна Артюс-Бертрана, при-
знанного мастера съемок с воздуха, с 
множеством интервью, записанных 
в 70 странах и дающих объемную кар-
тину современного мира.

В значительной степени благода-
ря такому открытию о фестивале уз-
нали в гораздо более обширных кру-
гах зрителей, чем те, кто посещает до-
кументальные просмотры. Мульти-
плекс «Великан Парк» и остальные 
фестивальные кинотеатры заполни-
лись, впервые за последние годы на 

«Послании» наблюдались аншлаги 
— и не как исключение, а как прави-
ло. Возникали конфликты: не все ак-
кредитованные участники могли по-
пасть в залы, где публика раскупила 
места — не только на скандальную 
«Любовь», но и, к примеру, на тайское 
«Кладбище великолепия» или на ту-
рецкий «Мустанг». Лучшим индикато-
ром активности процесса стала нерв-
ная реакция представителей некото-
рых других документальных фести-
валей страны. Они тут же уличили 
«Послание к человеку» в отсутствии 
концепции, компромиссах и прочих 
грехах (когда фестиваль был скром-
нее, этих упреков не было слышно).

Так вот, о концепции. Ее разрабо-
тала группа фестивальных кураторов 
и питерский журнал «Сеанс». Фести-
валь отошел от узкой специализации 
и позволил себе выйти в глобальное 
поле кинокультуры. Программы «Ки-
но сверхреальности», «В роли самих 
себя», «Верю / Не верю», «50 оттенков 
всякого» проиллюстрировали проры-
вы кинематографа в глубокие слои со-
циальной жизни, политики, религии 
и национальной мифологии, эроти-
ки и интимной психологии. Однако 
это ничуть не походило на сборную 
солянку, характерную для так называ-
емых фестивалей фестивалей.

Вся структура «Послания» строи-
лась вокруг его изначального ядра — 
документалистики, «реабилитации 
физической реальности», с которой, 
собственно, началась история все-
го кинематографа. Сегодня благода-
ря новейшим технологиям отноше-
ния кино с фактурой жизни углуби-
лись и усложнились. Этапы этого про-
цесса смогли проследить участники 
конференции «История кино как ме-
диаархеология», посетители выстав-
ки-инсталляции первых видеосало-
нов и ретроспектив Рудольфа Томе 
и Желимира Жилника, пионеров ев-
ропейских «новых волн». Или те, кто 
пришел смотреть «Ловушку» Брильян-
те Мендосы — докудраму о разруши-
тельном торнадо на филиппинском 
острове, где практически невозмож-
но провести грань между событиями 
и их инсценировкой. И оказалось, что 
у всех этих фильмов и программ — от 
самых громких до самых специаль-
ных — есть зрители: вместе они обра-
зуют питательную среду большого го-
родского фестиваля.

Значит ли это, что можно говорить 
о прорыве в новое качество? Или это 
всего лишь расширенный юбилей-
ный выпуск локального фестиваля? 
Если думать о перспективе, сделан 
лишь первый шаг, а чтобы фестиваль 
по-настоящему расцвел, нужно еще 
много шагов, главное же — воля и по-
следовательность. В нынешних усло-
виях, когда международные кинокон-
такты омрачены политической ситуа-
цией, а внутри страны на фестивали 
наступает цензура, делать их стано-
вится все труднее. Важно, чтобы опыт 
реформации «Послания» не постигла 
судьба многих прежних начинаний, а 
Петербург в конце концов получил тот 
фестиваль, которого он заслуживает.

Андрей Плахов

Эксперимент этого года по созданию  
в Петербурге большого фестиваля  
отличается от предыдущих тем,  
что к нему приступили с другого конца

К реконструкции «Горе-бога-
тыря» имеет смысл отнестись 
как к труду беспристрастных 
архивистов, эксгумировавших 
исторический артефакт 
ФОТО ЕВГЕНИИ МЕЛИКОВОЙ
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В пятницу в отборочном матче 
квалификационного раунда чемпионата 
Европы 2016 года сборная России сыграет 
в гостях с командой Молдавии

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Футбол

ЧЕСТНАЯ ИГРА

Президент FIFA заработал удаление
Зепп Блаттер и Мишель Платини могут быть дисквалифицированы на 90 дней

Президент Международной феде-
рации футбола (FIFA) Зепп Блаттер 
уже сегодня может быть дисквали-
фицирован на 90 дней. С рекоменда-
цией отстранить от работы господи-
на Блаттера выступил следственный 
департамент комитета по этике FIFA. 
Окончательное решение теперь за 
главой судебного департамента того 
же комитета — судьей Хансом Йохаи-
мом Эккертом. Но, учитывая послед-
ние события — в частности, возбу-
ждение швейцарской прокуратурой 
уголовного дела в отношении Зеппа 
Блаттера, вероятность его дисквали-
фикации представляется очень высо-
кой. Аналогичному наказанию может 
быть подвергнут и президент Союза 
европейских футбольных ассоциаций 
(UEFA) Мишель Платини, еще недав-
но считавшийся наиболее вероятным 
преемником Зеппа Блаттера.

Комитет по этике FIFA начал свою ра-
боту в понедельник. В центре внимания 
этой независимой структуры были об-
стоятельства, преданные огласке в кон-
це сентября, когда прокуратура Швейца-
рии возбудила в отношении Зеппа Блат-
тера уголовное дело. Напомним, что пре-
зиденту FIFA вменяется в вину, в частно-
сти, продажа в 2005 году прав на теле-
трансляции чемпионатов мира 2010 и 
2014 годов Карибскому футбольному со-
юзу в 20 раз дешевле их рыночной сто-
имости. Кроме того, следователям пока-
залось подозрительным, что в 2011 году 
Зепп Блаттер из средств FIFA перечислил 
главе UEFA Мишелю Платини $2 млн 
якобы за работу, проделанную им в пе-
риод с 1999 по 2002 год, когда господин 
Платини еще являлся советником Зеппа 
Блаттера. При наиболее неблагоприят-
ном развитии ситуации Зеппу Блаттеру 
грозит до десяти лет лишения свободы.

Очевидно, что столь серьезные обви-
нения не могли остаться без реакции 
FIFA, которая с мая нынешнего года, ког-
да разразился самый крупный в ее исто-
рии коррупционный скандал (спуско-
вым крючком стали аресты ряда функ-
ционеров организации, проведенные в 
Швейцарии по запросу США), пытается 
сохранить хотя бы остатки репутации.

В итоге вчера следственный департа-
мент комитета по этике FIFA рекомендо-
вал отстранить Зеппа Блаттера от любой 
деятельности, связанной с футболом, на 90 
дней. Больше того, по сообщению немец-
кого издания Die Welt, аналогичная реко-
мендация была дана и в отношении Ми-
шеля Платини. Он, конечно, пока не явля-
ется фигурантом уголовного дела, но, как 
дал понять генеральный прокурор Швей-
царии Михаэль Лаубер, вполне может им 
стать. По словам господина Лаубера, на 
данный момент статус Мишеля Платини 
можно описать как нечто среднее между 
свидетелем и подозреваемым. Все-таки 
$2 млн, полученные им от FIFA, очень по-
хожи на благодарность за отказ от участия 
в выборах президента FIFA в 2011 году.

Пока, впрочем, считать господ Блатте-
ра и Платини дисквалифицированными 
преждевременно. Окончательное реше-
ние должен вынести глава судебного де-
партамента комитета по этике немецкий 
судья Ханс-Йохаим Эккерт. Стопроцент-
ной уверенности в том, что он поддержит 
рекомендацию следственного департа-
мента, нет. Именно так и случилось, когда 
следственный департамент, который про-
водил проверку обстоятельств, сопутство-
вавших выборам стран—хозяек чемпио-
натов мира 2018 и 2022 годов, составил до-
клад, который, как полагали его авторы, 
указывал на грубые нарушения процесса. 
Однако судья Эккерт счел, что все было в 
рамках правил, и постановил, что Россия 
и Катар выиграли честно.

Но сейчас ситуация все же несколько 
иная. Учитывая уголовное преследова-
ние Зеппа Блаттера, нельзя исключать, 
что он может быть арестован. А это может 
парализовать деятельность FIFA. Ведь ор-
ганизация уже лишилась своего гене-
рального секретаря (второе лицо в струк-
туре FIFA) Жерома Вальке, который был 
отстранен от работы также в связи с подо-
зрениями в причастности к коррупции. В 
таком положении разумно принять пре-
вентивные меры с тем, чтобы обостре-
ние проблем Зеппа Блаттера с законом 
не привело к параличу работы FIFA.

Впрочем, во всей этой истории инте-
реснее уже не дальнейшая судьба Зеппа 
Блаттера, а то, что будет с Мишелем Пла-
тини. Господин Блаттер в феврале буду-
щего года покинет пост: об этом он объ-
явил в начале июня — через несколько 
дней после избрания на очередной срок 
(FIFA он руководит с 1998 года). А Ми-
шель Платини считался наиболее веро-
ятным преемником Зеппа Блаттера. Но 
если он будет дисквалифицирован (срок 
наказания истечет в начале января 2016-
го), то получится, что ему не удастся да-
же провести вменяемую предвыборную 
кампанию. Да и странно будет, если де-
легаты конгресса FIFA проголосуют за 
человека, только-только отбывшего дис-
квалификацию по подозрению в при-
частности к коррупции. Так что борьба 
за главный пост в мировом футболе, еще 
недавно считавшаяся лишенной интри-
ги, обещает быть весьма увлекательной.

Афсати Джусойти

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

«Формула-1» готовится к продаже
Берни Экклстоун полагает, что у серии до конца года могут появиться новые владельцы

14 претенденток на шесть  
свободных путевок на WTA Finals 2015
Игрок Очки China Open Кубок Кремля
1. Гарбинье Мугуруса, Испания 3631 + –

2. Петра Квитова, Чехия 3491 – +

3. Ангелика Кербер, Германия 3330 + +

4. Луция Шафаржова, Чехия 3221 – +

5. Флавия Пеннетта, Италия 3153 + –

6. Агнешка Радваньска, Польша 3070 + +

7. Карла Суарес Наварро, Испания 3030 – +

8. Винус Уильямс, США 2982 – –

9. Каролина Плишкова, Чехия 2950 – –

10. Белинда Бенчич, Швейцария 2900 – –

11. Тимеа Бачински, Швейцария 2698 + –

12. Роберта Винчи, Италия 2655 + –

13. Сара Эррани, Италия 2525 + –

14. Ана Иванович, Сербия 2346 + –

+ — продолжает выступления на China Open либо заявлена на Кубок Кремля.

ТЕННИС

Кубок Кремля  
поманил 
Сингапуром
Винус Уильямс может попросить 
wild card у организаторов турнира

Турнир WTA «Банк Москвы Кубок Кремля», который 
пройдет с 17 по 25 октября в СК «Олимпийский», с чи-
сто спортивной точки зрения может оказаться самым 
интересным за последние семь лет. Пока все идет 
к тому, что именно в Москве будет разыграна послед-
няя путевка на элитное итоговое состязание Женской 
теннисной ассоциации — WTA Finals в Сингапуре. А мо-
жет быть, даже и не одна.

В Сингапуре с 25 октября по 1 ноября выступят восемь 
лучших теннисисток мира. Вместе с восемью лучшими пара-
ми они разыграют огромный призовой фонд — $7 млн, при-
чем львиная его часть, разумеется, достанется одиночницам.

Участницы этого состязания определяются соглас-
но положению в особой классификации — WTA Road to 
Singapore, в которой учитываются рейтинговые очки, за-
работанные с января по октябрь, начиная с 2009 года, ког-
да Женская теннисная ассоциация (WTA) провела реформу 
своего календаря и несколько понизила статус Кубка Крем-
ля. В результате он практически не мог повлиять на распре-
деление путевок на WTA Finals. Однако в нынешнем сезоне 
может получиться иначе.

Причиной тому — высочайшая конкуренция, которая на-
блюдается в верхней части мирового женского рейтинга, а 
также решение первой ракетки мира Серены Уильямс отка-
заться от выступления в Сингапуре. На данный момент из-
вестны всего две теннисистки, которые сыграют там,— ру-
мынка Симона Халеп и россиянка Мария Шарапова. Осталь-
ные шесть мест остаются вакантными, причем еще во втор-
ник утром на них теоретически претендовали 18(!) игроков. К 
вечеру по итогам очередных матчей продолжающегося в Пе-
кине супертурнира China Open их количество сократилось 
до 14, но и это немало, учитывая, что до завершения регуляр-
ного сезона WTA Tour остается всего две с половиной недели.

При анализе возможных раскладов следует учитывать, что 
в этом году на WTA Finals вполне может сыграть теннисистка, 
которая приедет в Сингапур в качестве запасной, а может, да-
же и не одна. На это намекают травмы Халеп и Шараповой, а 
также перенесенное недавно финалисткой Roland Garros Лу-
цией Шафаржовой серьезное инфекционное заболевание. 
Вернувшись домой после US Open, чешка довольно долго про-
лежала в больнице, потеряла три килограмма и лишь во втор-
ник провела первую за месяц с лишним тренировку.

Положение в WTA Road to Singa pore 14 спортсменок, пре-
тендующих на шесть путевок в Сингапур, приведено в справ-
ке (см. таблицу на этой странице). В таблице отражены очки, 
набранные игроками на данный момент, их выступление 
на China Open и наличие в предварительном списке участ-
ниц Кубка Кремля. При этом надо учесть, что Гарбинье Мугу-
русе для попадания в Сингапур достаточно выиграть в Пеки-
не один матч, Ангелике Кербер и Флавии Пеннетте требуется 
дойти до финала, а Агнешке Радваньской — завоевать титул. 
Кроме того, на следующей неделе пройдут три сравнительно 
небольших состязания — в Гонконге (там выступает Мугуру-
са), Тяньцзине (Пеннетта, Радваньска, Каролина Плишкова, 
Белинда Бенчич) и Линце (Роберта Винчи, Сара Эррани). Од-
нако принципиальным образом они на ситуацию повлиять 
вряд ли смогут, поскольку по количеству начисляемых очков 
значительно уступают как China Open, победительница кото-
рого получает 1000 баллов, так и Кубку Кремля (470).

На данный момент в Москве готовятся выступить Пет-
ра Квитова, Ангелика Кербер, Луция Шафаржова, Агнешка 
Радваньска и Карла Суарес Наварро, а у организаторов тур-
нира еще имеются в распоряжении две wild card. Одна из 
них, по словам директора женского турнира Алексея Сели-
ваненко, практически гарантирована Елене Весниной, ко-
торая, в отличие от других участниц сборной России в Кубке 
федерации-2015, не попадает в основную сетку по рейтингу.

А вот со второй wild card ситуация неопределенная. Теоре-
тически ею владеет компания Octagon, у которой организа-
торы Кубка Кремля арендуют неделю в календаре WTA. Поэ-
тому, по данным 

”
Ъ“, довольно велика вероятность участия 

в московском турнире одной из восходящих звезд женского 
тенниса — швейцарки Белинды Бенчич, которая как раз и 
является клиентом Octagon.

В противном случае нельзя исключать даже самых нео-
жиданных вариантов — к примеру, того, что wild card в Мо-
скве попросит 35-летняя Винус Уильямс, имеющая реаль-
ный шанс впервые с 2009 года отобраться на итоговый тур-
нир. И если такая заявка от американки поступит, она, раз-
умеется, будет рассмотрена. «При этом вопросы подобного 
уровня находятся в компетенции президента Федерации 
тенниса России и председателя совета директоров турнира 
Шамиля Тарпищева»,— подчеркнул Алексей Селиваненко.

Евгений Федяков

Турниры ATP и WTA
Турнир WTA категории Premier Mandatory в Пекине.  
Призовой фонд — $4,7 млн 
Второй круг. Гарбинье Мугуруса (Испания, 5) — Ирина Фалькони (США) 6:2, 6:1. 
Третий круг. Сара Эррани (Италия)—Андреа Петкович (Германия, 13) 3:6, 6:3, 6:2. 
Агнешка Радваньска (Польша, 4)—Мэдисон Кис (США, 14) 6:3, 3:0, отказ. Ангелика 
Кербер (Германия, 10)—Каролина Возняцки (Дания, 8) 6:2, 6:3. Тимеа Бачински 
(Швейцария, 12)—Карла Суарес Наварро (Испания, 7) 6:4, 4:6, 7:5.

Турнир ATP в Пекине. Призовой фонд — $2,7 млн 
Первый круг. Пабло Куэвас (Уругвай)—Томаш Бердых (Чехия, 2) 6:4, 6:4. 
 Второй круг. Давид Феррер (Испания, 4)—Лукаш Росол (Чехия) 7:6 (7:5), 6:2. 
 Рафаэль Надаль (Испания, 3)—Вашек Поспишил (Канада) 7:6 (7:3), 6:4.

Турнир ATP в Токио. Призовой фонд — $1,25 млн 
Первый круг. Марин Чилич (Хорватия, 6)—Дональд Янг (США) 7:5, 5:7, 6:4. Жуан 
Соуза (Португалия)—Фелисиано Лопес (Испания, 7) 6:4, 4:6, 6:1. Второй круг. Жиль 
Симон (Франция, 3)—Иржи Веселы (Чехия) 6:4, 6:2. Кеи Нисикори (Япония, 2)—Сэм 
Куэрри (США) 7:6 (7:3), 6:3. Станислас Вавринка (Швейцария, 1)—Тацума Ито 
(Япония) 6:3, 2:6, 6:4.

Генеральный промоутер «Форму-
лы-1» Берни Экклстоун заявил, что 
самая популярная гоночная серия 
мира до конца года сменит владель-
цев. На данный момент самым круп-
нейшим акционером серии является 
фонд CVC Capital Partners, контро-
лирующий 35,5% бумаг, господин 
Экклстоун контролирует 13,8% ак-
ций. В случае если сделка состоится, 
CVC Capital Partners и Берни Экклсто-
ун могут получить до $8 млрд. Среди 
потенциальных покупателей назы-
ваются американский предпринима-
тель Стивен Росс и катарский фонд 
QSI. Но нельзя исключать, что долю 
CVC Capital Partners выкупит и сам 
Берни Экклстоун.

Генеральный промоутер «Формулы-1» 
Берни Экклстоун заявил, что до конца 
года могут смениться контролирующие 
акционеры самой престижной гоноч-
ной серии мира. «Интерес у потенциаль-
ных покупателей большой,— заявил го-
сподин Экклстоун.— Претендентов, как 
я понимаю, трое, и я буду очень удивлен, 
если ни одному из них не удастся заклю-
чить сделку до конца этого года». Отве-
чая на вопрос о том, сохранит ли Берни 
Экклстоун свою роль в «Формуле-1» по-
сле продажи, он отметил: «Люди, с кото-
рыми я встречался, спрашивали меня, 
готов ли я продолжить работу».

Берни Экклстуон не назвал имен по-
тенциальных покупателей акций «Фор-
мулы-1», но дал понять, что информа-
ция, ранее появлявшаяся в СМИ, неда-
лека от истины. Еще летом текущего го-
да британские СМИ сообщали о том, что 
CVC Capital Partners ведет переговоры с 
американским предпринимателем Сти-
веном Россом, в мире спорта известным 
в качестве владельца клуба «Майами Дол-
финс» (американский футбол), и катар-
ским фондом Qatar Sports Investment 

(QSI), которому принадлежит француз-
ский футбольный клуб ПСЖ. Примеча-
тельно, что третьим претендентом, по-
хоже, является сам Берни Экклстоун. По 
крайней мере на прямой вопрос о том, 
планирует ли он вернуть себе контроль 
над серией, господин Экклстоун ответил: 
«Посмотрим». Но пока более вероятной 
считается продажа как пакета, принадле-
жащего CVC Capital Partners, так и бумаг, 
контролируемых Берни Экклстоуном. 
Отметим, что CVC принадлежит 35,5% ак-
ций компаний, контролирующих ком-
мерческие права «Формулы-1», а лично 
господину Экклстоуну — еще 5,3%. Кро-
ме того, 8,5% бумаг принадлежит семей-
ному трасту Берни Экклстоуна Bambino 

Holdings. То есть потенциальный поку-
патель может получить 49,3% бумаг, что, 
учитывая распределение оставшихся ак-
ций, де-факто даст полный контроль над 
финансовыми потоками «Формулы-1». 
Что касается стоимости предлагаемого к 
продаже пакета, то она может составить 
от $7  млрд до $8 млрд.

Впрочем, нельзя исключать, что сто-
ронам так и не удастся договориться. 
По крайней мере сопредседатель CVC 
Capital Partners Дональд Маккензи ра-
нее отмечал, что фонду сейчас нет нуж-
ды расставаться с акциями «Формулы-1». 
Ранее он признавал, что CVC нужно вер-
нуть деньги инвесторам, передавшим 
фонду средства еще 12 лет назад. «Но мы 
это уже сделали. Так что давления нет. И 
должен сказать, что нам нравится вла-
деть 

”
Формулой-1“. Что касается предло-

жений о продаже, так ведь это хороший 
бизнес и всегда есть желающие его ку-
пить»,— заявил господин Маккензи.

Берни Экклстоун тем не менее напом-
нил, что CVC Capital Partners ничем не от-
личается от других хедж-фондов, а потому 
рано или поздно ему придется продать бу-
маги. «Они инвестируют чужие средства 
на определенный срок. И не важно, какую 
прибыль приносят инвестиции,— день-
ги надо возвращать. А СVC, насколько я 
понимаю, уже и так пару раз продлевал 
сроки владения 

”
Формулой-1“»,— полага-

ет господин Экклстоун. Отметим, что сред-
ний срок инвестирования у CVC Capital 
Partners составляет пять лет. А акции «Фор-
мулы-1» фонд приобрел еще в 2005 году.

Нежелание CVC Capital Partners рас-
ставаться с акциями «Формулы-1», мни-
мое или реальное, понятно. Ведь вложе-
ния в нее оказались действительно очень 
прибыльными. Девять лет назад фонд за-
платил за 63,4% акций серии $2,065 мл-
рд. Впоследствии CVC уменьшал свою до-
лю, сумев выручить за проданные акции 
в общей сложности уже $4,4 млрд. Не сто-
ит забывать и о том, что фонд ежегодно 
получает свою долю от прибыли, генери-
руемой «Формулой-1». Так, в 2014 году до-
ход серии составил рекордные $1,8 млрд. 
После всех отчислений, как то $900 млн, 
пошедших в призовой фонд чемпиона-
та, плюс разного рода поощрений знако-
вых команд (например, Ferrari как клю-
чевая «конюшня» «Формулы-1» ежегодно 
помимо призовых получает еще и бонус 
$90 млн), между акционерами серии бы-
ло распределено $650 млн. Нетрудно под-
считать, что доля CVC Capital Partners со-
ставила только за 2014 год $230,75 млн.

Таким образом, можно предположить, 
что доход от вложений в «Формулу-1» за 
девять лет превысил $6 млрд. Если CVC 
Capital Partners действительно получит за 
оставшийся пакет еще $8 млрд, то вложе-
ния в «Формулу-1» станут наиболее удач-
ными за 34-летнюю историю фонда.

Александр Петров

Берни Экклстоун не исключает,  
что продаст свою долю 
в «Формуле-1», и одновременно 
допускает, что увеличит ее   
ФОТО REUTERS

Президенты FIFA и UEFA Зепп Блаттер (слева) и Мишель Платини  
могут получить шанс отдохнуть от футбола   ФОТО REUTERS

К О Н Т Е К С Т Ч О Н  М О Н  Ч Ж У Н  Н А М Е Р Е Н  П О Д А Т Ь  В  С У Д  Н А  З Е П П А  Б Л А Т Т Е Р А

Кандидат в президенты FIFA Чон Мон Чжун из Южной Кореи заявил, что 
намерен подать в суд на действующего главу организации Зеппа Блаттера, 
обвинив его в хищении на сумму около $100 млн, сообщает Telegraph. FIFA 
в 2006 году выплатила $90 млн MasterCard за разрыв контракта, касающегося 
чемпионатов мира 2010 и 2014 годов,— притом что ранее компания являлась 
спонсором турнира на протяжении 16 лет. По мнению Чон Мон Чжуна, личную 
ответственность за такую существенную выплату должны нести Зепп Блаттер 
и генеральный секретарь FIFA Жером Вальке, который в данный момент 
отстранен от исполнения обязанностей в связи с расследованием дела 
о коррупции. «Дело Visa/MasterCard должно было рассматриваться как уго-
ловное. Это была коррупция,— заявил Чон Мон Чжун.— Они даже подделали 
подпись президента Visa, чтобы сделать отдельный контракт, чтобы обмануть 
MasterCard. Почему FIFA должна расплачиваться за коррупцию Блаттера? 

Блаттер и Вальке должны были выплатить эти деньги из собственных карма-
нов». Также Чон Мон Чжун обвинил Зеппа Блаттера в растрате средств FIFA, 
поскольку его зарплата не была утверждена исполкомом организации. По 
оценкам издания, проигрыш обоих дел может стоить Зеппу Блаттеру около 
$100 млн. Комитет по этике FIFA отстранил Чон Мон Чжуна от деятельности, 
связанной с футболом, в связи с обвинениями в попытке дать взятку на 
выборах страны—хозяйки чемпионата мира 2022 года. Экс-глава Корейской 
футбольной ассоциации свою вину отрицает и заявляет, что всеми законными 
способами будет добиваться права принять участие в выборах президента 
FIFA в феврале 2016 года. «На данный момент моей целью является сохране-
ние статуса кандидата на пост президента FIFA. Если комитет по этике заявля-
ет, что ввел санкции в отношении меня, я готов прибегнуть к любым правовым 
методам, чтобы защитить себя»,— заявил Чон Мон Чжун. «Р-Спорт»


	kms_185_001
	kms_185_002
	kms_185_003
	kms_185_004
	kms_185_005
	kms_185_006
	kms_185_007
	kms_185_008
	kms_185_009
	kms_185_010
	kms_185_011
	kms_185_012

